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Ксения Воронцова

Р
овно месяц остается до 
Единого дня голосова-
ния. В этом году запла-
нированы выборы гу-
бернаторов в 20 регио-
нах, в 18 из них они бу-
дут прямыми, депута-
тов законодательных 
органов должны из-

брать в 11 субъектах РФ. Боль-
шое количество глав и депута-
тов избираются на муниципаль-
ном уровне. Кроме того, состо-
ятся довыборы четырех новых 
депутатов Госдумы. В общей 
сложности — более 8700 выбо-
ров разного уровня пройдут в 
83 регионах. На кону — 77 тысяч 
мандатов и выборных должно-
стей. Избирательная кампа-
ния-2020 идет в сложный пери-
од пандемии коронавируса, и 
это обстоятельство диктует но-
вые «правила игры» как для ор-
ганизаторов выборов, так и для 
их участников. 

Самые значимые — выборы 
глав регионов. Их отличает ши-
рокая география — от Севасто-
поля до Камчатского края — и 
заметная конкуренция (на ме-
сто губернатора в среднем пре-
тендуют 4—5 человек). Особен-
ность гонки — в половине реги-
онов в качестве кандидатов от 
власти идут врио глав: в Севас-
тополе, Коми, Чувашии, Кам-
чатском и Пермском краях, Ар-
хангельской, Иркутской, Ка-
лужской областях и Еврейской 
автономной области. Это но-
вые управленцы, назначенные 
и.о. губернатора после ухода 
предшественника в рамках ро-
тации и обновления органов 
власти. В остальных девяти ре-
гионах баллотируются дейст-
вующие губернаторы на новый 
срок.

Глава Центризбиркома Элла 
Памфилова ранее заявила, что 
ЦИК создает «максимально 
удобные условия для партий и 
кандидатов для того, чтобы они 
не сомневались в том результа-
те, который будет достоверно 
отражаться именно избирате-
лями». Одно из принципиаль-
ных новшеств нынешней кампа-
нии — возможность отдать свой 
голос не только 13 сентября, но 
и за два дня до него. 

Многодневными выборами 
новшества в этом году не огра-
ничились. На довыборах депу-
татов Госдумы в Курской и Яро-
славской областях пройдет 
электронное дистанционное 
голосование. Такое постанов-
ление принял Центризбирком. 
Ранее онлайн-формат уже те-
стировался. В том числе и в 

ходе голосования по внесению 
изменений в Конституцию. Эк-
сперты ВЦИОМ отмечали рост 
поддержки этого инструмента 
и наличие запроса на дальней-
шее его внедрение и масштаби-
рование.

За месяц до выборов полито-
логи обсудили на «круглом сто-
ле» Экспертного института со-

ц и а л ь н ы х  и с с л е д о в а н и й 
(ЭИСИ) «новые электоральные 
реалии-2020». По мнению эк-
спертов, больше всего внима-
ния будет приковано к 18 субъ-
ектам, где состоятся прямые вы-
боры высших должностных лиц. 
В борьбе за кресло губернатора 
во всех этих регионах будут 
участвовать либо действующие 

руководители, либо исполняю-
щие обязанности. Эксперты и 
политологи отмечают рост по-
литической активности, в том 
числе и кандидатов на губерна-
торских выборах, и ожидают 
усиления конкуренции. Дирек-
тор Фонда исследования про-
блем демократии Максим Гри-
горьев привел для сравнения 
данные: всего были выдвинуты 
147 человек, 91 зарегистриро-
ван, на прошлых выборах выс-
ших должностных лиц по этим 
же регионам выдвинуты 122 че-
ловека, 84 зарегистрированы. 
«Как вы понимаете, рост этого 
количества также свидетельст-
вует об увеличении конкурен-
тности, активном участии лю-
дей и, в общем, неплохой подго-
товке», — заметил он. Политолог 
также отметил и активность но-

вых партий при выдвижении в 
законодательные органы власти 
регионов, связав это в том чи-
сле и с предстоящими в 2021 
году выборами в Госдуму.

Директор Института новей-
ших государств Алексей Мар-
тынов согласился с коллегой и 
заявил, что для парламентских 
партий выборы-2020 могут 
стать неким тестированием 
всех систем накануне большой 
федеральной кампании. Он 
считает, что это связано и с вы-
ходом из пандемии коронави-
руса — общество соскучилось 
по нормальной жиз-
ни, в том числе и поли-
тической.

Как журналист 
«Российской газеты» стала 
«туристским продуктом» 
на речном теплоходе

ПОЛИТИКА Ровно через месяц в России пройдут региональные 
выборы.  Какие новшества ждут избирателя 

Три дня на выбор

Наталья Козлова

Б
анк должен заплатить кли-
енту, если деньги со счета 
пропали по вине сотруд-

ника финансового учреждения. 
Такое показательное разъясне-
ние сделала Судебная коллегия 
по гражданским делам Верхов-
ного суда РФ, перепроверив 
спор жительницы Калмыкии и 
подразделения крупного банка. 

Суть спора проста — дама 
продала дом с участком и день-
ги за него получила на счет. Со-
трудник финансового учрежде-
ния, воспользовавшись право-
вой неграмотностью клиентки, 
порекомендовал ей перевести 
сумму на два других счета. 

Объяснил он это тем, что все 
деньги сразу женщина снять не 
сможет. Так что лучше сумму 
раздробить, а спустя некоторое 
время получить частями. Пока 

клиентка  в точности исполняла 
эти условия, сотрудник банка 
все эти деньги забрал.

Аферу раскрыли, мошенни-
ка обнаружили и судили. Но 
клиентка потребовала возме-
щения пропавших денег именно 
с банка. А тот платить отказал-
ся, сославшись на то, что мо-
шенника поймали, так пусть он 
и платит. Недовольная граждан-
ка пошла искать правды в суде. 

Местные суды решили спор 
так — первая инстанция согласи-
лась с клиенткой, что отвечать в 
этом случае должен именно 
банк. Вторая инстанция сказа-
ла, что банк к пропаже денег от-
ношения не имеет — тем более 
что виновника поймали. 

Тогда спор пришлось разби-
рать Верховному суду РФ. Су-
дебная коллегия по граждан-
ским делам, затребовав дело, 

увидела вот что. Жительница 
Калмыкии принесла в суд иск к 
банку. Потребовала взыскать в 
ее пользу два миллиона рублей, 
а также процент за пользование 
чужими деньгами — чуть мень-
ше полумиллиона. И кроме того 
— миллион двести тысяч за не-
желание банка добровольно 
удовлетворить ее требования.

Уже в суде женщина поведа-
ла свою историю. Она продала 
дом с участком. Покупатель со-
гласился за все заплатить три 
миллиона рублей. Причем два 
миллиона из  суммы — это кре-
дит самого банка. По просьбе 
сотрудника банка эта сумма 
была поделена на два счета. В 
итоге часть денег ушла некой 
гражданке, остальную сняли 
по расходному ордеру. Но наша 
героиня к этим опера-
циям отношения не 
имела. 

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ разъяснил, что за пропажу денег 
со счета отвечает банк

За чужой счет
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ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

А К Ц Е Н Т

Для парламентских партий выбо-
ры-2020 могут стать своего рода тестом 
на доверие накануне большой феде-
ральной избирательной кампании-2021

А К Ц Е Н Т

Банк платить отказался, сославшись 
на то, что мошенника поймали, так пусть 
он и платит обманутой клиентке. 
Верховный суд с ним не согласился

Австралийский доллар  52,2386
Азербайджанский манат  43,1048
Армянский драм**  15,0938
Белорусский рубль  29,7885
Болгарский лев  44,0247
Бразильский реал  13,6074

Венгерский форинт**  24,9179
Вон Республики Корея***  61,8498
Гонконгский доллар* 94,4908
Датская крона*  11,5624
Доллар США  73,2351
Евро  85,9560

Индийская рупия**  97,8686
Казахстанский тенге**  17,4461
Канадский доллар  55,0392
Киргизский сом**  94,3360
Китайский юань*  10,5439
Молдавский лей*  43,9983

Новый туркменский манат  20,9542
Норвежская крона*  81,5536
Польский злотый  19,5221
Румынский лей  17,8066
СДР  103,2351
Сингапурский доллар  53,3123

Таджикский сомони*  71,0331
Турецкая лира  10,0288
Узбекский сум***  71,5767
Украинская гривна*  26,6053
Фунт стерлингов  95,6743
Чешская крона*  27,7028

Шведская крона*  83,8640
Швейцарский франк  80,0296
Южноафриканский рэнд*  41,8948
Японская иена**  68,5947

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.08.20

Оспорить кадастровую 
стоимость недвижимости 
теперь можно, подав 
заявление в МФЦ, 
а не через суд

Джо Байден назвал имя 
напарницы, 
с которой пойдет 
на выборы 
против Трампа
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ТРАНСПОРТ Авиакомпании 
пригрозили повысить 
цены на билеты 
из-за дорогого керосина

Цены — огонь

Евгений Гайва

Стоимость авиатоплива в аэропортах России в августе 
выросла на десятки процентов по сравнению с июлем, 
пожаловалась Российская ассоциация эксплуатантов 
воздушного транспорта (АЭВТ) в письме министру 
транспорта Евгению Дитриху. Растущая стоимость то-
плива нивелирует все ранее принятые правительством 
и авиакомпаниями меры по преодолению кризиса и 
приведет к подорожанию авиабилетов, отмечают в 
АЭВТ. Эксперты такое повышение цен считают обыч-
ным для «высокого» сезона, а в Федеральной антимо-
нопольной службе (ФАС) заявили,что ситуация может 
быть вызвана желанием авиакомпаний покупать авиа-
керосин на торгах, а не на бирже. 

По данным авиакомпаний, в  период с 11 августа по 
10 сентября  этого года больше всего цены выросли в 
аэропорте Кольцово (Екатеринбург) — сразу на 62%. В 
Краснодаре, например, рост цен составил 48,4%, в 
Санкт-Петербурге — 18%.  Авиаторы попросили мин-
транс совместно с минэнерго и ФАС инициировать 
проверку обоснованности резкого увеличения стои-
мости авиакеросина.  Минтранс обсудит скачок цен с 
минэнерго, ФАС, авиакомпаниями и поставщиками на 
следующей неделе, сообщили в  министерст-
ве. В ФАС заявили, что инициируют проверку 
достоверности информации о росте цен.

МЕДИЦИНА Создатели 
раскрыли секрет первой 
вакцины от коронавируса

Красное и синее

Ирина Невинная

Итак, первая российская вакцина против коронавируса 
— два маленьких флакона с красной и синей крышками — 
зарегистрирована в России. Правда, это пока не оконча-
тельный этап — прежде чем вакцину допустят к широко-
му применению, ее еще раз проверят на более широком 
круге добровольцев и в течение более продолжительно-
го срока. Об этом рассказал вчера министр здравоохра-
нения России Михаил Мурашко. По правую руку на кон-
ференции от него сидел герой дня — глава НИЦ эпидеми-
ологии и микробиологии имени Гамалеи, в котором и 
родилась вакцина, академик Александр Гинцбург. 

Известие о регистрации нашей вакцины, названной 
«Спутник V», произвело в мире эффект разорвавшей-
ся бомбы: реакция бурная — от удивления и восторгов 
до скепсиса и критики. «Ни одна гонка не выиграна, 
пока все не добежали до финишной линии — и иногда 
выигрывают те, кто вообще не был в лидерах. Что каса-
ется гонки вокруг вакцины против коронавируса, сей-
час ситуация выглядит так, будто неожиданный побе-
дитель родом из России, — написала немецкая 
Suddeutsche Zeitung. — Ведь в то время, как фармацев-
тические компании из США, Германии и Великобрита-
нии только начинают заключительные исследования 
об эффективности своих вакцин, медработ-
никам и чиновникам в Москве, по данным 
СМИ, уже предлагают получить иммунитет».

ИНИЦИАТИВА Рыбаки-
любители смогут легально 
продавать рыбу 

Сказки о 
золотой рыбке 

Татьяна Карабут

У любителей рыбалки возникает много вопросов в свя-
зи с новым законом о рыболовстве. Например, по нор-
мам вылова на рыбу (для большинства регионов — это 5 
кг в сутки). В обычных условиях «повседневной» ры-
балки они редко превышались, подчеркивают в Росры-
боловстве. А нетипичные случаи будут в ближайшее 
время разъяснены в правилах рыболовства. Напри-
мер, как поступить, если поймал очень крупную рыбу, 
уже имея в улове несколько мелких. Или что делать, 
если клев превзошел ожидания и нормы вылова.

Сейчас ведомство работает над изменениями в за-
кон, которые позволили бы продавать рыбакам-люби-
телям излишки улова без сложных административных 
процедур и бумажной волокиты. В частности, Росры-
боловство планирует закрепить в законе понятие 
«продукция любительского рыболовства», определив 
точный перечень товаров для продажи и исключив его 
из видов предпринимательской деятельности. Учиты-
вая, что инициатива должна иметь исключительно со-
циальную направленность, ведомство предлагает ос-
вободить рыбаков-любителей от налогообложения. 

А чтобы не допустить реализацию незаконно до-
бытой рыбы недобросовестными рыбаками, ведомст-
во предлагает установить, что один рыбак 
может продать улова не больше суточной 
нормы. 
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Урны для голосования будут достав-
лены в самые удаленные точки 
страны. 
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СВЯЗЬ 

Бесплатный 
интернет 
пробился 
в мобильные 
телефоны

КТО 
В ДОСТУПЕ
Ирина Алпатова

Первый мобильный оператор 
присоединился к проекту «до-
ступный интернет», который 
минкомсвязь запустила в апре-
ле. Теперь бесплатный доступ к 
социально значимым ресурсам 
доступен абонентам «СберМо-
байла».

В эксперименте изначально 
приняли участие ключевые 
операторы — «Ростелеком», 
МТС, «Вымпелком», «Мега-
Фон» и «ЭР-Телеком». Они 
должны обеспечить бесплат-
ный доступ к порталу госуслуг, 
соцсетям, новостным агрегато-
рам и другим сайтам, которые 
минкомсвязь сочла социально 
значимыми. «СберМобайл» 
первым распространил «до-
ступный интернет» и на мо-
бильный вариант связи.

Операторы из большой чет-
верки не готовы комментиро-
вать перспективы своего уча-
стия в сотовом сегменте экспе-
римента. В «Tele2» обратили 
внимание, что в приказе мин-
комсвязи речь идет только о 
фиксированном интернете. По 
мнению «Вымпелкома» (бренд 
«Билайн»), говорить о расши-
рении эксперимента на мо-
бильный интернет преждевре-
менно, так как у сотовых опера-
торов особая модель тарифика-
ции.

«Доступным интернетом» 
воспользовались около милли-
она человек, что не так много, 
считают в минкомсвязи. Но о 
возможностях «доступного ин-
тернета» пока еще мало кто 
знает, и потребление может 
быть гораздо больше, говорит 
Сергей Мытенков, вице-прези-
дент Российского союза про-
мышленников и предпринима-
телей (РСПП). В союзе подсчи-
тали, что потери операторов от 
безвозмездного доступа к зна-
чимым ресурсам могут соста-
вить от 110 млрд рублей в год 
при ежегодных допзатратах 
свыше 1 млрд рублей. РСПП 
предлагает сократить перечень 
сайтов «доступного интернета» 
и расширить функционал пор-
тала госуслуг.

Перечень уже сокращался в 
июне (с 391 до 371 сайта) за 
счет сайтов здоровья, сервисов 
по проведению вебинаров и 
других.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил разобраться
с проблемой высоких цен на Камчатке

Жить в краю вулканов

Татьяна Замахина

П
резидент России 
Владимир Путин 
отметил, что из-за 
высокого уровня 
цен на Камчатке ре-
альные доходы «не 
такие уж и боль-
шие», как выглядят 
на бумаге. Глава го-

сударства поручил врио губер-
натора края Владимиру Солодо-
ву «самым внимательным обра-
зом взглянуть» на деятельность 
монополистов в регионе. В ходе 
встречи с главой региона рос-
сийский лидер также поддер-
жал ряд его инициатив.

Владимир Путин предложил 
в первую очередь поговорить о 
борьбе в регионе с коронавиру-
сом. Его собеседник подчер-
кнул, что именно эта задача ста-
ла для него главной с момента 
назначения. «Ситуация была 
крайне тяжелой, мы фиксирова-
ли до 70 госпитализаций ежед-
невно по состоянию на конец 
мая. Свободных коек практиче-
ски не было», — рассказал Соло-
дов. Однако в итоге удалось 
справиться. В этом, кстати, осо-
бенно помогли московские 
власти — оборудованием и меди-
ками. «Сегодня нам удалось пе-
реломить ход эпидемии», — зая-
вил врио губернатора.

Однако пандемия очень 
остро высветила проблемы 
здравоохранения на Камчатке. 
Так, краевая больница располо-
жена в старых зданиях с изно-
сом до 90 процентов — мало 
того, они не соответствуют тре-
бованиям сейсмической без-
опасности. По словам Солодова, 
жители региона ждут новую 
больницу 15 лет. Стройка была 
заморожена из-за нехватки 
средств — на достройку требует-
ся 8,4 млрд рублей. Глава регио-
на попросил президента под-
держать этот проект, который 
позволит вывести здравоохра-
нение на Камчатке на качест-
венно новый уровень. 

«Да, я знаю об этих пробле-
мах… И, разумеется, будет по-
ручение правительству вместе с 
вами, — ответил Путин. — Конеч-
но, больница нужна. Вы пра-
вильно сказали, что ситуация с 
коронавирусом обострила эту 
проблему, и стало очевидным, 
что этого не хватает».

Впрочем, и в этих условиях, 
по словам президента, регион 
неплохо справляется с корона-
вирусом. «Количество коек вы 
действительно нарастили се-
рьезно, по-моему, в пять с лиш-
ним раз, и в общем и целом по-
казали работоспособность всей 
вашей команды по этому на-
правлению, — отметил он. — Вам 
за это спасибо. А над больницей 
поработаем».

Еще одна проблема, о кото-
рой рассказал врио губернато-
ра: добыча газа в регионе так и 
не вышла на планируемый уро-
вень, поэтому власти не могут 
обеспечить энергетическую 
безопасность региона. Дефицит 
предлагается заместить за счет 
СПГ в рамках проекта, которым 
занимается «НОВАТЭК». Пре-
зидент обещал посодейство-
вать. «Это хороший источник, 
надежный, — сказал он. — Давай-
те поработаем вместе».

В ходе разговора с Солодо-
вым Владимир Путин поддер-

жал проект расширения досту-
па жителей Камчатки к интер-
нету. Предлагаемый маршрут 
пройдет по суше и позволит ох-
ватить широкополосной связью 
практически весь север регио-
на, рассказал врио губернатора. 
«Это правильная идея», — отреа-
гировал президент.

Еще один проект, одобрен-
ный главой государства, — инте-
рактивный музей воинской сла-
вы Камчатского края. По словам 
Солодова, в экспозиции плани-
руется отобразить Курильскую 
десантную операцию и другие 
сражения, начиная с героиче-
ской обороны Петропавловска-
Камчатского в 1854 году. «Обя-
зательно Федерация тоже долж-
на поучаствовать, согласен», — 
сказал Владимир Путин.

Выслушав предложения со-
беседника и обещав дать пору-
чения, глава государства и сам 
поставил перед ним задачи. 
Президент напомнил, что Кам-
чатский край занимает восьмое 
место по уровню доходов насе-
ления в стране. Однако из-за вы-
сокого уровня цен реальные до-
ходы «не такие уж и большие», 
отметил он. Владимир Путин 
поручил врио губернатора вме-
сте с Федеральной антимоно-
польной службой «самым вни-
мательным образом взглянуть» 
на деятельность монополистов 

в регионе. «Я понимаю, все свя-
зано с издержками… Но не уве-
рен, что это всегда обоснова-
но», — добавил он.

Кроме того, глава государст-
ва обратил внимание Солодова 
на финансовые сложности реги-
она. «Доходы-то в целом у края 
неплохие, почему исполнение 
бюджета дефицитное, почему 
достаточно низкий уровень фи-
нансовой самообеспеченности? 
Я вас прошу самым вниматель-
ным образом все эти проблемы 
решить», — сказал Путин. При 
этом он отметил положитель-
ные тенденции: экономика ре-
гиона растет лучше, чем в сред-
нем по стране, хорошие темпы 
набрали промышленность и аг-
ропром. Кроме того, на Камчат-
ке «хорошие инвестиционные 
тенденции», а безработица 
остается на достаточно низком 
уровне. «Опираясь на весь этот 
позитив, нужно, конечно, из-
бавляться от проблем, которых 
еще достаточно на Камчатке, — 
заметил Владимир Путин. — И 
двигаться дальше, имея в виду 
перспективные планы развития 
этой замечательной, очень бо-
гатой и красивой территории 
России. Я хочу пожелать вам 
успехов».  

Президент поддержал ряд инициа-
тив врио губернатора Камчатского 
края.

А К Ц Е Н Т

Федеральный центр поможет
в строительстве краевой больницы
на Камчатке

Сказки 
о золотой рыбке

Чтобы подтвердить право и законность прода-
ваемого излишка, для рыбака-любителя будет 
предусмотрен новый вид документа (рыбо-

ловный билет) . При этом документ должен получать 
только тот рыбак, который изначально планирует 
часть улова использовать для личного потребления, а 
возможные излишки продать.

Продукцию любительского рыболовства планиру-
ется освободить от необходимости оформления вете-
ринарных сопрово-
дительных доку-
ментов. Продажу 
части улова в Рос-
рыболовстве срав-
нивают с тем, как 
садоводы-огород-
ники реализуют из-
лишки агропродук-
ции на рынках. Ме-
ста сдачи или про-
дажи уловов будут 
обозначать регио-
нальные власти. 
Минсельхоз со сво-
ей стороны будет определять перечень рыбы, которую 
можно вылавливать для продажи.

Пилотный проект по продаже любительских уловов 
будет проведен в Мурманской, Магаданской, Сахалин-
ской и Томской областях — в этих регионах региональ-
ные правительства активно поддержали инициативу 
Росрыболовства.

По словам главы Общественного совета при Росры-
боловстве Германа Зверева, пока единой позиции на 
этот счет нет. Одни говорят, что право на продажу уло-
ва любителями может привести к нерегулируемой на-
грузке на ценные водные биоресурсы, в первую оче-
редь лососевые. Другие, напротив, считают, что это 
приведет к увеличению потребления рыбы, принесет 
дополнительные доходы населению. 

Среди первоочередных проблем любительской ры-
балки Росрыболовство называет использование жа-
берных сетей. Они незаконны, но по факту продаются 
свободно и открыто. При этом цены на них ниже, чем 
на разрешенные орудия лова. Рыбоохрана отслежива-
ет нарушителей, но возможности ее ограничены чи-
сленностью инспекторского состава.    
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За чужой счет

То есть деньги она не получила — ни целиком, 
ни частями. Хозяйка исчезнувших денег кину-
лась к правоохранителям. Мошенника доволь-

но быстро нашли. Им оказался управляющий дополни-
тельным филиалом того же банка. 

Суд в Элисте удовлетворил иск обманутой женщи-
ны. Банк обжаловал это решение в Верховном суде Кал-
мыкии. Там это решение просто отменили и приняли 
новое решение — клиентке банка в иске отказать.

Женщина с таким решением не согласилась и пошла 
жаловаться дальше — в Верховный суд РФ. Там дело из-
учили и заявили, что жалуется гражданка совершенно 
правильно. Верховный суд РФ обратил внимание на то, 
что бывшего сотрудника этого банка осудили за «хище-
ние чужого имущества с использованием своего служеб-
ного положения». Судя по приговору, дело обстояло так. 

Управляющий, сидя в своем служебном кабинете, 
сообщил нашей героине «заведомо ложную информа-
цию». Он рассказал, что 2 миллиона рублей — слишком 
большая сумма, чтобы так легко получить ее на руки с 
одного расчетного счета.  

Поэтому он предложил часть денег перечислить на 
другой счет, который он укажет, а оставшуюся часть 
снять в кассе банка. Естественно, клиентка согласи-
лась, и в тот же день в ее присутствии были оформлены 
платежное поручение о перечислении денег и кассовый 
ордер на оставшуюся сумму. Но клиентке объяснили: 
сегодня таких денег в банке нет — надо зайти попозже. 
Она зашла. Но к этому времени управляющий уже все 
деньги снял сам.

По мнению Верховного суда РФ, в этом деле местные 
суды допустили ошибки. Суд напомнил Гражданский 
кодекс, в котором сказано, что  должник обязан возме-
стить кредитору убытки, причиненные ненадлежащим 
исполнением обязательства (статья 393).  

В том же кодексе сказано, что «отсутствие вины до-
казывается лицом, нарушившим обязательство» (ста-
тья 401). Вывод из всего этого таков — бремя доказыва-
ния своей невиновности лежит на том, кто нарушил 
обязательство. Вина в нарушении предполагается, пока 
не доказано обратное. 

Значит, доказывать факт отсутствия вины должен 
именно банк.

Женщину обманул сотрудник банка, сидя в служеб-
ном кабинете. И факт причинения убытков именно сво-
им работником банк не опровергал. А по Гражданскому 
кодексу, вред, нанесенный при исполнении служебных 
обязанностей сотрудником, возмещает его работода-
тель. Это разъяснения Верховного суда крайне важны, 
поскольку нередко хищение денег со счетов граждан 
происходят и по вине банковских сотрудников.  
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— Читайте также: Что станет со ставками по депозитам
и на что граждане меняют банки
rg.ru/art/1934137

АРМИЯ Министр обороны Сергей Шойгу объявил о расширении 
заказов на боевые корабли

Корветы ставят 
на конвейер
Юрий Гаврилов

В
чера глава военного ве-
домства РФ Сергей Шойгу 
в рамках рабочей поездки 

на Дальний Восток посетил в 
Комсомольске-на-Амуре два 
оборонных предприятия — 
Амурский судостроительный и 
авиационный заводы. 

Оба производства имеют 
контракты с минобороны, и 
Шойгу интересовала не только 
своевременность исполнения 
этих заказов, но и технологиче-
ская возможность нарастить вы-
пуск военной продукции. 

На Амурском судостроитель-
ном заводе, где сейчас делают два 
корвета проекта 20380 и четыре 
малых ракетных корабля проек-
та 22800, министр откровенно 
сказал, что цель его приезда — 
«лично разобраться, готово ли 
предприятие не только выпол-
нить гособоронзаказ, но и при-
нять решение о его способности 
построить еще шесть корветов за 
восемь лет». Шойгу подчеркнул, 
что в таком расширении произ-
водства заинтересовано не толь-
ко минобороны. Оно исключи-
тельно важно для экономики Ха-
баровского края и страны в це-
лом. Ведь, по словам министра, 
это «рабочие места и серьезные 
налоговые отчисления в регио-
нальный бюджет — 15 млрд и бо-
лее 100 млрд — в федеральный 
бюджет, ритмичность работы 
предприятия до 2028 года».

Шойгу заверили, что завод к 
такой работе готов, но многое бу-
дет зависеть от кооперации. От-
вет, похоже, министра не устроил. 
«Если вы головной исполнитель, 
вы должны за это отвечать. Мне 

уже видно, что нужны серьезные 
капитальные вложения и плот-
ное взаимодействие с руководст-
вом края», — заявил он. Исполня-
ющий обязанности губернатора 
Хабаровского края Михаил Де-
гтярев пообещал помочь пред-
приятию с подбором высококва-
лифицированных кадров. 

На авиазаводе, где собирают 
истребители Су-35С и много-
функциональные комплексы пя-
того поколения, гендиректор 
компании «Сухой» Илья Тара-
сенко рассказал Шойгу, что по 

контракту с минобороны пред-
приятие должно построить в 
ближайшие семь лет 76 самоле-
тов Су-57. Кроме того, в этом 
году завод уже передал заказчи-
ку четыре самолета Су-35С для 
пилотажной группы «Русские 
витязи», причем одну — досроч-
но. До конца года в ВКС России 
поступят еще шесть машин. «Та-

кая загрузка позволяет обеспе-
чить динамичное развитие 
предприятия и достойные усло-
вия труда для наших сотрудни-
ков», — отметил Тарасенко.

Министр обороны оценил го-
товность производственной 
базы авиазавода к выполнению 
масштабных военных заказов. 
Он в том числе побывал в цехе 
обработки алюминиевых спла-
вов — одном из самых современ-
ных в России. Интересовало 
Шойгу и агрегатно-сборочное 
производство, где нескольких 
лет успешно работает поточная 
линия по строительству Су-35С.

Агрегаты самолета поступа-
ют в специализированные цехи 
для стыковки составных частей 
фюзеляжа, который затем пере-
дают для окончательной сборки. 
Там собирают крылья, кили, 
шасси, идет монтаж электро- и 
радиооборудования, на самолет 
устанавливают двигатели. Про-
верку работоспособности си-
стем готовой машины выполня-
ют на Летно-испытательной 
станции завода. Там же начина-
ются ее испытания. 

Параллельно с этим в агре-
гатно-сборочных цехах пред-
приятия идет поэтапная реали-
зация проекта поточной линии 
для сборки Су-57.

На совещании в Комсомоль-
ске-на-Амуре Сергей Шойгу объ-
явил, что до конца года минобо-
роны заключит дополнительный 
контракт с компанией «Сухой» 
на поставку многофункциональ-
ных истребителей Су-35С. Реали-
зация этих программ позволит 
предприятию обеспечить загруз-
ку и сохранить рабочие места для 
более чем 10 тысяч человек.  

— Читайте также: 
Как распознать телефонных 
и интернет-мошенников
rg.ru/art/1934228

Сергей Шойгу и исполняющий обя-
занности губернатора Хабаровского 
края Михаил Дегтярев осмотрели 
авиазавод, на котором будут произ-
водить Су-57. 

Три дня на выбор

«Предстоящая кампа-
ния в следующем году 
в Госдуму подталкива-

ет некоторые партии к активно-
му участию в нынешних выбо-
рах с целью получить опреде-
ленное представительство в ре-
гиональных парламентах, что-
бы, например, облегчить спо-
соб выдвижения в следующем 
году на думские выборы своих 
списков, не собирать подписи и 
так далее», — подчеркнул Мар-
тынов.

Еще одна особенность кампа-
нии-2020 — активность непарла-
ментских партий. Наряду с пар-
ламентскими они включились и 
в губернаторские кампании, и в 
думские. Так, «Патриоты Рос-
сии» зарегистрировали своих 
кандидатов в губернаторы в ше-
сти регионах, Партия Роста — в 
четырех, «Родина» — в двух. А в 
борьбе за места в заксобрания 
свои силы пробуют в том числе и 
четыре новые партии, получив-
шие право на участие в выборах 
в этом году: «За Правду» Захара 
Прилепина, «Новые люди», Пар-
тия прямой демократии и «Зеле-
ная альтернатива». Политолог 
Алексей Чеснаков считает, что 
новые партии имеют шансы из-
браться в некоторых регионах. 
При этом он напомнил, что где-
то списки от партий не были за-
регистрированы, но, по его мне-
нию, это вызвано «скорее техни-
ческими и технологическими 
проблемами, для новичков они 
естественные». 

Максим Григорьев рассказал 
о ситуации с регистрацией кан-
дидата в губернаторы Архан-
гельской области от «Яблока» 
Олега Мандрыкина. «У партии 
«Яблоко» ни одного муници-
пального депутата, я так пони-
маю, вообще нет в Архангель-
ской области... Партия «Единая 
Россия» попросила своих депу-
татов — кто будет обращаться, 
всем давать возможность, под-
писываться», — рассказал он, 
добавив, что почему-то пред-

ставители этого кандидата 
предлагали депутатам подписы-
ваться повторно. Напомним, 
что избирательная комиссия 
Архангельской области в ми-
нувшую пятницу зарегистриро-
вала кандидатами в губернато-
ры шесть претендентов из вось-
ми, подавших документы. Это 
врио главы региона Александр 
Цыбульский от «Единой Рос-
сии», Айман Тюкина от «Зеле-
ной альтернативы», Ирина Чир-
кова от «Справедливой Рос-
сии», Николай Вакорин от Рос-
сийской партии пенсионеров за 
социальную справедливость, 
Сергей Пивков от ЛДПР, Андрей 
Есипов от Коммунистической 
партии социальной справедли-
вости. Двое, в том числе Ман-
дрыкин, не собрали необходи-
мое число подписей депутатов и 
глав муниципальных образова-
ний в свою поддержку.

Алексей Мартынов обратил 
внимание и на практику широ-
кого общественного наблюде-
ния, причем не только непо-
средственно за самим голосо-
ванием, но и за всеми этапами 
предвыборной кампании, на-
звав ее перспективной. Он так-
же отметил, что организаторы 
выборов стали более внима-
тельно и заботливо относиться 
к участникам — в пример он 
привел ситуацию в Костром-
ской области. «Мне понравился 
эпизод в Костромской области, 
когда местные коммунисты 
провели конференцию, грубо 
говоря, с нарушениями, прине-
сли документы (в избирком. — 
Ред.), сдали. Раньше формально 
относились: принес докумен-
ты, сдал и сдал, потом за день 
посмотрели, и все, ребята, до 
свидания. В этот цикл избир-
ком позвал: пожалуйста, по-
смотрите, исправьте, пожалуй-
ста, проведите, пожалуйста, 
еще раз конференцию. Провели 
— все зарегистрировали. Я тако-
го, честно говоря, не помню», — 
отметил эксперт.  
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РЕШЕНИЕ Продлен 
упрощенный порядок 
оформления пенсий

Август онлайн

Ольга Игнатова

Пенсионный фонд России (ПФР) продлил упрощенный 
порядок оформления пенсий до 1 сентября. Также про-
активно — в дистанционном режиме  до конца августа — 
будут продлеваться и пересчитываться ранее назна-
ченные выплаты. Для подачи заявления о назначении 
пенсии можно воспользоваться личным кабинетом на 
сайте ПФР (es.pfrf.ru) или портале госуслуг. По инфор-
мации ПФР, доля таких обращений сегодня достигает 
более 70%. По большинству из них пенсия с согласия 
человека назначается полностью дистанционно.

В лицевые счета предпенсионеров автоматически 
вносятся сведения о стаже и заработной плате работ-
ников, данные о нестраховых периодах, которые также 
учитываются при назначении пенсии. Именно поэто-
му большинство пенсий с апреля по август назначает-
ся удаленно и не требует личного визита в ПФР. Если у 
будущего пенсионера совсем нет возможности подать 
электронное заявление о назначении пенсии, тогда с 
ним по телефону связываются  специалисты террито-
риальных подразделений фонда и помогают с офор-
млением пенсии.  

Чтобы получить 
право на продажу 
части улова, 
нужно будет полу-
чить рыболовный 
билет
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин проработал 
дополнительные выплаты педагогам и медикам

Расписание 
на сентябрь
Владимир Кузьмин

П
рошедшее вчера заседа-
ние правительства стало 
своеобразным продолже-

нием состоявшегося во вторник 
большого совещания у прези-
дента, на котором обсуждались 
актуальные сейчас темы, в част-
ности, подготовка к учебному 
году и состояние системы здра-
воохранения с учетом корона-
вируса. Одобренные решения 
кабинет министров оперативно 
оформил в итоговые документы.

Около 213 миллионов рублей 
будет дополнительно направле-
но на выплаты педагогам за 
классное руководство. В общей 
сложности в текущем году эта 
программа поддержки учителей 
обойдется почти в 25 миллиар-
дов. «Это непростая ответствен-
ная ежедневная работа с детьми, 
она требует особой поддержки. 
При этом должны быть сохране-
ны и ранее установленные реги-
ональные доплаты», — подчер-
кнул премьер-министр Михаил 
Мишустин.

Специальная ежемесячная 
выплата вводится с нового учеб-
ного года. Необходимые расходы 
в бюджет заложили еще в марте. 
«Но с 1 сентября таких педагогов 
во многих регионах станет боль-
ше, и они должны получить по-
ложенные им средства», — поя-
снил председатель правительст-
ва потребность в дополнитель-
ном решении.

Кроме того, будет продолже-
на помощь регионам в обновле-
нии парка школьных автобусов. 
«Чтобы детям было удобнее и 
безопаснее добираться на учебу, 
что особенно важно для детей из 
сельской местности и отдален-
ных районов», — сказал глава 
кабмина.

Министерство промышлен-
ности и торговли получит пять 
миллиардов рублей на эти цели. 
«За счет федеральных средств 

будет закуплено не менее 2100 
новых школьных автобусов, — 
заявил Мишустин. — Они посту-
пят в регионы уже в этом учеб-
ном году».

К новому учебному году ре-
шено изменить правила предо-
ставления субсидий субъектам 
Федерации на обеспечение горя-
чим питанием учеников началь-
ных классов. «Распределим 22 
миллиарда рублей на эти цели в 
текущем году и сможем обеспе-
чить возможность предоставле-
ния горячего питания с привле-
чением федеральных средств го-
раздо большему числу детей, 
чем планировали ранее», — ска-
зал премьер.

Планировалось, что субси-
дию дадут только тем регионам, 
в которых все школы без исклю-
чения могут с нового учебного 
года организовать горячее пита-
ние для детей. «Таким образом, 
регионы, где лишь несколько 
школ не успели подготовить, мо-
гли остаться без федеральной 
поддержки. Мы считаем это нес-
праведливым», — заметил Миха-
ил Мишустин. Кабинет мини-
стров предложил, чтобы уже 
сейчас федеральные средства 
могли получить все школы, где 

есть возможность организовать 
питание детей, и президент эту 
инициативу поддержал.

Кабмин внимательно следит 
за состоянием системы здраво-
охранения страны. Около 50 
миллиардов рублей направят 
медицинским учреждениям для 
устранения дисбаланса, возник-
шего из-за новой коронавиру-
сной инфекции. Заболевание, 
объяснил глава правительства 
возникшую проблему, увеличи-
ло нагрузку на систему обяза-
тельного медицинского страхо-
вания. «Выросли расходы боль-
ниц и поликлиник на лечение но-
вой инфекции, снизился их до-
ход из-за приостановки плано-
вой помощи, — сказал он. — Это 
отразилось и на зарплатах пер-
сонала, не задействованного в 
борьбе с коронавирусом».

Часть выделяемых средств — 
47,5 миллиарда рублей — пред-
назначена для возмещения ме-
дицинским учреждениям расхо-
дов на лечение больных корона-
вирусом и тестирование пациен-
тов при поступлении в стацио-
нар. Еще более 2 миллиардов — 
на компенсацию выпадающих 
доходов федеральных организа-
ций и учреждений.  

Красное и синее

Китайские газеты сосредоточились на новости, 
что прививку сделала одна из дочерей Путина — 
значит, препарат уж точно качественный. Меж-

ду тем китайские ученые работают над аналогичной 
вакциной — и близки к завершению испытаний. 

Что касается нашей, лидеры Сербии и Филиппин 
уже публично заявили, что готовы привить себе рос-
сийскую вакцину. А несколько государств, включая 
Бразилию, ОАЭ, Саудовскую Аравию, хотят произво-
дить российский препарат у себя дома.

В ВОЗ тоже прокомментировали новость: «ВОЗ осве-
домлена о том, что вакцина от COVID-19 зарегистриро-
вана в Государственном реестре лекарственных средств 
Российской Федерации. ВОЗ приветствует все достиже-
ния в области исследований и разработок вакцины про-
тив COVID-19 и призывает к быстрому, справедливому и 
равноправному доступу к любым таким вакцинам во 
всем мире».

 Впрочем, критических публикаций тоже хватает. 
Главный упрек — за столь короткий срок тестирования 
невозможно исключить все риски нежелательных по-
следствий, особен-
но отсроченных по 
времени. И вообще, 
неплохо было бы 
посмотреть данные 
по исследованиям, 
которые должны 
быть опубликова-
ны, но пока этого не 
произошло. 

Михаил Мураш-
ко и Александр 
Гинцбург детально 
ответили на критику и постарались развеять все сом-
нения. «Публикации, безусловно, будут, — сообщил 
глава НИЦ Гамалеи. — В традиции российской науч-
ной системы не входит обнародование промежуточ-
ных результатов исследования до момента, пока но-
вый лекарственный препарат не будет одобрен эк-
спертным сообществом». Регистрация вакцины, в 
ходе которой была проведена экспертиза ее безопа-
сности и качества, — это был тот самый момент, и те-
перь ученые готовят материалы для публикации «в 
одном из рейтинговых научных изданий», — отметил 
академик.

Что касается упреков в слишком коротких сроках — 
и тут ответ был вполне убедителен. «Технологическая 
платформа, которая использовалась для создания вак-
цины, хорошо изучена, она уже применялась при раз-
работке вакцин от других опасных инфекций — лихо-
радки Эбола, ближневосточного синдрома MERS», — 
сказал Михаил Мурашко.

Александр Гинцбург добавил, что предыдущие вак-
цины на той же платформе были протестированы на 
3,5 тысячах добровольцев, так что статистически с до-
казательствами безопасности все в порядке. Академик 
раскрыл секрет успеха новой вакцины: в качестве «до-
ставщиков» антигена коронавируса в организм чело-
века в ней использовали два безобидных аденовируса. 
То есть вакцину можно назвать двухкомпонентной, и 
вводится она дважды. После первой прививки (флакон 
с синей крышкой) через несколько дней формируется 
гуморальный иммунитет (те самые антитела, которые 
у всех на слуху). После второй, которую делают через 
три недели (флакон с красной крышкой), эффект от 
вакцинации закрепляется и усиливается. Формирует-
ся более стойкий и длительный клеточный «иммуни-
тет памяти». 

Сейчас, после регистрации, начнется третья фаза 
исследований - прививку получат, по плану, две тыся-
чи добровольцев. Набирать их будут из групп риска - 
медиков и учителей, и они останутся под наблюдением 
врачей еще полгода. Глава минздрава планирует сде-
лать прививку и себе - тоже в августе. Получается,  ми-
нистр сам примет участие в третьей фазе тестирова-
ния вакцины.

Михаил Мурашко еще раз подтвердил, что привив-
ки будут строго добровольными. Все участники будут 
занесены в регистр вакцинированных. Для них также 
готовят мобильное приложения для оперативной свя-
зи с курирующими медиками - это даст возможность 
оперативно сообщать о своем самочувствии.  

1

Все данные о вак-
цине будут опуб-
ликованы в рей-
тинговых научных 
журналах

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Звонок на 112. Скоро по всей России
В повестке заседания правительства был законопроект, развивающий 

систему единого номера 112 для вызова экстренных служб. «Планируем, 

что в следующем году система-112 будет доступна по всей стране, чтобы 

люди могли не только сообщить о пожаре, наводнении и автокатастрофе, 

но и вовремя обратиться за помощью по единому номеру в случае дру-

гих происшествий и экстренных ситуаций», — сказал председатель прави-

тельства. Сегодня это возможно только в 56 регионах, но опыт показыва-

ет, что такой единый номер очень востребован, особенно в период коро-

навирусной инфекции. За весь прошлый год, привел Михаил Мишустин 

данные, по нему обратились около 60 миллионов человек, а за первую 

половину этого года уже получено более 37 миллионов вызовов. «Чтобы 

быстрее настроить работу системы, подготовлен соответствующий зако-

нопроект, который вводит комплексное правовое регулирование в этой 

сфере, четко разграничивает полномочия по эксплуатации и развитию 

системы между всеми уровнями власти, от федеральных структур до ди-

спетчерских в регионах», — заключил глава правительства.
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ЦЕНЫ — ОГОНЬ
Конечная стоимость 
авиационного кероси-
на в аэропортах состо-

ит из стоимости керосина и со-
путствующих услуг, в частности, 
его перевозки, хранения, пере-
валки и услуг аэропортов или 
топливно-заправочных компа-
ний, отметили в ФАС. По данным 
ведомства, на 10 августа 2020 
года оптовая то есть биржевая 
цена на авиакеросин на 30% 
ниже цены, зафиксированной на 
аналогичную дату прошлого 
года. Иначе говоря, авиакомпа-
нии не должны испытвать слож-
ностей в обеспечении авиакеро-
сином в аэропортах, заметили в 
ведомстве. Необходимо пресе-
кать злоупотребления в этой 
сфере, учитывая, что стоимость 
топлива напрямую влияет на ко-
нечную стоимость авиабилетов 
и доступность полетов, добави-
ли в ФАС. 

Авиакомпании действитель-
но испытывают серьезные 
сложности. Пассажиропоток, 
на пике пандемии падавший на 
90%, начал восстанавливаться  
только с мая этого года. При 
этом,  поддерживают рост пас-
сажиропотока в том числе низ-
кие цены на авиабилеты, и это-
му помогало снижение цен на 
авиакеросин. С января они па-
дали, причем достаточно суще-
ственно, а теперь восстанавли-
ваются, и если сравнивать с 
уровнем прошлого года, то ро-
ста цен не произошло, говорит 
главный эксперт Института 
экономики транспорта и тран-
спортной политики НИУ ВШЭ 
Федор Борисов. В некоторых 
случаях цены на авиакеросин в 
этом году оказываются даже 
ниже прошлого года. 

В самом по себе повышении 
цен на авиакеросин в августе 
нет ничего экстраординарного. 
Во II квартале поставщики ави-
атоплива понесли убытки, те-
перь им нужно компенсировать 
потери, добавляет глава анали-
тической службы агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. 
Когда спрос достигает пика, по-
ставщики авиатоплива, как 
правило, повышают цены, гово-
рит он.  Кроме того, если рас-
сматривать оптовые цены, а не 
те, которые объявляются на 
официальных сайтах постав-
щиков, стоимость топлива бу-
дет ниже, отмечает эксперт. 

Доля авиатоплива в издер-
жках авиакомпаний колеблется 
от 20 до 30%, на некоторых на-
правлениях издержки авиапе-
ревозчиков из-за роста стоимо-
сти топлива могут вырасти на 
10—15%. Тем, у которых нет фи-
нансовой подушки, придется 
переложить эти затраты на пас-
сажиров. «Но так как спрос на 
перевозки не очень большой и 
международные линии обслу-
живаются в очень усеченном 
режиме, платежеспособных 
пассажиров на всех не хватит. 
Авиакомпании окажутся перед 
выбором — лететь себе в убы-
ток, но получать стабильный 
денежный поток, либо недопо-
лучать пассажиров и сократить 
парк воздушных судов, говорит 
Пантелеев. Скорее всего, в ито-
ге произойдет банкротство 
ряда авиакомпаний, конкурен-
ция на рынке снизится, и цены 
вырастут до того уровня, кото-
рый позволит авиакомпаниям 
сводить концы с концами, за-
ключает эксперт. 

Без государственной под-
держки выйти безболезненно 
из сложившейся ситуации вряд 
ли удастся, добавляет Борисов. 
Правительство из своего резер-
вного фонда уже выделило 23,4 
млрд рублей на субсидии авиа-
компаниям в этом году. Пока 
Росавиация распределила из 
этой суммы около 12 млрд ру-
блей. Эти средства авиакомпа-
нии могли направить на выпла-
ту зарплат сотрудникам, опла-
ту услуг аэропортов, лизинга. 
Кроме того, авиакомпаниям 
разрешили выдавать пассажи-
рам ваучеры вместо возврата 
денег за билеты на отмененные 
рейсы. Также в конце мая пра-
вительство выделило 10,9 млрд 
рублей на поддержку аэропор-
тов. Однако пока в основном 
выполняются внутренние рей-
сы, которые и до пандемии 
были на грани рентабельности, 
авиакомпании продолжают ко-
пить долги.  По мнению авиапе-
ревозчиков, сумму субсидий 
стоит увеличить.  
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НЕДВИЖИМОСТЬ Жители 
разрушенных при ЧС 
домов быстрее получат 
жилье

Прочь от стихии

Ольга Игнатова

Те, кто лишился жилья из-за природных и техногенных 
катаклизмов, смогут быстрее получить сертификат на 
новую квартиру или дом.

Вступило в силу постановление правительства РФ, 
утверждающее упрощенный порядок проведения 
оценки и обследования домов, пострадавших в резуль-
тате ЧС.

Как рассказали «РГ» в Федеральной кадастровой 
палате, пострадавшим не нужно будет подавать в ко-
миссию документы о праве собственности и заявление 
о проведении обследования их дома. Перечень домов, 
расположенных в границах зон ЧС, будет составлен на 
основе данных Единого госреестра недвижимости (к 1 
июля в ЕГРН внесены данные о 4542 зонах затопления 
и 2530 зонах подтопления). Дома будут обследованы в 
кратчайшие сроки и оперативно признаны пригодны-
ми или непригодными для проживания. 

Ранее для определения границ зон ЧС использова-
лись разные источники информации: обследования по 
выявлению паводкоопасных территорий, сведения, 
содержащиеся в правилах использования водохрани-
лищ. Границы зон могут меняться в случае возникно-
вения аварий и других чрезвычайных ситуаций. При 
ЧС местные власти запрашивают сведения госреестра 
недвижимости об объектах, пострадавших от затопле-
ния, что необходимо для установления права на полу-
чение государственного жилищного сертификата. В 
том числе - при утрате правоудостоверяющих доку-
ментов на недвижимость. При наводнениях, землетря-
сениях, лесных пожарах это происходит часто. Филиа-
лы кадастровой палаты, в свою очередь, организуют 
оперативный прием и обработку таких запросов.  К 1  
июля 2020 года в ЕГРН внесены данные о 4542 зонах 
затопления и 2530 зонах подтопления. 

ВЛАСТЬ Михаил Мишустин вывозит на Дальний Восток
половину кабмина

Правительственный 
десант
Екатерина Котова 

С
егодня стартует рабо-
чая поездка предсе-
дателя правительст-
ва Михаила Мишус-
тина на Дальний Вос-
ток. За неделю пре-
мьер планирует посе-
тить четыре региона, 
провести около трех 

десятков встреч и совещаний, в 
том числе отраслевых, чтобы на 
месте разобраться в проблемах 
важнейшей территории страны и 
«расшить» узкие места, препят-
ствующие ее развитию.

В графике главы правительст-
ва — Чукотка, Камчатский край, 
Магаданская и Амурская обла-
сти. Объекты самые разнообраз-
ные: от больниц, теплиц и рыбо-
ловецких колхозов до электро-
станций и горно-обогатитель-
ных комбинатов. Поездка будет 
крайне сложной в плане логи-
стики. Для передвижения будут 
задействованы не только прави-
тельственные борта, но и верто-
леты, плавучие средства.

Премьеры давно не соверша-
ли столь длительных поездок в 
регионы. Как правило, «укатай-
ки», как называют такие меро-
приятия журналисты, ограни-
чивались несколькими днями — 
по одному дню на субъект. Ми-
хаил Мишустин выбрал принци-
пиально новый формат. Что на-
зывается, с полным погружени-
ем. Работать на Дальнем Восто-
ке премьер начнет сразу после 
восьмичасового перелета без 
паузы на отдых. Вместе с главой 
правительства в регион выдви-
нулась половина кабинета ми-
нистров. Как стало известно 
«Российской газете», в списке 
участников рабочей поездки 
Мишустина более 60 человек, 
включая вице-премьеров (они 
проведут и свои совещания), 
министров и их заместителей. 
По сути, это будет полноценная 
выездная стратсессия кабмина. 
Ключевой для региона вице-
премьер — полномочный пред-
ставитель президента России в 
Дальневосточном федеральном 
округе Юрий Трутнев — пока 
остается в Москве. Анализы, 
сданные им на коронавирус на-
кануне поездки, показали поло-
жительный результат. Если 

дальнейшее тестирование под-
твердит диагноз, Трутнев будет 
участвовать в совещаниях ди-
станционно.

В составе десанта, вылетев-
шего из Москвы, также главы 
крупнейших российских компа-
ний и институтов развития — 
председатель правления «Газ-
прома» Алексей Миллер, генди-
ректор, председатель правления 
«Российских железных дорог» 
Олег Белозеров, президент 
«Транснефти» Николай Тока-

рев, председатель ВЭБ.РФ Игорь 
Шувалов, гендиректор «Фонда 
развития Дальнего Востока и Ар-
ктики» Алексей Чекунков.

Ожидается полный штат гу-
бернаторов регионов Дальнего 
Востока. Причем с каждым из 
них у премьера будет как мини-
мум два касания: на совещании 
по электроэнергетике и газифи-
кации в Петропавловске-Кам-
чатском и по развитию ДВФО — в 
Благовещенске. Также Михаил 
Мишустин проведет ряд «дву-

сторонок» с главами регионов. 
Кроме того, он встретится с 
представителями общественно-
сти и гражданами, чтобы услы-
шать от них идеи по развитию 
Дальнего Востока и узнать о том, 
как идет выдача «дальневосточ-
ных гектаров» и льготной ипоте-
ки под 2%. Основная цель этих 
встреч — сфокусироваться на су-
ществующих проблемах и по-
нять, как их можно решить. 

Дальний Восток — один из 
первых регионов, которые Ми-
хаил Мишустин посещает в дол-
жности председателя правитель-
ства. Эту поездку он анонсиро-
вал еще в июле, выступая с еже-
годным отчетом в Госдуме.

В сентябре правительство со-
бирается окончательно утвер-
дить Национальную программу 
развития Дальнего Востока на 
период до 2024 года и на пер-

спективу до 2035 года. Мишус-
тин, по его собственным словам, 
хотел лично убедиться, что все 
предложения по развитию этой 
территории в Национальной 
программе учтены и что сама 
она максимально приближена к 
потребностям людей, которые 
там живут и работают.

Правительство собирается 
предложить системный подход к 
развитию Дальнего Востока. 
Программа должна стать отве-
том на застарелые проблемы ре-
гиона: отток населения, отсутст-
вие нормальной инфраструкту-
ры и достойных условий для 
жизни, высокие цены и оторван-
ность от основной территории 
страны.  

А К Ц Е Н Т

В списке участников рабочей поездки  
более 60 человек  — вице-премьеры, 
министры и их заместители

Перед тем как отправиться в боль-
шую поездку по регионам Дальнего 
Востока, Михаил Мишустин провел 
заседание правительства. 

РЕСУРСЫ К добыче нефти 
в Арктике допустят иностранные 
компании 

Море возможностей 

Сергей Тихонов

С 2033 по 2040 год совокупная 
дополнительная добыча нефти на 
российском шельфе Арктики и 
Тихого океана может достичь 313 
млн тонн, что с учетом даже 
льготного налогообложения при-
несет в бюджет до 657 млрд ру-
блей. Об этом говорится в эконо-
мическом обосновании к законо-
проекту об освоении континен-
тального шельфа Арктики и Тихо-
го океана, разработанного Мин-
востокразвития. 

Документ предусматривает 
учреждение государственного 
агента, который будет разраба-
тывать шельф в консорциуме с 
любыми компаниями — не только 
государственными (как сейчас), 
но и частными, в том числе ино-
странными.

В материалах к законопроек-
ту рассмотрено три сценария. 
Базовый предполагает начало 
ввода в эксплуатацию месторо-
ждений на шельфе в 2035 году. В 
этом случае к 2040 году совокуп-
ная добыча нефти должна соста-
вить 205 млн тонн, а доходы бюд-
жета от налога на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) с уче-
том льгот составят 300 млрд ру-
блей. В пессимистичном сцена-
рии работа на новых участках на 
шельфе начнется в 2037 году и к 
2040 году объем производства 
достигнет 63 млн тонн, при выго-
де бюджета в 76 млрд рублей. И, 
наконец, в оптимистичном вари-
анте говорится о 313 млн тонн 
дополнительной добычи, но с 
условием, что разработка место-
рождений начнется в 2033 году.

Отдельно подчеркивается, 
что, поскольку ближайший про-
ект может быть запущен не ранее 
чем через 10 лет, оценка эконо-
мической эффективности доста-
точно условна. «За последние 23 
года налоговый режим в области 
добычи углеводородов менялся 
11 раз, что говорит о невозмож-
ности прогнозирования налого-
вой составляющей финансовых 
моделей», — сказано в документе.

Освоение российских шель-
фовых месторождений в Арктике 
застопорилось после падения 
цен на нефть в конце 2014 года. 
Кроме того, санкции США и ЕС 
запрещают иностранным компа-
ниям участвовать в разведке и 
добыче нефти с арктического 
шельфа в нашей стране, а также 
передавать технологии для таких 
работ. Но с тех пор сильно снизи-
лась себестоимость разработки 
морских запасов, а на рынке уве-
личился вес других игроков.

«Долгосрочную цену нефти 
можно оценить в пределах 55—
65 долларов, и уже в таком диа-
пазоне цен при должных налого-
вых стимулах может идти речь 
об инвестициях в арктический 
шельф и о привлекательности 
подобных проектов для ино-
странных инвесторов», — счита-
ет директор группы корпора-
тивных рейтингов АКРА Васи-
лий Танурков. С его точки зре-
ния, ими могут стать компании 
из стран с достаточно быстро 
растущим спросом на нефть — в 
первую очередь Индии и Китая.

Но пока в Арктике действует 
только одна российская плат-
форма — «Приразломная». В 
2019 году здесь было произведе-
но 3,14 млн тонн нефти. На ме-
сторождениях в Охотском море 
в прошлом году было добыто 
19,2 млн тонн. В отсутствие но-
вых проектов ожидается, что 
производство здесь начнет по-
степенно снижаться уже с 2021 
года.  

Новые российские 
проекты по разра-
ботке шельфа 
могут быть запу-
щены не ранее 
чем через 10 лет
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ЗДОРОВЬЕ Для врачей 
введены премии за раннее 
выявление онкологии

По 500 рублей 
за диагноз 

Елена Манукиян

Медикам заплатят за выявление рака при диспансери-
зации и профосмотрах, сообщили в минздраве. Поря-
док назначения стимулирующих выплат утвержден ве-
домством, документ прошел регистрацию в минюсте.

Как пояснил министр здравоохранения Михаил Му-
рашко, каждый случай впервые обнаруженного заболе-
вания будет премироваться отдельно: 500 рублей полу-
чит врач — терапевт или фельдшер, который проводил 
диспансеризацию, еще столько же выплатят тому медра-
ботнику, который своевременно назначил и провел ди-
агностическое исследование, установил диспансерное 
наблюдение за пациентом. Премии будут назначаться 
только после того, как диагноз будет подтвержден.

Средства на доплаты врачам будут выделяться тер-
риториальными ФОМС по заявкам медорганизаций, с 
которыми они заключили соглашения. Ранее вице-пре-
мьер Татьяна Голикова заявила, что для этих целей в 
бюджете ФОМС запланировано по 1,2 млрд рублей 
ежегодно в течение ближайших трех лет.

В минздраве напомнили, что диспансеризация помога-
ет почти в восемь раз чаще диагностировать онкологию на 
ранних стадиях, когда заболевание еще излечимо. С этого 
года скрининг на выявление рака стал обязательным. Как 
рассказала «РГ» президент Ассоциации онкологических 
пациентов «Здравствуй!» Ирина Боровова, самая распро-
страненная форма онкологии — рак легких, на втором ме-
сте в черном списке — молочные железы, затем — кишеч-
ник и желудок. По ее мнению, финансовое стимулирова-
ние заставит врачей стать более онконастороженными, 
внимательными и компетентными в части онкозаболева-
ний. «Чтобы поставить предварительный диагноз, тоже 
нужно быть грамотными специалистами, нельзя каждого 
пациента направлять к онкологу, которых всего 7000 в 
стране на 147 млн населения», — подчеркнула она.  

УСЛУГИ Кадастровую 
стоимость жилья можно 
оспорить через МФЦ

В суд не ходи

Ольга Игнатова

Теперь не нужно идти в суд для того, чтобы оспорить 
кадастровую стоимость квартиры, дома или земельно-
го участка. Подать заявление можно в МФЦ, соответст-
вующий федеральный закон вступил в силу 11 августа. 

В Федеральной кадастровой палате надеются, что 
упрощение процедуры приведет к массовому исправ-
лению кадастровых ошибок. Выявление одной повле-
чет за собой исправление подобных огрехов у соседей. 

Примечательно, что руководители бюджетных уч-
реждений в регионах, которые сейчас занимаются ка-
дастровой оценкой недвижимости, будут нести персо-
нальную ответственность за ее точное определение. 
Если ошибки — они теперь трактуются в пользу собст-
венника — будут очень частыми, то начальникам гро-
зит ответственность вплоть до увольнения. Помимо 
этого без публичного рассмотрения нельзя будет ме-
нять результаты кадастровой оценки, добавляют в 
пресс-службе. По словам главы ведомства Вячеслава 
Спиренкова, все это поможет свести на нет случаи не-
обоснованного завышения кадастровой стоимости 
при будущих кадастровых оценках. 

Кадастровая стоимость — это основа расчета налога 
на недвижимость. После того как сформирован пере-
чень объектов недвижимости, которые нужно оце-
нить, у местных органов власти есть месяц на то, чтобы 
оповестить собственников о начале процедуры. Про-
водят государственную кадастровую оценку специаль-
но созданные в регионе государственные бюджетные 
учреждения. Сначала готовится предварительный от-
чет об оценке, который размещается на сайте ГБУ, вы-
полнившего работу. Этот отчет находится там в тече-
ние 60 дней, чтобы собственники недвижимости могли 
с ним ознакомиться и высказать свои замечания. На-
править их можно напрямую в ГБУ, через портал госу-
слуг или через МФЦ. Подать замечания необходимо в 
течение 50 суток. Если собственник не успел подать 
свои замечания, то приходилось обращаться в суд или 
в специальную комиссию по рассмотрению кадастро-
вых споров. Теперь все стало намного проще.  

ЮБИЛЕЙ Притча о большой любви и крохотных мальчиках,
рожденных в 1940 году

Черненький и беленький
Яков Миркин, 
доктор экономических наук

П
авлу Алексеевичу 
Медведеву — мате-
матику,  доктору 
наук, российскому 
финансовому ом-
будсмену, защитни-
ку всех обиженных 
банками, всеми лю-
бимому, великолеп-

ному, честному человеку — 
13 августа исполняется 80 лет. 
Мой товарищ имеет прямое от-
ношение к этой истории.

Жить по Шекспиру можно 
в Мариуполе. Когда в пыльный 
город зашли немцы, в жизни 
вроде бы ничего не изменилось, 
потому что яблоки есть яблоки, 
и дом есть дом, и солнце в октя-
бре точно так же опускается 
в залив. Но все изменилось для 
двух сестер беспокойной рус-
ской красоты, у каждой из кото-
рых было по сыну, но у одной от 
Алексея, а у другой от Давида. 
Детям было по году, а мужья ко-
чевали с лета на войне.

Как водится, немедленно 
объявили о регистрации евреев, 
под страхом расстрела.

«Идти или не идти?» — это 
был первый вопрос, потому что 
тот сын, который от Давида, 
по всем немецким точным зако-
нам был евреем. Ответ был — 
не идти, под страхом расстрела.

Другой был не вопрос, а сра-
зу ответ: «Нас выдадут».

На это был найден выход. 
Дети — беленький и черненький, 
когда им год — не разобраться, 
кто из них кто. Соседям же был 
пущен слух, что, слава Богу, на-
шего регистрировать не надо, 
потому что рожден он не от Да-
вида, а от супружеской измены. 
И он истинно русский человек. 
А   как доказательство был 
предъявлен сын, но только бе-
ленький, на вид почти ариец, 
на самом деле от Алексея.

Мать беленького, недавно 
из Москвы, была отправлена не-
медленно в деревню греков, 
чтобы жить там, но только с чер-
неньким, сыном сестры. Пото-

му что там — все черненькие, 
но — греки, и им было дозволено 
жить, а не умирать.

Так они обменялись сыно-
вьями.

И так они спаслись, конечно, 
под страхом расстрела. Расстре-
ла греков, расстрела мудрого 
отца, который сестрам все это 
приказал,  расстрела сына 
за темные кудри и другого сына 

за обман его родных. У вернув-
шегося с войны Давида не спас-
ся никто, кроме его единствен-
ного сына и жены.

Но у него стало два сына.
И у вернувшегося Алексея — 

стало два сына.
Один из них наш юбиляр. Тот 

самый «беленький», спасенный 
любовью. И спасший брата сво-
его.  

Дети войны. Они, как и Павел Медведев, пережили все ее ужасы.

«Российская газета» и журнал «Родина» сердечно поздравляют Павла Алексеевича Медведева с юбилеем!

А К Ц Е Н Т

На это был найден выход. 
Дети — беленький и черненький, 
когда им год — не разобрать, 
кто из них кто

РЕШЕНИЕ  

Суд не стал 
отменять арест 
Михаилу 
Абызову

ОСТАНЕТСЯ 
В СИЗО
Иван Егоров

Первый апелляционный суд 
Москвы признал законным 
продление ареста бывшему ми-
нистру открытого правительст-
ва Михаилу Абызову.

Ранее Мосгорсуд продлил 
срок содержания в СИЗО Абы-
зова и других фигурантов дела 
до 25 сентября. Рассмотрев жа-
лобу защиты, апелляционный 
суд признал законным продле-
ние меры пресечения Абызову, а 
также экс-главе компании «Ре-
гиональные электрические 
сети» Сергею Ильичеву, бывше-
му гендиректору «Ру-ком» Ни-
колаю Степанову, председателю 
совета директоров «Первый 
строительный фонд» Александ-
ру Пелипасову, замгендиректо-
ру группы «Ру-ком» Русакову и 
директору по экономике и фи-
нансам компании «РЭМиС» Га-
лине Фрайденберг.

Михаил Абызов был задер-
жан в конце марта 2019 года. 
Экс-министру предъявлено об-
винение в организации преступ-
ного сообщества, особо круп-
ном мошенничестве, незакон-
ной предпринимательской дея-
тельности и легализации пре-
ступных доходов. Всего против 
Абызова расследуется три уго-
ловных дела. Так, по первому 
делу Абызова с соучастниками 
обвиняют в похищении в 2011—
2014 годах 4 млрд рублей у «Си-
бирской энергетической компа-
нии» и «Региональных электри-
ческих сетей» и выводе из за ру-
беж. Второе дело касается неза-
конной предпринимательской 
деятельности и заработанных 
министром 32, 5 млрд рублей, 
осевших в кипрских офшорах. 
Третье уголовное дело расследу-
ется по факту создания Абызо-
вым преступной группы, мо-
шенничества и отмывания пре-
ступных доходов. 

На прошлой неделе Генпро-
куратура направила в суд иск о 
взыскании с Абызова и подкон-
трольных ему кипрских компа-
ний в доход государства денег 
на общую сумму 32,5 млрд ру-
блей. Речь идет о незаконном 
доходе, который получил экс-
министр после продажи акций 
ОАО «СИБЭКО».  
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ЭКОЛОГИЯ С начала года в России восстановлено 350 тысяч гектаров леса

Роща стала чащей

С 
начала года регионы в 
рамках федерального 
проекта «Сохранение ле-

сов» нацпроекта «Экология» 
потратили на проведение лесо-
хозяйственных работ, закупку 
спецтехники и оборудования 
5,2 млрд рублей, рассказали 
«РГ» в Минприроды России. Это 
77% от общего объема средств, 
который заложен в проекте на 
2020 год (всего 6,6 млрд ру-
блей).

В этом году предусмотрено 
восстановление 1,1 млн га пло-
щадей. Работы уже проведены 
на площади около 350 тыс. га, 
сообщил «РГ» заместитель ми-
нистра природных ресурсов и 
экологии РФ — руководитель 
Федерального агентства лесно-
го хозяйства Сергей Аноприен-
ко. Этот показатель на 33 га 
выше в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года.

«Проблем с выполнением 
поставленных в этом году задач 
не ожидается. Весенние работы 
по восстановлению леса про-
должались в установленные 
сроки лесопосадочного сезона. 
Сотрудники лесных хозяйств 
придерживались рекомендаций 
по профилактике распростра-

нения коронавируса», — заявил 
Аноприенко. При этом основ-
ной объем работ по лесовосста-
новлению из-за климатических 
условий придется на осень.

Больше всего лесов планиру-
ется восстановить в этом году в 
Сибирском, Северо-Западном и 
Дальневосточном федеральных 
округах. Как уточнили в мин-
природы, в числе регионов-ли-
деров — Иркутская область (по-
чти 57 тыс. га), Вологодская об-
ласть (30 тыс. га), Краснояр-
ский край (28 тыс. га), Архан-
гельская область (19 тыс. га), 
Костромская область (17 тыс. 
га) и Хабаровский край (15 тыс. 
га).

В Нижегородской области 
пандемия не повлияла на планы 
властей провести уход за лесны-
ми культурами на площади 42 
тыс. га в рамках нацпроекта 
«Экология». «Необходимые аг-
ротехнические работы уже про-
ведены на половине этих терри-
торий. В целом же реализация 
федерального проекта «Сохра-
нение лесов» позволит реально 
обеспечить к 2024 году баланс 
выбытия и воспроизводства ле-
сных насаждений. Первые ре-
зультаты работы по проекту 

«Сохранение лесов» в Нижего-
родской области это подтвер-
ждают», — заявил губернатор 
региона Глеб Никитин. Лесные 
культуры к концу июля в обла-
сти посадили почти на четырех 
тысячах гектаров при годовом 
плане в 4848 га, всего в 2020 
году в регионе запланировано 
восстановить лес на площади 
13,4 тыс. га.

На естественное восстанов-
ление горельников уходит в 
среднем 5—10 лет, но если про-
изводить их расчистку с после-
дующей посадкой лесных сеян-
цев, срок восстановления мож-
но сократить до трех лет. Речь 
идет обо всех основных видах 
древесных пород. В специализи-
рованных хозяйствах области в 
промышленных целях выращи-

ваются ценные древесные поро-
ды: сосна, ель, лиственница, 
дуб. Их товарные качества са-
мые высокие — нижегородская 
древесина пользуется спросом 
не только в области, но и в дру-
гих регионах. «К 2030 году по-
чти половина посадок должна 
производиться сеянцами и са-
женцами с закрытой корневой 
системой, выращенными по 
контейнерным технологиям. 
Это одна из главных задач по 
воспроизводству лесов на бли-
жайшее десятилетие, — говорит 
директор департамента лесного 
хозяйства Нижегородской об-
ласти Роман Воробьев. — Глав-
ное преимущество такого поса-
дочного материала — высокий 
процент приживаемости. К 
тому же сеянцы с закрытой кор-
невой системой, высаженные в 
осенний период, показывают 
такие же результаты приживае-
мости, как и посаженные ве-
сной — на качество их произра-
стания не влияют погодные и 
температурные условия».

В регионе работает «Семе-
новский спецсемлесхоз» — спе-
циализированное учреждение 
по выращиванию посадочного 
материала, в том числе из се-
мян с улучшенными наследст-
венными свойствами. Он дает 
до 1,5 млн сеянцев с закрытой 
корневой системой ежегодно, а 
к 2024 году этот показатель 
планируется довести до 4 млн, 
что полностью соответствует 
требованиям федерального 
проекта.

В Новосибирской области 
запланированные на 2020 год 
мероприятия по искусственно-
му лесовосстановлению выпол-
нены уже полностью. По дан-
ным на конец июля, искусствен-
ное лесовосстановление прове-
дено на площади 1252 га — и это 
уже 100% годового плана. Всего 
же лесовосстановительные ра-
боты в рамках нацпроекта за-
тронут свыше 5,8 тыс. га. Это на 
2,5 тысячи гектаров меньше, 
чем в прошлом году, однако в 
2019-м был сделан большой за-

дел: соотношение площади ле-
совосстановления к площади 
вырубленных и погибших наса-
ждений составило почти 223%.

Почти выполнен план и по 
посеву семян лесных растений — 
в этом году для этого требуется 
2,8 тонны семян. Для их высад-
ки в питомниках подготовлено 8 
га, и 86% этой площади уже за-
сажено. Предстоящей осенью 
еще на 1,3 га будет посеяна со-
сна сибирская кедровая, и план 
будет закрыт. Часть семян в 
этом году была взята из специ-
ального областного страхового 
фонда, и они были высажены в 
питомниках Тогучинского и 
Маслянинского лесхозов.

Решительный шаг регио-
нальные власти намерены сде-
лать для борьбы с незаконными 
рубками на территории Кара-
канского бора — в ближайшее 
время он должен получить ста-
тус природного парка, и сейчас 
для этого разрабатывается «до-
рожная карта». «Ленточный бор 
(бор, который тянется вдоль 
рек. — «РГ») для Сибири вообще 
и для такой урбанизированной 
области, как Новосибирская, в 
частности — явление уникаль-
ное, требующее бережного со-
хранения, — подчеркнул губер-
натор Новосибирской области 
Андрей Травников. — Если мы 
собираемся создавать здесь тер-
риторию для комфортной жиз-
ни людей, то жесткий режим за-
поведника вводить нельзя. Хо-
телось бы, чтобы у этой терри-
тории развивался и туристиче-
ский потенциал».

В Бурятии в этом году поя-
вился новый тепличный ком-
плекс. «В нем планируется по-
лучить более 300 тыс. сеянцев 
сосны с открытой корневой си-
стемой и 16 тыс. с закрытой, — 
рассказала государственный 
лесной инспектор республики 
Арюна Цыбикова. — По нашим 
расчетам, тепличными соснами 
можно будет восстановить бо-
лее 90 га леса». Сеянцы с закры-
той корневой системой бурят-
ские специалисты высадили 
впервые, организовав за ними 
особый уход. В теплице они рас-
тут в два раза быстрее, чем в от-
крытом грунте, и уже осенью их 
можно будет перенести на ле-
сные территории, по которым 
прошли пожары.  

Подготовили Екатерина 
Петрова, Никита Зайков, 
Александр Филимоненко, 
Антон Дерябин

— Читайте также: Работникам старше 40 лет будут давать 
выходной на диспансеризацию 
rg.ru/art/1929322

— Узнайте на сайте: Как отличить настоящую публичную 
кадастровую карту от мошеннической
rg.ru/art/1932236

Лесные культуры (искусственно восстановленные посадкой или посевом леса) выживают далеко не всегда.
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«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера

В целях обеспечения выполнения работ по проекту 
«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
объявляет о проведении тендера №  C01153 
на услуги по сейсморазведке в 2022 году.

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи»  
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация  
для подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Больше всего лесов планируется
восстановить в этом году в Сибирском, 
Северо-Западном и Дальневосточном 
федеральных округах

Ц И Т А Т А

Михаил Мурашко, 
министр здравоохранения: 
«Это инновация в российской системе 
здравоохранения. Тем самым мы вводим 
новый формат заинтересованности 
медицинского работника для более 
качественного и тщательного осмотра 
пациента, мотивируем врачей на раннее 
выявление заболевания»
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СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ обезвредила крупнейшую в Центральной 
России группировку производителей наркотиков  

Рабы и тайники
Иван Егоров 

Ф
СБ ликвидировала 
в Ивановской об-
ласти нарколабо-
раторию, которая 
производила более 
200 кг синтетиче-
ских наркотиков в 
месяц. При этом 
наркодельцы ис-

пользовали на «производстве» 
рабский  труд мигрантов.

На кадрах оперативного ви-
део показано, как спецназ ФСБ 
забегает в большой частный 
дом, выбивая по пути двери. 
Внутри особняк оказался одной 
большой промышленной нарко-
лабораторией. В доме и сараях 
рядом с ним хранилось огром-
ное количество химреактивов — 
несколько тонн. А также нарко-
содержащая жидкость в кани-
страх, почти готовый наркотик  
в холодильниках и, наконец, 
уже высушенный кристаллизо-
ванный порошок. Зелье оказа-
лось так называемым дизайнер-
ским наркотиком — мефедро-
ном. Мощности лаборатории 
хватило бы, чтобы почти полно-
стью закрыть потребности всех 
«страждущих» в Москве и бли-
жайших областях. Стоимость 
двух центнеров кристалличе-
ской отравы на черном рынке 
может достигать нескольких де-
сятков миллионов рублей.

«Что вы здесь делали мефе-
дрон, амфетамин?» — спрашива-
ет оперативник у подневольно-
го рабочего. Тот отвечает, что не 
знает — просто все делали по ин-
струкции.  Действительно, на 
стенах лаборатории висели под-

робные инструкции по всем 
этапам «производства». Далее 
показано задержание с полич-
ным самих наркодельцов, у ко-
торых также было изъято не-
сколько боевых «стволов», в 
том числе автоматы и пистоле-
ты с большим количеством па-
тронов. А еще они ездили на то-
нированном элитном внедо-
рожнике, у которого были авто-
матически сменяемые номера и 
стробоскопы, как у оператив-

ной машины спецслужб. Также 
на кадрах показано, как опера-
тивники раскапывают тайники 
с заложенным в них для прода-
жи зельем, упакованным в паке-
ты по 500 граммов.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Центре обществен-
ных связей ФСБ, в месте распо-
ложения нарколаборатории, в 
трех складских помещениях и в 

тайниках изъяты наркотиче-
ское средство мефедрон массой 
не менее 34,8 кг, свыше 1,2 тон-
ны наркосодержащей жидкости 
и более 7,2 тонны химических 
реактивов и прекурсоров.  Кро-
ме того, было изъято 10 единиц 
огнестрельного оружия и 1200 
боеприпасов различного кали-
бра, 3 приспособления для бес-
шумной стрельбы. То есть по 
сути это были не просто нарко-
торговцы, а классическая бан-

да, чем-то отдаленно напомина-
ющая мексиканские или колум-
бийские наркокартели. 

Как подчеркнули в ЦОС 
ФСБ, организованная преступ-
ная группа специализировалась 
на производстве синтетических 
наркотических средств в особо 
крупном размере, соблюдала 
все меры конспирации и зани-
малась бесконтактным сбытом 
наркотиков через интернет. 
Кроме того, в своей противо-

правной деятельности ОПГ ис-
пользовала труд иностранных 
граждан, которые насильствен-
но удерживались под угрозой 
физической расправы.

Следственными подразделе-
ниями ФСБ России возбуждено 
и расследуется уголовное дело 
по ч.  5 ст.  228.1 УК России 
(«Производство наркотических 
средств в особо крупном разме-
ре»). Решается вопрос о возбу-
ждении уголовных дел по ч. 2 ст. 

222 УК России («Незаконные 
приобретение, передача, сбыт, 
хранение, перевозка или ноше-
ние оружия, его основных ча-
стей, боеприпасов»), ч. 2 ст. 210 
УК России («Организация пре-
ступного сообщества и участие 
в нем»). Всем членам ОПГ из-
брана мера пресечения в виде 
заключения под стражу.  

Задержанные бандиты сами опасным для здоровья производством наркотиков не занимались. Это делали под угрозой расправы рабочие-мигранты.

А К Ц Е Н Т

Оперативники обнаружили в подполь-
ной лаборатории свыше 1,2 тонны нарко-
содержащей жидкости и более 7,2 тонны 
химических реактивов и прекурсоров

ИНТЕРНЕТ 

В России 
разрешили 
использовать 
новый 
стандарт Wi-Fi

ТРАФИК 
ПОЧУВСТВУЕТ 
РАЗНИЦУ
Иван Черноусов

Российские пользователи про-
двинутых гаджетов в ближай-
шее время получат доступ к са-
мому современному стандарту 
Wi-Fi — Wi-Fi 6. Приказ минком-
связи о сертификации этого 
стандарта зарегистрировал ми-
нюст.

Сертификация Wi-Fi 6 дает 
возможность использовать Wi-
Fi сети 802.11ax. «C помощью 
нового стандарта возможно по-
строение Mesh-сетей в домаш-
них условиях: то есть люди смо-
гут добиться лучшего покры-
тия, лучшего качества сигнала, 
— объясняет аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мурта-
зин. — На сегодняшний день Wi-
Fi 6 есть во всех топовых смар-
тфонах — это Samsung, iPhone, 
Huawei, но он был закрыт на 
уровне прошивки. С обновле-
нием программного обеспече-
ния Wi-Fi 6 появится в поддер-
живаемых смартфонах, роуте-
рах, и технологией можно бу-
дет пользоваться».

Wi-Fi 6 повышает скорость 
передачи данных на 25—35% по 
сравнению с предыдущим по-
колением, говорит Антон Кука-
нов, руководитель Центра циф-
ровой экспертизы Роскачества. 
Повысится производитель-
ность ресурсоемких стримин-
говых приложений, программ 
для совместной работы, уда-
ленного доступа и приложений 
устройств Интернета вещей 
(IoT) за счет более эффективно-
го использования спектра.

Кроме того, по мере перехо-
да на новый стандарт завершит-
ся обновление протокола без-
опасности Wi-Fi до версии 
WPA3. В нем устраняются неко-
торые уязвимости, к которым 
открыта текущая версия WPA2, 
заключает Куканов.

Представитель  Ассоциации 
торговых компаний и товаро-
производителей электробыто-
вой и компьютерной техники 
(РАТЭК) Антон Гуськов полага-
ет, что с приходом стандарта 
Wi-Fi 6 соединение с интерне-
том станет более качественным 
и в первую очередь это затро-
нет устройства, которые явля-
ются точками доступа, в част-
ности роутеры.  

У членов ОПГ было изъято 10 бое-
вых «стволов», 1200 боеприпасов 
и 3 глушителя для стрельбы. 
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ВЗГЛЯД Почему отменили  рок-фестиваль в Тамбове, несмотря на разрешение властей

Спорный «Чернозем»
Антон Валагин, 
«Российская газета», Тамбов

В 
Тамбове отменили рок-фе-
стиваль «Чернозем» — пер-
вое массовое шоу в стране 

после коронавируса должно 
было состояться 14—16 августа. 
Вокруг фестиваля разгорелись 
нешуточные страсти. Админи-
страция региона разрешила его 
проведение — вместе с другими 
культурно-массовыми меропри-
ятиями на открытом воздухе. Ро-
спотребнадзор же счел, что 
устраивать фестиваль пока рано 
из-за эпидемиологической об-
становки, и подал на его органи-

заторов в суд. Не дожидаясь вер-
дикта, праздник перенесли на 
следующий год. Корреспондент 
«РГ» изучил обстановку на ме-
сте.

Вчера утром в пабликах 
«Чернозема» появилось сооб-
щение от его организаторов: 
«Земляки, нам не дадут прове-
сти этот фестиваль ни при каких 
условиях. Фестиваль перено-
сится на следующий год. Мы ви-
новаты». Так закончилась борь-
ба любителей рок-н-ролла с од-
ной стороны и санитарных вра-
чей — с другой.

— Проданные билеты будут 
действительны в следующем 

году. Желающим вернут деньги. 
Механизм их возврата опубли-
куем в ближайшие дни — сейчас 
важно оповестить тех, кто едет 
на фестиваль из других горо-
дов, — рассказала пресс-секре-
тарь «Чернозема» Ольга Сви-
ридова.

А еще во вторник на Турецком 
валу — так называется поле на се-
верной окраине Тамбова, где 
проходят все «Черноземы» начи-
ная с 2015 года, закончили мон-
тировать обе сцены, повесили на 
них колонки, начался монтаж ги-
гантских экранов и световой ап-
паратуры...

Интрига, быть или не быть 

«Чернозему», началась с опу-
бликованного 28 июля заявле-
ния регионального управления 
Роспотребнадзора. Санитарные 
врачи сочли невозможным 
устройство столь массового ме-
роприятия (в прошлом году фе-
стиваль посетили свыше 30 ты-
сяч человек, причем больше по-
ловины приехали из других реги-
онов) в условиях продолжаю-
щейся, хотя и идущей на убыль, 
пандемии.

— Формат и условия проведе-
ния фестиваля делают невоз-
можными профилактику завоза 
и распространения COVID-19, — 
объяснил тогда главный санитар-
ный врач региона Владимир Ага-
фонов. И направил устроителям 
«Чернозема» официальное пре-
достережение.

Те оказались в сложном поло-
жении. Перенести шоу на более 
поздние даты невозможно из-за 
плотного графика его звездных 
участников — хедлайнерами за-
явлены Вячеслав Бутусов, ДДТ и 
Эмир Кустурица. Сцену и аппа-
ратуру надо арендовать и достав-
лять в Тамбов загодя. Отказаться 
— тоже проблема. Продажа биле-
тов началась еще в декабре 
прошлого года, когда о коронави-
русе еще и не слышали (на теку-
щий момент их продано уже бо-
лее 10 тысяч). 

Бурную деятельность органи-
заторы свернули, но подготовку 
к фестивалю не спеша продолжа-
ли, рассчитывая на изменение 
эпидемиологический обстанов-
ки. А вдруг?

И обстановка действительно 
улучшилась. Заболевших коро-

навирусом, по данным оператив-
ного штаба, становилось мень-
ше. Если 28 июля, скажем, в реги-
оне было зафиксировано 36 но-
вых случаев заражения, то 10 ав-
густа — 25. И все инфицирован-
ные контактировали, так ска-
зать, со «своими» больными, а не 
прибывшими из других регио-
нов. 

Что позволило администра-
ции Тамбовской области в кон-
це прошлой недели сообщить 
об отмене ряда ограничений: 
открылись все магазины и 
кафе, гостиницы и детсады. А 
следом, в минувший понедель-
ник, отдельным постановлени-
ем было разрешено «проведе-
ние в регионе культурно-мас-
совых мероприятий на откры-
том воздухе». 

Как заявили в пресс-службе 
губернатора, «у нас неуклонно 
снижается заболеваемость, из-за 
отсутствия пациентов закрыва-
ются COVID-центры при больни-
цах. Да и пора уже — в других ре-
гионах разрешили...»

После такой «отмашки» орга-
низаторы официально объяви-
ли: «Чернозему» — быть!» В фе-
стивальных пабликах началось 
ликование. «Зажигаем!» - писали 
люди из Курска, Москвы, Санкт-
Петербурга, Ростова, Саратова и 
других городов.

— Будет замечательно, если 
фестиваль состоится, - заявил 
тамбовчанин Владимир Пауков. 
— Мало того что «Чернозем» хо-
рош сам по себе, мы все засиде-
лись на самоизоляции, без кино, 
концертов и прочей движухи.

Однако немало горожан от-

неслись к событию с опаской: 
«Только чуть беду пригасили, 
на пороге новая? Мало нас ви-
рус выкосил? Лучше дождаться 
полного завершения панде-
мии», — говорит Анатолий Ло-
щинин.

Рок-н-ролльщики обещали 
соблюдать все меры предосто-
рожности. На входах на фести-
вальную площадку собирались 
установить антивирусные арки 
для окуривания входящих дезин-
фицирующим туманом. Там же 
планировали бесплатно разда-
вать маски. Посещение фестива-
ля не рекомендовали детям и 
пенсионерам...

Но может ли это надежно 
обеспечить нераспростране-
ние вируса среди толпы из де-
сятка тысяч молодых людей? 
Вопрос. И в региональном Рос-
потребнадзоре продолжили от-
стаивать свою позицию. Новым 
постановлением ведомство за-
претило не только проведение 
«Чернозема», но и подготовку 
к нему.

— Рок-фестиваль носит исклю-
чительно массовый характер, на 
него приедут люди из разных ре-
гионов страны. Поэтому в теку-
щей эпидемиологической обста-
новке мы считаем проведение 
фестиваля невозможным, — зая-
вила «РГ» заместитель руководи-
теля управления Галина Толсто-
ва. — Наш запрет остается в силе. 
Если организаторы «Чернозема» 
его нарушат, им грозит админи-
стративная ответственность по 
статье 6.3 КоАП (штраф до 500 
тысяч рублей и приостановление 
деятельности на срок до 90 су-
ток).

После того как угроза не воз-
ымела действия, санитарные 
врачи подали в Советский суд 
Тамбова иск о запрете фестива-
ля. 

Организаторы решив было 
биться за «Чернозем» до конца, 
вскоре объявили о переносе шоу. 
«Более подробных комментари-
ев мы пока дать не можем», — ска-
зали в оргкомитете.  

А К Ц Е Н Т

Можно ли на мероприятии, в котором 
участвуют десятки тысяч молодых 
людей, обеспечить нераспространение 
вируса? Вопрос...

Компетентно

В Роспотребнадзоре уточнили, 

что решение о проведении или 

запрете массового мероприятия 

принимается на региональном 

уровне. Позиция же Управления 

Роспотребнадзора по Тамбов-

ской области категорична: фести-

валь проводить нельзя. 

Помимо создания высоких ри-

сков завоза и распространения 

COVID-19 на территории области 

проведение рок-фестиваля «Чер-

нозем»-2020 будет являться гру-

бым нарушением федерального 

и регионального законодатель-

ства, регулирующего отношения 

в области обеспечения санитар-

но-эпидемиологического благо-

получия населения. 

Решение о проведении массо-

вых мероприятий может быть 

принято только после полной 

стабилизации эпидемической 

обстановки с учетом оценки ри-

сков ее возможного осложне-

ния. Текущая же ситуация по рас-

пространению коронавирусной 

инфекции на территории Там-

бовской области, в том числе в 

краткосрочном прогнозе ее раз-

вития, пока не позволяет это сде-

лать.

Подготовила Ольга Игнатова
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Первое массовое шоу в стране после коронавируса не состоится. 
Оно перенесено на следующий год.

ДЕНЬГИ Прием заявлений 
на субсидии для бизнеса 
на маски будет продлен

Выплаты идут 
на второй круг

Игорь Зубков

Минэкономразвития предлагает продлить на месяц — 
до 15 сентября — прием заявлений от бизнеса на полу-
чение субсидий на дезинфекцию. Ведомство подгото-
вило проект постановления правительства об этом. 

Снятие карантинных ограничений завершено толь-
ко в 30 регионах, и часть предпринимателей и неком-
мерческих организаций не успеет открыться к 15 авгу-
ста, объясняет министерство. С 15 июля выдана поло-
вина из запланированных 20 млрд руб.: по данным 
ФНС, подано 350 тыс. заявлений, по которым 253 тыс. 
организаций и ИП получили 10,4 млрд руб. 

Размер субсидий — 15 тысяч рублей на организацию 
или ИП плюс по 6,5 тысячи рублей на каждого работ-
ника. Число работников проверяется по состоянию на 
май по отчетности СЗВ-М, представленной в Пенсион-
ный фонд. Субсидии предназначены на выполнение 
требований Роспотребнадзора: организацию «входно-
го фильтра» с термометрией, соблюдение социальной 
дистанции, покупку масок и перчаток, антисептиков и 
дезинфицирующих средств. Контроль над целевым 
расходованием субсидий не предусмотрен.

Заявления могут подавать субъекты МСП, работаю-
щие в сферах физкультуры и спорта, гостиничного хо-
зяйства, общепита, бытовых услуг, допобразования 
(поддержка доступна только по основному ОКВЭД), а 
также включенные в единый перечень классифициро-
ванных горнолыжных трасс, пляжей и гостиниц (не бо-
лее 100 номеров). Субсидии также положены НКО, 
оказывающих образовательные и социальные услуги.

Заявления с указанием банковского счета прини-
мает ФНС, проще всего направить его через личный 
кабинет налогоплательщика или ИП. Можно также за-
полнить его на сайте ФНС, распечатать и направить по 
почте в инспекцию по месту нахождения организации 
или ИП. Оно рассматривается три рабочих дня.  

ГОСПОДДЕРЖКА 
Пассажирские 
автоперевозчики 
попросили 
у правительства субсидии 

Автобусы ждут 
отправки

Евгений Гайва

Большинство компаний, перевозящих людей на авто-
бусах, без господдержки могут в ближайшее время 
остановить свою работу. Об этом говорится в письме, 
направленном премьер-министру Михаилу Мишусти-
ну Уполномоченным при президенте России по защите 
прав предпринимателей Борисом Титовым (есть в рас-
поряжении у «РГ»).

В пресс-службе правительства «РГ» пояснили, что 
письмо поступило и находится в работе. Бизнес-ом-
будсмен попросил выделить 4,1 млрд рублей на субси-
дии лизинговым компаниям, которые согласятся от-
срочить платежи 
для автопредприя-
тий. Из-за панде-
мии пассажирские 
перевозки авто-
транспортом и го-
родским наземным 
электротранспор-
том сократились в 
среднем на 70—80%, 
указывает Титов. 
Платить транспор-
тникам за лизинг 
автобусов стало не-
чем, а эти платежи в 
среднем составля-
ют около 25% всех 
затрат. Но просто так лизинговые компании перенести 
сроки платежей не могут, так как сами занимают день-
ги в банках. В итоге автобусы могут просто изъять, и 
возить людей станет не на чем, говорится в письме.

Как ранее писала «РГ», прежняя попытка получить 
субсидии успехом у автоперевозчиков не увенчалась. 
В июне минтранс разработал проект постановления 
правительства о выделении субсидий в отношении до-
говоров лизинга, заключенных до 31 марта. Документ 
поддержал РСПП, но заблокировал минфин. Как поя-
снили в министерстве, вопрос предоставления госу-
дарственной финансовой поддержки лизинговым ор-
ганизациям необходимо в первую очередь рассматри-
вать в рамках уже предусмотренных мер поддержки. 
При этом другим видам транспорта целевые субсидии 
все-таки были выданы.

В минтрансе ситуацию комментировать не стали, а в 
Российском автотранспортном союзе «РГ» рассказали, 
что готовят обращение в правительство.

Общими мерами господдержки, на которые ссыла-
ется минфин, могут воспользоваться единичные ком-
пании. К системообразующим отнесены 13 из 61,5 ты-
сячи перевозчиков пассажиров, указывает Борис Ти-
тов. 

Сектор лизинга автобусов совсем небольшой. В год 
новых автобусов приобретается всего около 15 тысяч 
единиц. «К тому же крупнейшие лизинговые компании 
часто входят в состав финансовых банковских групп и 
фондируются своими же банками. Видимо, из этого ис-
ходит минфин», — отмечает аналитик «Финам» Алек-
сей Калачев. 

Пассажирские 
перевозки авто-
транспортом и 
городским назем-
ным электротран-
спортом сократи-
лись на 70—80%
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СКАНДАЛ Зеленский 
подписал недействующий 
закон об игорном бизнесе

«Зе» ставит 
на Zero

Павел Дульман

Президент Украины Зеленский подписал скандальный 
закон о возрождении игорного бизнеса на Украине. Од-
нако вступить в силу эта, далеко не первостепенная 
«реформа» не может по причине выявленной корруп-
ционности и наличия взаимоисключающих норм в 
тексте. За спешкой президента местные СМИ видят 
личную, и значит — коррупционную заинтересован-
ность окружения самого Зеленского.

Напомним, что возврат на Украину казино и игро-
вых автоматов, запрещенных Юлией Тимошенко в 2009 
году, это, пожалуй, единственная мечта Зеленского, про 
которую он проболтался в ходе избирательной кампа-
нии и которую реально воплотил в жизнь. Согласно за-
кону «О государственном регулировании деятельности 
по организации и проведению азартных игр», со вче-
рашнего дня на Украине разрешено размещать игровые 
автоматы буквально где угодно. Например, в законе 
речь идет об отелях минимум три звезды, что в украин-
ских реалиях означает хостелы и мотели для дальнобой-
щиков, а также, как предсказывают критики закона, лю-
бые другие помещения, оформляемые за взятку как 
пригодные для проживания. Для рулеточных и покер-
ных столов потребуется помещение более высокого 
класса — пять звезд, но и здесь эксперты, знакомые с 
украинской коррупцией, предчувствуют взрывной 
рост количества фешенебельных отелей на окраинах со-
вершенно нетуристических городов.

 Противники реабилитации азарта — в первую оче-
редь Юлия Тимошенко и партия «Оппозиционная плат-
форма — За жизнь», предсказывают эпидемию игрома-
нии среди самых незащищенных слоев населения и ко-
лоссальную коррупцию, в разы превышающую предпо-
лагаемые доходы госбюджета от казино, оптимистично 
оцениваемые сегодня всего в 400 миллионов долларов в 
год. Это мизерная сумма по сравнению со всеми госу-
дарственными долгами Украины и в десятки раз мень-
шая тех, которые правительство Украины уже взяло и 
еще собирается взять при Зеленском. Единственным и 
очень условно положительным для экономики эффек-
том критики называют вымывание из сбережений до-
мохозяйств сотен миллионов долларов, привозимых из-
за границы гастарбайтерами — главными потенциаль-
ными клиентами игровых зон. Остальные последствия 
полагаются исключительно губительными и пока не 
поддающимися примерной калькуляции. 

Впрочем, не факт, что даже подписанный Зеленским 
закон начнет работать. Национальное агентство по про-
тиводействию коррупции (НАПК) сразу после подписа-
ния документа Зеленским опубликовало список статей, 
которые гарантированно создают лазейки для корруп-
ции в сфере лицензирования, налогообложения и 
контроля игровых объектов. Хуже того, в тексте содер-
жатся противоречащие положения. Например, одна ста-
тья закона делегирует надзор за игровой отраслью пар-
ламенту, а другая — правительству. Без уточнений и из-
менений, требующих уже нового закона, подписанная в 
спешке Зеленским бумага чревата исками в суды раз-
ных уровней, включая конституционный..  

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ Байден выбрал напарницу, в тандеме с которой пойдет 
на выборы против Трампа

Джо нашел «первую»
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Евгений Шестаков

Н
ынешнего профессора 
Стэнфордского универ-
ситета Майкла Макфола 

считают специалистом по «цвет-
ным» революциям, причем сам 
он против таких оценок не воз-
ражает. Во вчерашнем интервью 
«Эхо Москвы» Макфол заявил, 
что не является экспертом по Бе-
ларуси, но тут же заметил, что у 
него много друзей в республике. 
И они помогли ему перевести на 
белорусский язык выступление 
кандидата в президенты США 
Джо Байдена с критикой офици-
ального Минска.

В отличие от событий в Сер-
бии 2000 года, Грузии 2003 года 
и Украины 2004 года в Беларуси 
не удалось молниеносно совер-
шить задуманный радикаль-
ной оппозицией государствен-
ный переворот. Хотя она к нему 
усиленно готовилась вместе со 
своими западными советниками. 
Макфол, на мой взгляд, объясня-
ет, что пошло не так. Сценарий 
состоявшихся после выборов 
протестов с «коктейлями Моло-
това» и баррикадами противни-
ки Лукашенко писали заранее. 
Происходившее в последние три 
дня на улицах белорусских горо-
дов не было импровизацией. Те, 
кто планировал беспорядки, не 
хотели мирного противостояния. 

Как выразился Макфол, «для вве-
дения санкций со стороны Запа-
да в Беларуси была нужна боль-
шая кровь». Ведь когда нет кро-
ви, когда протесты быстро зату-
хают, рассчитывать на резкую 
реакцию в отношении президен-
та Лукашенко не приходится. Но 
поддать жару до нужного «цвет-
ной» революции градуса у про-
тивников белорусского режи-
ма не получилось. Это пока оче-
видно. 

Бывший посол России в Бела-
руси Александр Суриков называ-
ет движущую силу оппозиции — 
«Белорусский союз молодежи» и 
так называемый младый фронт, 
чье руководство базируется в Че-
хии. «Понятно, что у оппозиции 
не получается майдана, потому 
что Лукашенко жесткий руково-
дитель, он выполняет свою ли-
нию защиты суверенитета ре-
спублики», — говорит «Интер-
факсу» Суриков.

По сути, об этом же, но с дру-
гой стороны баррикад, рассу-
ждает Макфол. Он убежден: пока 
что  причина уличных неудач оп-
позиции заключается в том, что 
официальный Минск заранее 
подготовился к возможному си-
ловому сценарию захвата власти 
и белорусский ОМОН предусмо-
трительно занял центральные 
улицы белорусских городов. То 
есть власти не совершили тех 

ошибок, которые привели к ре-
волюциям в Сербии, Грузии и Ук-
раине.

Отмечу другое важное заме-
чание Макфола — в отличие от 
стран, где такие госперевороты 
удавались, в Беларуси у оппози-
ционеров не было мощной орга-
низации и достаточной степени 
координации. Следующий про-
кол противников главы Беларуси 
Макфол видит в отсутствии ярко-
го, харизматичного лидера. Тиха-
новскую таковым никто не счи-
тает, и прежде всего так думают 
западные специалисты по «цвет-
ным» революциям . А вот фигур, 
подобных украинскому Ющенко 
или грузинскому Саакашвили 
(способных популистскими ре-
чами дестабилизировать ситуа-
цию в Беларуси. — Ред.), Макфол 
не видит. Правда, он замечает: та-
кие фигуры существуют, но они 
либо находятся за границей, 
либо сидят в тюрьме.

И наконец, то, о чем Макфол 
говорит едва ли не как о самом 
обязательном условии успеха. 
Процитирую: «Есть такой миф, 
что демократические процессы — 
это только улица, оппозиция и 
т.д. Это один из факторов. Но дру-
гой очень важный фактор — пра-
ктически все время, когда есть 
успешный демократический 
процесс, есть раскол нынешнего 
режима, политический, но осо-

бенно между силовиками. То есть 
происходит разделение силови-
ков. Я пока этого не видел в Бела-
руси…»

Отсюда такое настойчивое 
педалирование в соцсетях ново-
стей о якобы переходе на сторо-
ну оппозиции сотрудников пра-
воохранительных органов. От-
сюда разочарование экспертов, 
подобных Макфолу, и их понима-
ние обреченности нынешних 
протестов. Но вместе с тем в сло-
вах американского экс-посла я 
отчетливо прочитал надежду, что 
кандидат от Демократической 
партии Джо Байден в случае по-
беды на президентских выборах 
в США изменит подход Вашинг-
тона к Беларуси. И вместо ны-
нешней «реал-политик» в отно-
шении Минска предпримет но-
вую попытку отстранить Лука-
шенко от власти. Макфол ждет 
консолидации западных госу-
дарств, в первую очередь евро-
пейских, ориентирующихся на 
линию США, против Беларуси. 

Первый шаг к этому мы наблюда-
ем — Польше удалось продавить 
идею экстренного саммита Евро-
союза, посвященного событиям 
в Беларуси. Он состоится в конце 
недели. Сторонники его проведе-
ния — Польша, Литва, Чехия — не 
скрывают, что добиваются при-
менения к Беларуси и ее руково-
дителям новых санкций.  Пока не 
ясно, кто в единой Европе готов 
выступить против экономиче-
ского и информационного давле-
ния на Минск, которое в нынеш-
ней ситуации многие в Старом 
Свете хотят использовать в каче-
стве символа возвращения, каза-
лось, утраченной при Трампе, 
трансатлантической солидарно-
сти.

На Западе президента Лука-
шенко воспринимают в качест-
ве символа сближения Беларуси 
и России. Отсюда желание от-
странить его от власти. Сцена-
рий будущих переворотов Мак-
фол подробно очертил — раскол 
белорусской элиты, создание 

неприязни между обществом и 
властью, игра на противоречиях 
и амбициях тех, кто сегодня на-
ходится в тени нынешнего бело-
русского лидера. Уже не выгля-
дит неожиданным заявление не 
имеющей управленческого опы-
та домохозяйки Тихановской во 
время предвыборной кампании. 
Она говорила о том, что в случае 
победы на выборах будет лишь 
временным президентом Бела-
руси, после чего освободит ме-
сто для другого кандидата. Кого 
именно, Тихановская не уточни-
ла. Но очевидно, что подбором 
фигуры, способной возглавить 
«цветную» революцию по ре-
цептам Макфола в Беларуси, 
продолжат заниматься запад-
ные фонды и неправительствен-
ные организации. В том числе из 
числа тех, что работают в респу-
блике.  

Бывший президент Азербайд-
жана (1992—1993 годы) Абуль-
фаз Эльчибей утверждал: «Пре-
зиденты не приходят из трам-
вая». Сегодня противники Лука-
шенко в Польше, Чехии и Литве, 
стоявшие за Тихановской, кос-
венно признали: их нынешний 
кандидат оказался не в состоя-
нии расколоть местные элиты и 
силовиков. Поиск следующего, 
более способного, уже начался… 

И ключевые слова здесь: 
кровь на улицах и раскол элит.       

Игорь Дунаевский 

К
андидат в президен-
ты США от Демокра-
т и ч е с к о й  п а рт и и 
Джозеф Байден при-
нял одно из самых 
важных решений в 
предвыборной гон-
ке: назвал имя своего 
потенциального ви-

це-президента, в связке с кото-
рым он попытается выселить 
Дональда Трампа из Белого 
дома. Большого сюрприза не 
произошло, Байден сделал наи-
более логичный выбор из тех, 
кого рассматривал. В тандем к 
себе он подобрал сенатора от 
штата Калифорния Камалу Хар-
рис, которая и сама пробовала 
силы на демократических прай-
мериз, но не преуспела. «Мне 
нужен в пару человек, который 
будет жестким, умным и гото-
вым к лидерству, — пояснил Бай-
ден свой выбор. — Камала — 
именно такой человек».

В американских новостях об 
этом решении преобладают эпи-
теты «исторический выбор» и 
«первая». Первая афроамери-
канка, да еще и с азиатскими 
корнями, которая станет канди-
датом в вице-президенты. А в 
случае победы — первая женщи-
на, которая занаяла бы эту дол-
жность. Этим выбором Байден 
убил даже не двух, а целую стаю 
зайцев.

Предвыборный тандем как 
без женщины, так и без предста-
вителя нацменьшинств для де-
мократов в сегодняшних реали-
ях немыслим. После первого 
президента-афроамериканца 
Барака Обамы демпартия в 2016 
году планировала новую веху — 
первую женщину-президента 
Хиллари Клинтон. Но не вышло. 
На этом фоне нынешние прай-
мериз для них стали шагом на-
зад: ни одна из участвовавших в 
праймериз женщин не состави-
ла серьезной конкуренции, рав-
но как и кандидаты из числа 
меньшинств. Все из опасений 
того, что они не сдюжат схватки 
с Трампом. В результате все три 
фаворита демократических 
праймериз были белыми муж-
чинами возрастом за 70. Но дик-
тат либеральных ценностей и 
развернувшаяся на улицах Аме-
рики борьба за расовое равенст-
во, конечно, требовали разба-
вить столь консервативный вы-
бор основного кандидата.

В американской политике не-
достатки кандидата в президен-
ты принято балансировать вы-
бором вице-президента. Атмос-
феру в рядах демпартии нагляд-
но демонстрирует случай сена-
тора Эми Клобушар. Она также 
участвовала в праймериз и вы-
ступила удачнее Харрис, но ког-
да ее имя стали упоминать как 

потенциальную пару к Байдену, 
она сама заранее отказалась из-
за своего цвета кожи. Клобушар 
— белая, а, как она сама дала по-
нять, напарницей Байдена долж-
на быть афроамериканка.

В наибольшей степени из тех, 
кого рассматривал Байден, этим 
требованиям отвечали Харрис и 
бывший постпред США при ООН 
Сьюзан Райс. Но Райс известна 
публике прежде всего как внеш-
неполитический чиновник, а к 
тому же никогда не участвовала 
в выборах. В то время как 55-лет-
няя Харрис избиралась в сенат и 
участвовала в праймериз, а так-
же имеет внутриполитический 
багаж.

Так кто же такая Камала Хар-
рис? Ее отец — выходец с Ямайки, 
мать — из Индии. Сама Харрис за-
мужем за юристом, они воспита-
ли двух приемных детей. Выпуск-
ница вашингтонского и Универ-
ситета Говарда, созданного в свое 
время специально для негритян-
ского населения, и Университета 
Калифорнии. Работала окруж-
ным прокурором в Сан-Фран-
циско, генпрокурором Калифор-
нии, а с 2017 года сенатором от 
этого штата. На последней дол-
жности занимала характерные 
для демократов и критикующие 
Трампа позиции — поддержка 
мигрантов, развитие зеленой 
экономики, ограничения на но-
шение оружия.

На праймериз и во время 
многочисленных слушаний в Ва-
шингтоне отметилась сильными 
навыками прокурора. Станет ли 
это эффективным оружием про-
тив Трампа — вопрос. С одной 
стороны, тот очень волен с выра-
жениями и подловить его не-
трудно. С другой — это, как пока-
зала практика, попросту не всег-
да работает против Трампа и не 
отталкивает от него электорат.

Но, несмотря на большие 
ожидания и пророчившийся ей 
статус одного из фаворитов, по-
пытка Харрис побороться на 
праймериз обернулась прова-
лом. Пожалуй, единственным 
ярким моментом стала ее острая 
перепалка на дебатах с Байде-
ном, что сильно подмочило тому 
старт кампании. Даже либераль-
ная The New York Times в под-
робном разборе причин круше-
ния ее президентских амбиций 
вынесла нелестный вердикт: 
«Она зарекомендовала себя нес-
табильным кандидатом, кото-
рый меняет заявления и тактику 
без особого эффекта и имеет ко-
манду, раздробленную на ча-
сти». Харрис не могла четко 
определиться, на чьей она сторо-
не во внутрипартийном споре 
между умеренными и прогрес-
сивными демократами. А ее 
штаб испытывал явные органи-
зационные трудности. Газета из 
калифорнийского Сакраменто 

заметила: «Если не получается 
организовать даже свой штаб, то 
как управлять страной?».

Поэтому, хотя выбор как са-
мого Байдена, так и Харрис де-
мократы называют самым ло-
гичным, к сбалансированности 
этого дуэта есть вопросы. Во-
первых, это конфликт между 
Байденом и Харрис на прайме-
риз, хотя политикав США  — это 
шоу, поэтому перепалки на ка-
меру переоценивать не стоит. 
Во-вторых, Сонный Джо, как 
Байдена называет Трамп, в силу 
возраста часто допускает ляпы 
на публике, а Харрис и сама эмо-
циональный политик.

Тем не менее демократы, 
сплотившиеся вокруг цели раз-
громить Трампа, бросились на-
перебой восхвалять выбор Бай-
дена самыми пафосными, но 
приевшимися эпитетами о том, 
как этот тандем наконец-то объ-

единит Америку, выведет ее из 
кризисов и перестроит будущее.

Для республиканского лагеря 
новость большой неожиданно-
стью не стала. «Невероятно 
скверная (англ. nasty) женщи-
на», — откомментировал Трамп. 
Такая нередкая из уст главы Бе-
лого дома характеристика для 
женщин-демократов и фемини-
сток — все равно что орден поче-
та. Трамп, как и всем своим кон-
курентам, сразу придумал ей 
обидное прозвище: Лицемерная 
Камала (англ. Phony Kamala). По 
его мнению, в планах Харрис — 
повышение налогов, ликвида-
ция второй поправки к Консти-
туции США, гарантирующей 
право на огнестрельное оружие, 
сокращение военных расходов и 
новые ограничения для энерге-
тического сектора. Трамп уве-
рен, что с такими взглядами 
«нельзя победить в штатах», 

считающихся ключевыми с точ-
ки зрения итогов выборов. Нако-
нец, по его мнению, Харрис мно-
го раз «говорила неправду» и 
«отвратительно» вела себя с 
Байденом.

Для самой Харрис это станет 
попыткой реабилитироваться 
после провала на праймериз и 
закрепиться в каче-
стве лидера 
нового по-
коления по-
литиков дем-
партии. Ведь 
хотя в партии 
д а в н о  и д у т 
разговоры о 
том, что омо-
ложение на-
зрело и поко-
лению Байдена 
и Клинтон пора 
на покой, заме-
ны им нацио-
нального мас-
штаба помоло-
же пока не вид-
но. Если 77-лет-
ний Байден по-
бедит в ноябре 
и, как ожидает-
ся, в силу пре-
клонного возра-
ста откажется 
от переиз-
брания в 

2024 году, Харрис может под-
хватить эстафету и пересесть в 
президентское кресло.

Тандем Байден — Харрис бу-
дет официально утвержден на 
съезде демпартии в Милуоки 
17—20 августа, который из-за 
пандемии почти целиком прой-
дет в виртуальном формате.  
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Статуя «Рабочий 
и колхозница» 
может заменить 
одинокую
статую Свободы 
после очередно-
го «вмешатель-
ства» России
в американские 
выборы.

А К Ц Е Н Т

Предвыборный тандем как без женщи-
ны, так и без представителя нацмень-
шинств для демократов в сегодняшних 
реалиях немыслим
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На праймериз Джо Байден и Камала Харрис обменялись резкими «любезностями», но теперь им нужно поладить ради общей цели — победы над Трампом.

РЕЗОНАНС Ключевые слова «цветных» революций — кровь на улицах и раскол элит

Рецепты Макфола
А К Ц Е Н Т

Майкл Макфол: «Есть такой миф, 
что демократические процессы — 
это только улица, оппозиция и т.д.»

Возврат игровых автоматов, запрещенных с 2009 года, 
это одно из немногих выполненных обещаний Зеленского.

ПРОЕКТ В Японии ждут 
появления воздушных 
авто

Полетели 
на такси?

Константин Волков

Власти Японии рассчитывают, что к 2023 году в стране 
появятся летающие машины. Начавшийся в 2014 году 
японский стартап SkyDrive, возглавляемый бывшим 
инженером компании Toyota Томохиро Фукудзава, 
сейчас разрабатывает прототип коммерческого лета-
ющего такси.

Первые полеты в 2024 году предполагается прове-
сти в Токио или Осаке, причем аппараты станут летать 
над морем, огибая город во избежание падений в слу-
чае недоработок. Запускать машины над городом пла-
нируется только после тщательной обкатки. Несмотря 
на наличие автопилота, в первой модели обязательно 
будет находиться летчик на случай непредвиденных 
ситуаций, поэтому перевозить получится только по 
одному пассажиру. Стоимость десятиминутной поезд-
ки будет «значительно ниже, чем на вертолете», цити-
рует слова Фукудзавы японское издание Japan Times.

SkyDrive разработал двухместное аэротакси с пита-
нием от электроаккумуляторов, являющееся самым 
компактным прототипом такого рода — оно может по-
меститься на двух обычных парковочных местах (вы-
сота аппарата 1,5 метра, ширина 4 метра, длина 3 ме-
тра). Скорость полета составит 100 км/ч, дальность — 
несколько десятков километров. Первый испытатель-
ный полет успешно прошел в декабре 2019 года.  

— Зачем японцы заводят роботов «с человеческим теплом» 
rg.ru/art/1931181
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COVID-19 В лагере 
под Иваново произошло 
массовое заражение детей 
коронавирусом

Заразительная 
«Улыбка»

Элина Труханова, «Российская газета», Иваново

В лагере «Улыбка» в Лежневском районе Ивановской 
области у 52 детей и шести сотрудников выявлен коро-
навирус. По информации руководителя регионального 
управления Роспотребнадзора Павла Колесника, в 
оздоровительный лагерь, где отдыхали 120 детей, ви-
рус занесли «со стороны».

Когда проверяли взрослого человека с симптомами 
заболевания, то выяснилось, что с ним  контактирова-
ли два ребенка, от-
дыхающие в лагере. 
В течение суток 
дети были обследо-
ваны, и новая коро-
навирусная инфек-
ция у них подтвер-
дилась. При этом 
дети были здоровы. 
После обследова-
ния всех юных от-
дыхающих, а также 
24 сотрудников ла-
геря диагноз 
COVID-19 постави-
ли 52 ребятишкам и шести сотрудникам.

— Все дети чувствуют себя хорошо, клинические 
проявления в легкой форме есть только у восьми из 
них, — подчеркнули врачи. 

Поскольку коронавирус был выявлен почти у поло-
вины детей, специалисты решили завершить 21-днев-
ную смену раньше на неделю. Детей и персонал с 
COVID-19 отправили лечиться домой под наблюдени-
ем медиков, тех, что без диагноза, — тоже домой на ка-
рантин и самоизоляцию. Потому что зараженные были 
выявлены в четырех отрядах из пяти, то есть в круг 
контактных попали практически все. Вместе с детьми 
на самоизоляцию отправлены их родители, которым 
оформлены оплачиваемые отпуска.  

Как объяснил Павел Колесник, детей с отрицатель-
ными тестами на COVID-19 нельзя было оставить в ла-
гере, потому что там нет возможности изолировать их 
в отдельных комнатах. Но главное — у каждого ребенка 
в дальнейшем этот тест тоже может оказаться положи-
тельным, а это значит, что отсчет 14-дневного каранти-
на в лагере придется начинать заново. Что в конце лета 
и перед началом учебного года нежелательно. 

— Мы не можем себе позволить, чтобы дети находи-
лись длительное время на территории лагеря в обсер-
ваторе, — заявил руководитель управления Роспотреб-
надзора.

По факту массового заражения детей в «Улыбке» 
следственное управление СК РФ по Ивановской обла-
сти организовало доследственную проверку. В ведом-
стве уточнили, что устанавливается источник зараже-
ния, круг инфицированных, изучается документация 
учреждения. Свое санитарно-эпидемиологическое 
расследование проводит также региональное управле-
ние Роспотребнадзора.  

ОТДЫХ В Сочи встретили 
миллионного туриста 
с начала летнего сезона

Миллион 
просочился

Ирина Белова, «Российская газета», 
Краснодарский край

Число гостей Сочи, посетивших город-курорт нынеш-
ним летом, перевалило за миллион. А миллионным ту-
ристом стала жительница Краснодара Анна Рыжкова, 
которая приехала на отдых с мужем и двумя детьми. 
Подсчет отдыхающих ведется с первого июня 2020 года, 
сообщили в пресс-службе администрации курорта.

— Когда мне сообщили эту новость, я не поверила, — 
рассказала Анна. — А потом, когда нам позвонили из ад-
министрации Сочи, 
мы очень обрадова-
лись. Здесь отдыха-
ем уже не впервые, 
в этот город всегда 
приятно возвра-
щаться. Сейчас при-
ехали на неделю, 
надеемся посетить 
за это время как 
можно больше ин-
тересных и живопи-
сных мест.

Как рассказала 
директор департа-
мента курортов и туризма администрации Сочи Свет-
лана Батяйкина, сейчас в городе находятся примерно 
220 тысяч отдыхающих.

— Не так давно мы встречали 500-тысячного гостя, 
посетившего наш город с начала летнего курортного 
сезона, — отметила она. — Сегодня эта цифра увеличи-
лась до миллиона. Мы можем смело сказать, что на ку-
рорте стабильно растет туристический поток. Помимо 
организованных отдыхающих, которые проживают в 
классифицированных отелях и гостиницах, мы ведем 
учет всех въезжающих на территорию курорта гостей.

Всего в Краснодарском крае с начала года отдохну-
ли более пяти миллионов человек.

— Общий турпоток составил 5,3 миллиона человек, 
— сообщили в министерстве курортов, туризма и олим-
пийского наследия региона. — Это на 40 процентов 
меньше по сравнению с аналогичным периодом прош-
лого года. Безусловно, сказалась пандемия. За два лет-
них месяца курорты приняли более 3,8 миллиона от-
дыхающих. 

Также в ведомстве отметили, что на Кубани откры-
ты 398 пляжей протяженностью около 92 километров, 
где одновременно с учетом социальной дистанции мо-
гут разместиться свыше 640 тысяч отдыхающих.

Наиболее востребованы у отдыхающих стали, ко-
нечно же, черноморские курорты — Анапа, Геленджик, 
Сочи и Туапсинский район. Заполняемость гостинич-
ного фонда на Черноморском побережье превышает 
83 процента, на Азовском — 82. Наибольшим спросом 
пользуются отели премиум-класса категории четыре-
пять звезд, где свободных номеров практически не 
осталось.  

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Как я стала «туристским продуктом» на речном теплоходе

Круиз на крючке
Ирина Краснопольская

С
амоизоляция, рабо-
та  в   р е ж и м е  о н -
лайн… Так хочется 
перемен, смены об-
становки, отдыха 
хотя бы на десять 
дней. И…Появилась 
возможность обза-
вестись путевкой на 

речной теплоход с замечатель-
ным, притягательным, особен-
но для меня, волжанки, маршру-
том: Москва—Казань и обратно. 
За девять с хвостиком дней 
я смогу посетить — читайте, за-
видуйте: Углич, Ярославль, Ни-
жний Новгород, Казань, Чебок-
сары, Козьмодемьянск, Горо-
дец, Плес, Кострому, Мышкин. 
У каждого свой неповторимый 
колорит, своя особая история. 
Без преувеличения история 
страны. И с утра до ночи, и с 
ночи до утра — красавица Волга. 
Ее ширь, ее берега, ее особое ды-
хание. Вот такое путешествие, 
такой туристский круиз. 

Признаюсь, чуть покороби-
ло, когда круизная компания 
вручила мне договор о предсто-
ящем путешествии, названный 
«договор о реализации турист-
ского продукта». Решила не об-
ращать на это внимание: неваж-
но, что мой отдых — это некий 
продукт. И набран сей про-
странный официальный доку-
мент таким мелким шрифтом… 
Оказалось, что и на теплоходе 
некоторые предписания, в том 
числе и меню в ресторане, под-
аются именно в таком трудно 
читаемом формате. Молодой 
матрос мне пояснил, что сие, 
наверное, в целях экономии бу-
маги. Возможно, он прав: у нас, 
напомню, экономика должна 
быть экономной. Тем более при 
реализации туристского про-
дукта. Тем более что у меня на 
руках путевка в лучшую каюту. 
У нее кроме номера даже есть 
имя. Таких именных апартамен-
тов на теплоходе всего-то два. 
Прежде чем перейти к описа-
нию самого путешествия, заме-
чу: в конце публикации вас ждет 
сенсация. А пока наберитесь 
терпения.

Лица должны знать
 Заметили? Я не называю 

имен компании, теплохода, той 
же каюты. Не стану называть 
имен тех, кто руководит дан-
ным туристским продуктом. 
Хотя документы, имена, дол-
жности имеют место быть. 
Просто выпавший на мою долю 
туристский продукт не исклю-
чение. Замечу еще: на нашем те-
плоходе симпатичный, интел-
лигентный капитан, вниматель-
ный экипаж — от матросов до 
официантов, уборщиц. Далее 
о самом продукте.

Как театр начинается с ве-
шалки, так туристский продукт 
начинается с пристани, со вхо-
да на теплоход. Упомянутый до-
говор все заранее предусмо-
трел. Нас, пассажиров, он име-
нует в лучшем случае «заказ-
чиком», но чаще «лицами». 
И «лица» должны знать, что 
«теплоход, каюты, трапы, при-
чалы не приспособлены для пе-
редвижения по ним лиц с нару-
шением функций опорно-дви-
гательного аппарата». Но поче-
му все лица без нарушений 
функций, лица, которые числят 
себя пассажирами, должны 
идти и идти с вещами до желан-
ного трапа на входе в теплоход? 
Почему на бесконечно пребы-
вающем в ремонте северном 
речном вокзале столицы, да 
и на большинстве пристаней 
нет условий для подъезда, тем 
более стоянки автомобиля? Это 
неудобство появилось не сей-
час. Признаюсь, я старожил по-
добных путешествий. И эта 
проблема как была, так и оста-
лась. Еще до начала круиза (из-
вините, туристского продукта) 
я спросила сотрудника его ин-
формационной службы: можно 
ли подъехать к причалу. Приво-
жу ответ: «Вы же поедете на 
такси. Таксисты там договорят-
ся. Они знают». Комментарии 
требуются? Грустно смотреть, 
как по прибытии в Москву в тот 
же северный речной порт пас-
сажиры разных возрастов та-
щат свои поклажи вкупе с прио-
бретенной в том же любимом 
Мышкине копченой рыбой. 
С кем, на каких условиях мож-
но договариваться о подъезде 
к причалу? Почему это удел не-
ких избранных лиц?

 А у меня, напомню, лучшая 
каюта. Именная. Люкс. Можно 
сказать двухкомнатный. И еще 
санузел. Мой провожающий ро-
ста не гигантского, но тут же со-
прикоснулся со светильником 
на потолке. Светильники эле-
гантные, но очень низкие потол-
ки. Большой диван, два больших 
кресла. Допотопный холодиль-
ник, который время от времени 
переставал работать, и его, как 
рекомендовали, надо как-то по-
трясти, и он снова включался. 
Два больших шкафа. Но прежде 
чем ими воспользоваться, надо 

было отыскать место для чемо-
дана. Поиск успехом не увен-
чался: пристанища для чемода-
на в люксе нет. Между тем люкс 
рассчитан на «два лица». Зна-
чит могло бы быть и два чемода-
на. А тут и один — не самый боль-
шой — пристроить некуда. Пото-
му водрузила его на место пере-
хода дивана в кресло. Люкс на-
чинал утрачивать свою при-
глядность. Но ситуация обязы-
вает. И пора перейти к переме-
щению одежды из чемодана 
в шкафы.

Шкафов, как сказала, два. 
Внушительные. Есть «плечики» 
для одежды. Однако поместить 
платье и ли брюки невозможно: 
мешают полки. Но… не станем 
мелочиться, тем более что 
в наше время мятая одежда — 
платья, брюки — вполне прием-
лема. А вот приемлемы не ку-
ски, а некие кусочки, на огрыз-
ки похожее мыло в санузле. От-
сутствие в нем принятого набо-
ра, в том числе зубной пасты, 
отсутствие хоть какого-то при-
способления для полотенца… 
«Некуда деть полотенце? — уди-
вилась горничная. — Сейчас что-
нибудь придумаем».

 В каюте появился человек 
с крючком и за две минуты вне-
дрил сей крючок в стену сануз-
ла. Всего один крючок. Но и на 
том спасибо. Не кидать же поло-
тенце на пол. Тем более что по-
стельное белье меняют один раз 
по прибытии в Казань.

 И уж раз о санузле, то, как го-
ворится, давай подробности. 
А они есть. Есть потому, что 
в моей именной каюте имеется 
фен. Специально не проверяла, 
но, судя по информации, единст-
венный на всем трехпалубном 
теплоходе. И настал день, когда 
фен понадобился. Но… Не могу 
найти розетку для его включе-
ния. В моем люксе с розетками 
проблема: к одной подключен 
холодильник (сама розетка где-

то за ним). А другая около столи-
ка в так называемой гостиной 
и размещенная почему-то почти 
на полу — в районе плинтуса. Туда 
подключаю зарядное устройст-
во. Туда же потом и шнур от лю-
безно предоставленного мне (в 
порядке исключения) электри-
ческого чайника. Но сушить, 
причесывать волосы как-то, со-
гласитесь, не очень комфортно 
там, где чашка и блюдце. Горнич-
ная удивлена: «Как это нет розет-
ки в санузле?! Есть!» Действи-
тельно есть. Но почему-то почти 

на потолке. Шнур от фена до нее 
не достает. И я вынужденно 
включаю фен в ту розетку, что 
в районе плинтуса. Меня за это 
пожурили: «Могли бы сказать. 
Мы бы принесли вам удлини-
тель». А молодая учительница, 
присоединившаяся к круизу 
в Казани, и вовсе возмутилась: 
«Летом фен не нужен. Волосы 
и без него высыхают». Не знает, 
что фен не только для сушки, но 
и для укладки волос?

 Поражают не сами эти «ме-
лочи» туристского быта, а от-
ношение многих лиц «турист-
ского продукта» к ним. Та же 
учительница делится впечатле-
ниями. Она путешествует с ро-
дителями. Семья издалека. 
У них каюта внизу без окна, 
с иллюминатором. «Двухмест-
ная с подселением», — расска-
зывает она. Что значит с подсе-
лением? Это значит, что там 
кроме двух узеньких лежаков 
еще поставили раскладушку, на 
которой поочередно спит то 
она, то ее отец. Свой рассказ 
учительница заканчивает кате-
горическим утверждением: 
«Мне очень комфортно». 

 Тут позволю вернуться к во-
просу об экономике, которая 
должна быть экономной. На те-
плоходе трехразовое питание. 
Обед и ужин заказываем накану-
не. Выбор минимальный: из двух 
вторых и из двух первых. Готовят 

вкусно. Подают красиво. Во вся-
ком случае в ресторане, опять же 
именном, на нашей палубе, где 
лучшие каюты. Но размер пор-
ций в рамках экономной эконо-
мии. На завтрак чашка чая или 
кофе из пакетика сопровождает-
ся двумя кусочками сахара, по-
ложенного на блюдце. А один ку-
сочек сыра нарезан так тонко, 
что он просвечивает. Кусочки — 
именно кусочки арбуза — не-
вольно напоминают о его, арбу-
за, огрызках. Свежие овощи, 
фрукты — мимо. Соседи за сто-
лом пошутили, что мы к концу 
«туристского продукта» пород-
нимся с кроликами: салаты 
в основном из капусты, морко-
ви, свеклы прошлых урожаев.

Вирус не страшен
Запомнился так называемый 

«русский ужин». От обычного 
он отличался тем, что можно 
было заказать половину крохот-
ной рюмки водки. Играл гармо-
нист, наряженные официанты 
(обслуживающая нас девушка 
сняла кокошник: «Под ним 
очень голова чешется»). Кроме 
заказанных порций в честь 
«русского ужина» на столах вы-
ставлены небольшие общие для 
всех блюда с крохотными кусоч-
ками селедки и аккуратными 
с размер грецкого ореха кругля-
шами картошки. Сосед по столу 
предположил, что сперва, воз-
можно, приготовили карто-
фельное пюре, а из него наката-
ли такие кругляши. И все бы ни-
чего, но блюдо общего пользо-
вания диктовало нам всем об-
щее пользование этим делика-
тесом. Туристскому продукту 
никакой вирус не страшен! Ни 
о масках, ни о дистанции хотя 
бы в полтора метра речи нет. 
И уж не понять, зачем перед по-
садкой на теплоход милые де-
вочки, сидящие за вынесенным 
на пристань столом, опрашива-
ли пассажиров на тему СOVID. 
А моя официальная справка — 
точнее полученный накануне 
результат теста — их не интере-
совала.

 А еще у нас были происшест-
вия. О них просто грех не рас-
сказать. За завтраком соседи по 
столу спрашивают: «Вас не зато-
пило?» Не сразу поняла, о чем 
это они. У них каюта полулюкс 
по соседству с моим полным 
люксом. Неудобная, тесная. В то 
утро ее обитатели обнаружили, 

что в санузле вышла из строя ка-
нализация и в каюте идут рабо-
ты по устранению аварии. Как-
то легкомысленно отнеслась я к 
этой информации. Теплоход 
подходил к Казани. Стояла на 
палубе, любовалось панорамой 
этого великолепного города. По-
том увидела, что обе двери мое-
го именного люкса открыты, а в 
самом люксе незнакомые муж-
чины. А санузел полон воды. А на 
причале — у борта теплохода — 
аварийная машина. И почти все 
время пребывания в Казани шло 
«устранение прорыва канализа-
ции». Устранили. Нас больше не 
затопляло. А вот внизу потопы 
случались. 

Различные починки возника-
ли в разное время. Создавалось 
ощущение постоянного ремон-
та, устранения тех или иных не-
поладок. Матросы, кстати, ме-
сячная их зарплата 22 200 ру-
блей, мне рассказывали, что 
предупреждали: теплоход к кру-
изу не готов. Но, видимо, одно 

дело туристский круиз. Совсем 
другое туристский продукт. Он 
диктует свои условия, свои пра-
вила. О некоторых грех не ска-
зать. Пассажирам вручается 
распорядок дня. И это хорошо. 
Но когда узнаю, что завтрак 
в шесть тридцать утра… Инте-
ресуюсь у директора круиза: 
«Почему не в три часа ночи? По-
чему так не считаются с отдыха-
ющими?» Моя ирония излишня, 
ее не воспринимают. Мне жест-
ко объясняют: «У нас не санато-
рий! Так составлено расписа-
ние. Так удобно!». Кем составле-
но расписание? Кому такое 
удобно? У нас же не экстремаль-
ный туризм! Нам обещан ту-
ристский отдых …

Куколка Нянюшка
О расписании сказать надо 

обязательно. В старинном, мил-
лионном Нижнем Новгороде, на-
пример, теплоход стоит четыре 
часа. А в Городце, что примерно 
в ста километрах от него, шесть. 

Когда теплоход идет из Москвы 
в Казань, он останавливается 
в Нижнем Новгороде, в Ярослав-
ле. А когда идет из Казани в Мо-
скву, то в этих изумительных 
центрах отечественной культу-
ры стоянок вовсе нет. И пассажи-
ры, у которых круиз из Казани 
в Москву, вовсе не увидят эти 
волжские жемчужины. Зато пе-
ред самым приходом в Москву 
теплоход пять часов стоит 
в Хвойном Бору. Здесь так назы-
ваемая Зеленая стоянка и шаш-
лык за свои кровные. Директор 
круиза считает это нормой. Объ-
ясняет тем, что топливо стоит до-
рого. А еще дороже цена самих 
стоянок. Досаднее всего, что не-
которые пассажиры и вовсе счи-
тают просто странным, если 
участникам круиза придется 
дважды побывать в одних и тех 
же городах. Лучше туда не захо-
дить. Одна дама с красиво уло-
женными седыми волосами рас-

сказала, что «вот в прошлом году 
теплоход, на котором она отды-
хала, в Нижний Новгород вовсе 
не заходил. Он долго стоял в Го-
родце. За любителями экскурсий 
приезжал автобус. Отвозил в Ни-
жний, а потом возвращал на те-
плоход». Выходит, мне еще повез-
ло. 

 На теплоходе постоянно на-
ходится время для «продажи би-
летов на дополнительные эк-
скурсии», проведение «Мастер- 
класса «Народная куколка Ня-
нюшка» за сто рублей и т.д. А вот 
времени хотя бы извиниться за 
прорывы канализации в наших 
каютах не нашлось. Директор 
круиза считает, что в аварии ви-
новаты сами пассажиры, прости-
те, лица. Цитирую: «Кидают 
в унитазы неизвестно что».

 Каждая информация о насту-
пающем дне сопровождается на-
зидательными сентенциями. 
Скажем, такими: «Человека де-
лают счастливыми три вещи: лю-
бовь, интересная работа и воз-
можность путешествовать. Пу-
тевка на теплоход возбуждает 
больше надежд, чем лотерейный 
билет. А знаете почему? Потому 
что вы, несомненно, в выигры-
ше». Вот я и думаю: конкретно я в 
выигрыше? Другие пассажиры 
в выигрыше? Ответ на этот во-
прос ныне, когда многие иные 
места отдыха в одночасье стали 
не доступны, актуален как никог-
да. 

 По окончанию круиза нам 
вручили некий опросник. Попро-
сили ответить на вопросы, соот-
ветствует ли цена путешествия 
качеству. Оценить общее состоя-
ние теплохода, каюты, размер 
порций в ресторане, работу ди-
ректора круиза и так далее. Нас 
спрашивают, вернемся ли мы на 
этот теплоход? И высказывают 
пожелание: до новых встреч. 

А теперь я вас спрошу: вы сей-
час сидите или стоите? Советую 
присесть, потому что озвучу об-
ещанную сенсацию. Итак, вни-
мание: мой «туристский про-
дукт» стоит 24 тысячи руб лей 
в сутки. До новых встреч?..  

И даже так называемый «турист-
ский продукт» не отменяет отдых.

Красивая набережная в Нижнем Новгороде, да стоянка у причала дорого стоит. И некоторые круизные лайнеры проходят мимо, а туристов везут в Нижний 
на автобусах из Городца.

А К Ц Е Н Т

Поражают не сами «мелочи» 
туристского быта, а отношение некото-
рых лиц «туристского продукта» к ним

А К Ц Е Н Т

Мне объясняют: «У нас не санаторий! 
Так составлено расписание. Так удоб-
нее!» Кому удобнее? У нас же не экстре-
мальный туризм. Нам обещан отдых

Всего 
в Краснодарском 
крае с начала года 
отдохнули 
5,3 миллиона 
человек

Коронавирус 
выявлен 
у 52 детей и шести 
сотрудников 
оздоровительного 
лагеря
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— Как получить кешбэк за путешествия по России
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БЕЗОПАСНОСТЬ

В Ивановской области 
спасатели МЧС России 
построят госпиталь

От всех инфекций

Тимофей Борисов

В Ивановской области специа-
листы МЧС России построят 
многофункциональный инфек-
ционный госпиталь, который 
при необходимости можно бу-
дет использовать для борьбы с 
любыми вирусами и инфекция-
ми. Соответствующее поруче-
ние дано президентом России 
Владимиром Путиным.

— Многофункциональный 
инфекционный госпиталь не-
капитального типа вместимо-
стью до 360 человек будет воз-
веден в ближайшее время в 
Ивановской области для оказа-
ния качественной медицин-
ской помощи заболевшим 
COVID-19. В случае улучшения 
эпидемиологической обста-
новки госпиталь может тран-
сформироваться для лечения 

больных с другими инфекци-
онными заболеваниями, — рас-
сказали в пресс-службе МЧС 
России.

При этом, как сообщили в ве-
домстве, работы будут выпол-
нены не по временным стандар-
там экстренной помощи, а, что 
называется, с соблюдением 
всех современных требований 
качества. При строительстве го-
спиталя будут соблюдены тре-
бования к устройству и режиму 
работы именно инфекционного 
стационара. 

То есть будет обеспечена по-
точно-пропускная система при-
ема заболевших. Планируется, 
что в составе госпиталя будут 
функционировать 5 палатных 
корпусов, операционный и де-
зинфекционный блоки, скорая 
помощь, блоки палат  интенсив-
ной терапии.  

Вчера в Санкт-Петербурге, на базе Северного флота в Видяево, в Североморске, Севастополе, Калининграде и других городах России прошли памятные мероприятия, приуроченные к 
20-летию гибели экипажа атомной подводной лодки «Курск». На траурных митингах говорили о мужестве и стойкости 118 моряков. Вспоминали их командира Героя России капитана 
первого ранга Геннадия Лячина. К монументам погибшим подводникам принесли венки, положили цветы. О подвиге экипажа «Курска» страна не забыла и не забудет никогда. 
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ЖКХ В Москве начали 
эксперимент по уборке 
улиц электропылесосами

Заметая следы

Ирина Огилько

В арсенале столичных коммунальщиков появились но-
вые пылесосы на электротяге. Они не портят эколо-
гию, способны подметать и мыть дорогу, да еще и рабо-
тают почти бесшумно, оберегая сон москвичей в ран-
ние часы. 

— Тестируем несколько образцов разных произво-
дителей, — рассказали «РГ» в пресс-службе департа-
мента ЖКХ Москвы. — Как только найдем максимально 
эффективный вариант по качеству уборки и окупаемо-
сти затрат,  техника сможет выехать на постоянной ос-
нове в город.

Опробуют современную технику пока только на 
двух точках: Старый Арбат и Поклонная гора. Техника 
подходит для уборки пешеходных зон, тротуаров в жи-
лой застройке. А еще у машины предельно низкий уро-
вень шума в режиме уборки, слышно лишь соприко-
сновение щеток с покрытием дороги и легкий звук ва-
куумного компрессора. Техника может работать около 
10 часов без подзарядки, а низкий уровень шума по-
зволяет работать машинам даже ночью и ранним 
утром. Эксплуатация этих машин может снизить за-
траты на содержание коммунальной техники. Ведь 
электричество дешевле дизеля. Профессор Высшей 
школы экономики Михаил Блинкин уверен: такая тех-
ника отлично впишется в жизнь мегаполиса. «Москва 
экспериментирует с новыми технологиями, в том чи-
сле связанными с экологией, это отличная новость», — 
сказал он «РГ».  Несколько машин, которые сейчас те-
стируются,  на экологии в целом не скажутся, отмечает 
эксперт. Но постепенно, с заменой техники на электри-
ческие аналоги, город может снизить вредные выбро-
сы в атмосферу.  

ДОРОГИ Последние два 
участка СВХ готовы более 
чем наполовину

Открытое 
для всех

Ангелина Зеленькова

Строительство последних двух участков Северо-Вос-
точной хорды — от Открытого до Ярославского шоссе и 
от Дмитровского до Ярославского шоссе — завершено 
более чем на 50 процентов. Этот отрезок станет частью 
35-километровой трассы, которая в 2022 году соеди-
нит юго-восток столицы с северо-западом, сделав дви-
жение по городу быстрее и комфортнее. О том, как 
продвигается масштабный проект,  рассказал журна-
листам руководитель департамента строительства Мо-
сквы Рафик Загрутдинов. 

Протяженность Северо-Восточной хорды — 35 км, а 
с развязками и съездами — 106 км. Строительство ма-
гистрали ведется поэтапно. Шесть первых участков  
протяженностью 25 км уже готовы. В настоящее время 
работы идут на двух оставшихся отрезках. «Работы на 
участке от Открытого до Ярославского шоссе выполне-
ны на 60 процентов. На 8,3-километровом участке рас-
положились пять эстакад протяженностью 2,4 км: 
эстакада основного хода, эстакада левоповоротного 
съезда с Ярославского шоссе на СВХ, а также три съе-
зда на проспект Мира в сторону области. Сейчас завер-
шаем монтаж опор, активно ведем работу по монтажу 
металлических конструкций, практически завершили 
вынос инженерных коммуникаций», — уточнил Рафик 
Загрутдинов.

Еще один участок хорды — от Ярославского до Дмит-
ровского шоссе — самый сложный. По словам главы де-
партамента, он насыщен инженерными коммуникаци-
ями, включает в себя 10 мостов и эстакад, в том числе и 
одну из крупнейших в столице длиной 2,4 км. «Прихо-
дится перекладывать огромное количество инженер-
ных сетей, а кое-где и железнодорожных путей. Все ра-
боты происходят без остановок движения автомоби-
лей и поездов. На этом участке работы выполнены бо-
лее чем наполовину», —  добавил он.

Когда работы на всех участках будут завершены, 
Северо-Восточная хорда сократит нагрузку на МКАД, 
Третье транспортное кольцо и вылетные магистрали 
севера и востока Москвы. По ней с платной трассы 
М-11 «Москва — Санкт-Петербург» можно будет до-
браться до района Вешняки. В дальнейшем хорду свя-
жут и с новой строящейся дорогой М-12 «Москва — Ни-
жний Новгород — Казань». «Хорда даст существенное 
снижение перепробега. Практически свяжет все вы-
летные магистрали между шоссе Энтузиастов и Дмит-
ровским шоссе. По нашим расчетам, перепробег со-
кратится на 20 процентов», — отметил Рафик Загрутди-
нов. По его словам, для автомобилистов в «Яндекс.Кар-
тах» появится 150—200 новых маршрутов.  

Строительство Северо-Восточной хорды вступает в решающую 
стадию. 

КАРШЕРИНГ 

Число 
погибших 
в ДТП выросло 
на 20 
процентов

ЧЕРТ ПОДЕЛИ

Сергей Бабкин

В Москве количество погибших 
в ДТП с участием каршеринга за 
последние полгода выросло на 
20 процентов, заявил заммэра 
Максим Ликсутов. И это с уче-
том того, что краткосрочная 
аренда не работала несколько 
месяцев из-за пандемии. Делить-
ся машинами — нормальный ме-
гаполисный тренд, подчеркива-
ют в мэрии. Но безопасность не 
должна отходить на второй план. 

Обычные авто в Москве 
тоже, конечно, попадают в ава-
рии, но за те же полгода (в срав-
нении с аналогичным периодом 
2019 года) число смертей в та-
ких ДТП снизилось на 16 про-
центов. В пресс-службе опера-
тора «Делимобиль» рассказали 
«РГ», что компания давно рабо-
тает вместе с дептрансом Мо-
сквы и тесно взаимодействует с 
ним по всем вопросам безопа-
сности и снижения аварийно-
сти на дорогах. Более того, «Де-
лимобиль» регулярно, как и 
другие каршеринги, сами эти 
данные им предоставляет. Поэ-
тому компания не видит ника-
ких противоречий в опублико-
ванной дептрансом статистике 
и полностью с ней солидарна. 
По мнению «Делимобиля», она 
отражает общую текущую ситу-
ацию на рынке. «Мы готовы сов-
местно с городом проанализи-
ровать ее и общими усилиями 
сделать все возможное, чтобы 
исправить положение, снизив 
общую аварийность на доро-
гах», — сообщили в компании.

Однако нельзя не отметить 
некоторые происшествия этого 
лета с участием «каршерово-
дов», которые вполне логично 
стали резонансными. Например, 
уже дважды за обозначенный пе-
риод пользователи каршеринга 
выезжали на встречную сторону 
МКАД. В первом случае это чу-
дом не закончилось аварией, во 
втором случилось ДТП. В первом 
эпизоде водитель просто «расте-
рялся», перепутав съезд, во вто-
ром же виновник был пьян.

«Нужно закрепить базовые 
стандарты безопасной работы 
каршеринга на федеральном 
уровне или дать такие полномо-
чия регионам, — уверен Ликсу-
тов. — Должны учитываться 
опыт и история водительской 
«жизни» пользователя. Очевид-
но, что это пойдет на пользу 
всем сервисам каршеринга — 
люди будут охотнее ими поль-
зоваться, а отношение к ним 
намного улучшится».

В «Делимобиле» согласны с 
тем, что настало время прорабо-
тать ряд решений, направлен-
ных на повышение безопасно-
сти сервиса. В частности, компа-
ния разработала систему поощ-
рения и мотивации водителей на 
безопасное и ответственное во-
ждение. В режиме реального 
времени сотрудники каршерин-
га видят профиль и трекинг кли-
ента и помогают ему в соблюде-
нии скоростного режима, а в 
случае нарушения предупре-
ждают уведомлениями, звонка-
ми и сообщениями вплоть до 
возможности блокировки его 
аккаунта в сервисе. «Это, конеч-
но, крайние меры, но для нас во-
прос безопасности является 
приоритетным», — говорят в 
компании. Мы понимаем, что 
люди, у которых был меньший 
разрыв между получением прав 
и вождением, более аккуратны 
за рулем.  

АКТУАЛЬНО В столице 
определены этапы переезда 
по программе реновации

Шаг к новоселью

Сергей Жуков

Московские власти определи-
лись с графиком переселения по 
программе реновации. Переезд 
в новые дома решено организо-
вать  в три этапа, рассказал вче-
ра журналистам глава столич-
ного департамента градострои-
тельной политики Сергей Лев-
кин.

За три года, что уже действу-
ет программа реновации старо-
го жилфонда, новые квартиры 
получили уже более 18 тысяч 
москвичей. Еще шесть тысяч го-
рожан — в процессе переезда. В 
стадии расселения  — 155 домов, 
27 из которых полностью осво-
бождены и снесены. Уже по-
строено 60 домов, возводятся 
еще 172. Последующее расселе-
ние власти рассчитывают про-
вести в три этапа. Первый стар-
товал в этом году и продлится 
по 2024 год: в ходе его новосе-
лье справят почти 170 тысяч го-
рожан из 930 домов. С 2025 по 
2028 год начнут расселять бо-
лее 1630 домов, а это еще 330 
тысяч человек. Остальные — 
около 380 тысяч жильцов ста-
рых домов — переедут с 2029 по 
2032 год. Тогда рассчитывают 
расселить более 1800 домов. 
Сроки примерные и могут ме-
няться в зависимости от темпов 
строительства, подбора строи-
тельных площадок и пожела-
ний, которые высказываются 
жителями на публичных слуша-
ниях, подчеркнул Левкин. Поэ-
тому не исключены и такие си-
туации: скажем, дом из второго 
этапа может попасть в первый и 
наоборот. В целом, по словам 
чиновника, программу, как и 
отмечалось ранее, планируется 
завершить за 15 лет или даже 
чуть раньше. 

Переезжать москвичи, уточ-
нил Левкин, будут, как и обеща-
но,  в границах своего района, а 
в Новой Москве и Зеленограде — 
в пределах административного 
округа. На очередности перее-

зда сказалось несколько факто-
ров. В первую очередь, смотре-
ли на имеющиеся свободные зе-
мельные участки рядом с до-
мом, который планируют сно-
сить. Площадка должна соответ-
ствовать всем строительным 
нормам и требованиям. Специ-
алисты также смотрели, есть ли 
поблизости магистральные тру-
бопроводы, в каком состоянии 
находятся инженерные сети, ка-
кова транспортная доступность 
и хватает ли инфраструктуры: 
школ, детсадов, парков, торго-
вых точек. Поэтому в первый 
этап переселения, объяснил 
Левкин, вошли дома, которые 
соответствовали большинству 
условий. Жители первой волны, 
подчеркивает чиновник, выиг-
рывают во времени, а второй и 
третьей — получат более широ-
кие возможности переезда и вы-
бора квартиры в домах ближе к 
месту привычного проживания 
за счет строительства жилья на 
месте снесенных объектов пер-
вого этапа.

В списке есть и 688 домов, 
для которых сроки переселения 
пока не определены. По словам 
Левкина, по ним дорабатывает-
ся градостроительная докумен-
тация. Как только все утвердят, 
жителям, а их 103 тысячи, об 
этом сообщат. В какой из этапов 
попадут их дома, станет извест-
но не позже первого квартала 
2021 года. 

— Эти дома находятся в одном 
районе, но на большом расстоя-
нии друг от друга. Они не состав-
ляют единую территорию про-
екта планировки, — отметил 
Сергей Левкин. — Их нужно под-
тянуть к тем проектам плани-
ровки, которые уже есть.  

МЕДИЦИНА Столица наладила серийное 
производство эндопротезов 
тазобедренного сустава 

Надежда и опора
Любовь Проценко

К
огда у пожилого человека 
в столице наставала пора 
заменить тазобедренный 

сустав, первый вопрос, который 
чаще всего ему задавали врачи, 
звучал так: вам протез отечест-
венный или импортный? В са-
мой постановке вопроса и сле-
довавших затем ценах был ясен 
и ответ: зарубежный дороже и 
лучше. Сейчас он не так одноз-
начен, убедился вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, посетив 
цеха компании, освоившей в 
столице производство таких 
протезов. 

Свои цеха компания «Трек-
Э Композит» создала в 2015 
году. История же предприятия 
берет начало с основания в 
1947 году Центрального науч-
но-исследовательского инсти-
тута материаловедения Мини-
стерства общего машиностро-
ения СССР. Именно здесь впер-
вые в СССР открылось произ-
водство эндопротезов по тех-
нологиям американской ком-
пании Biomet. Сегодня в штате 
предприятия специалисты с 
многолетним опытом разра-
ботки и производства таких 
протезов. С 2016 года они за-
нимаются серийным импорто-
замещающим производством 
эндопротезов тазобедренного 
сустава полного цикла. Проис-
ходит это на территории Высо-
котехнологического научно-
исследовательского института 
неорганических материалов 
имени академика А.А. Бочвара. 
Осмотрев, что удалось сделать 
за последние пять лет, Собянин 
сказал:

— К сожалению, до недавне-
го времени в России качествен-
ных эндопротезов либо не 
было, либо их производство 
находилось в таком зачаточ-
ном состоянии, что и по каче-
ству, и цене они уступали им-

портным. Около 90 процентов 
рынка было занято импортны-
ми деталями для эндопротези-
рования. Ряд предприятий де-
лал попытки создать отечест-
венные качественные эндопро-
тезы, но они все равно уступа-
ли по качеству зарубежным. И 
вот сейчас здесь создана вся 
линейка эндопротезов, кото-
рая по качеству приближается 
к мировому уровню. Надеюсь, 
что в сотрудничестве с нашими 
клиниками, федеральными ин-
ститутами, «Росатомом» мы 
все-таки добьемся того, чтобы 
в России изготавливались ка-
чественные эндопротезы ми-
рового уровня по конкурен-
тной цене. 

Но уже сейчас о результатах 
появления своих хороших про-
тезов говорят такие факты. 
Если в 2010 году в столице де-
лалось только 786 операций по 
их замене, то в прошлом, 2019-
м, было сделано уже на поря-
док больше — 7890. В целом же 
по России их проводится более 
70 тысяч в год.

2019 год стал поворотным и 
по другой причине. С этого мо-
мента лечение пациентов с пе-
реломами шейки бедренной 
кости с эндопротезированием 
было включено в программу 
ОМС, и врачи получили воз-
можность выполнять опера-
цию незамедлительно, в тече-
ние 48—72 часов с момента 
травмы. Между тем в 2018 году 
в первые 48 часов после пере-
лома оперировали всего 24% 
больных. В 2019- м — 48% по-

страдавших, а в первом кварта-
ле 2020 года — уже 63%. «Эндо-
протезирование — одно из ве-
дущих направлений хирургии, 
травматологии, — продолжал 
мэр. — И очень важное, так как 
без эндопротеза иногда невоз-
можно восстановить двига-
тельную функцию, здоровье 
человека». Гендиректор «Трек-
Э Композита» Александр Бон-
дарь поблагодарил Собянина 
за помощь города в виде субси-
дий из бюджета столицы: «Бла-
годаря этому мы организовали 
полный цикл. 95% из ответст-
венных материалов, производ-
ство по оригинальной техноло-
гии», — рассказал он. Виды под-
держки таким жизненно важ-
ным для москвичей предприя-
тиям у столицы разные. В част-
ности, в 2017—2019 годах го-
родские власти выделили ком-
пании субсидию на приобрете-
ние оборудования в размере 
27,83 млн руб. В 2021 году в 
столице планируют выпускать 
уже до 25 тысяч эндопротезов. 
Кроме того, в компании будет 
создана лаборатория испыта-
ний медицинских изделий. 
Прорабатывается и вопрос со-
здания вместе с мэрией межо-
траслевого кластера в сфере 
производства имплантируе-
мых изделий.  Отметим, что 
эндоротезирование проводит-
ся пациентам в  59% случаев 
планово, при коксартрозах, в 
37% случаев -  при переломах 
шейки бедренной кости, 4% – 
для  замены ранее установлен-
ного протеза на новый.   

А К Ц Е Н Т

В Москве в прошлом году провели почти 
8 тысяч технологичных операций 
по установке протезов

По мощности такой пылесос сопоставим с дизельными анало-
гами, только ест он электричество и не шумит.
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Кстати 

Узнать сроки переезда по про-

грамме реновации можно на пор-

тале mos.ru. 
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ТЕАТР Парижскую оперу 
откроют только осенью

Класс для тех, 
кто крутится 
и вертится

Анна Галайда

В начале пандемии мир повергли в шок заявления дирек-
тора Парижской оперы Стефана Лисснера о том, что 
один из самых мощных и именитых театров мира откро-
ется только после Нового года, а осенью пройдет ремонт, 
планировавшийся в 2021 году. Несколько месяцев спу-
стя стратегия выглядит оправданной. Но артистам все 
же не придется ждать выхода на сцену еще полгода. О 
том, как выглядит ситуация изнутри, «Российской газе-
те» рассказал педагог балетной труппы Парижской опе-
ры Андрей Клемм. 

Правильно ли сказать, что Парижская опера попала в 
«карантин» раньше всех — ведь в течение нескольких 
недель перед Новым годом все спектакли были отмене-
ны из-за забастовки профсоюзов, руководство отчи-
тывалось о миллионах евро убытков?

АНДРЕЙ КЛЕММ: Во время забастовки классы, репетиции и 
прогоны спектаклей, включая сценические, продолжа-
лись. Все работали с утра до вечера в полную силу. Отме-
нялись только спектакли. Официально забастовка закон-
чилась 31 декабря и нормальная жизнь возобновилась: 
одна часть труппы танцевала программу Баланчина, а 
другая уехала на гастроли в Японию. Гастроли шли уже 
после того, как объявили пандемию, но японцы и наша 
дирекция смогли все организовать так, что ничего не от-
менилось. Когда мы вернулись в Париж, было предусмо-
трено две недели выходных. После них работа уже не воз-
обновилась. 

Через несколько 
дней я увидел, что 
Национальный ба-
лет Нидерландов, 
Английский нацио-
нальный и другие ве-
дут онлайн-уроки. Я 
почувствовал, что 
надо что-то делать. 
Выложил один из ди-
сков с записью свое-
го класса в YouTube, 
чтобы все желаю-
щие могли зани-
маться станком. И одновременно сделал рассылку по 
внутритеатральной почте, доступ к которой есть у всех 
сотрудников. Мне посыпались благодарности, а потом 
пришло сообщение от Орели (Дюпон, руководитель ба-
летной труппы Парижской оперы): нужно попробовать 
давать класс для компании через интернет. К этому под-
ключились наши службы, был составлен четкий план. 
Всем артистам выдали профессиональный линолеум для 
занятий. 

Предварительно я опробовал все на друзьях — дал не-
сколько классов через скайп, зум, чтобы понять, как это 
функционирует. Конечно, так работать тяжело, потому 
что не чувствуешь людей, не видишь их как следует, не 
дотронешься, не поправишь.  Но , что это был ежеднев-
ный класс. И мы почувствовали, что мы все вместе и мо-
жем продолжать работать.  И когда нам разрешили вер-
нуться в театр, я даже удивился, в какой все хорошей 
форме. В таком состоянии мы могли бы собрать спек-
такль.

А когда разрешили вернуться?
АНДРЕЙ КЛЕММ:  После того как разрешили выходить на 
улицу, многие полуподпольно начали заниматься в част-
ных танцевальных студиях, а потом мне пришла идея 
проводить класс прямо на воздухе, на мосту Сольферино 
перед музеем д’Орсэ. Сделали красивую съемку, тран-
сляцию, которую выложили на YouTube. На днях разго-
варивал с Изабель Герен (легендарная этуаль Париж-
ской оперы), которая живет сейчас в Америке и была го-
раздо дольше нас заперта в своей квартире. Она сказала, 
что делала с нами этот класс, и ей казалось, что она в Па-
риже.

Какие сейчас перспективы у балета Парижской оперы?
АНДРЕЙ КЛЕММ: Расписание на первый месяц уже есть. Опе-
ра Гарнье (историческое здание Парижской оперы) офи-
циально закрыта до 31 декабря. Нынешней ситуацией 
воспользовались, чтобы поменять сценическое обору-
дование — это давно планировалось провести, только 
сделают это на год раньше. Этой сценой мы пользовать-
ся не сможем, занавес будет закрыт. Но уже на 17 сентя-
бря там запланирован первый спектакль — перед занаве-
сом, над оркестровой ямой, построят просцениум. Если 
все пойдет по плану, балет будет показывать на нем две 
программы — современную и классическую, видимо, со-
бранную из па де де. В Опера Бастий (вторая сцена Па-
рижской оперы) спектакли начинаются 22 ноября бло-
ком «Баядерки». Одновременно должны показывать 
оперы «Травиата» и «Кармен».  

Известно ли, как будут функционировать массовые 
коллективы? Как вообще изменятся условия работы?

АНДРЕЙ КЛЕММ: Сезон был очень тяжелый. Всем хочется 
скорее опять выйти на сцену — это главное предназначе-
ние артистов. С одной стороны, все сейчас выглядит зыб-
ко, мы ждем, будет ли вторая волна коронавируса. С дру-
гой, пока что я неопределенности не чувствую: нам 
очень повезло, что наши зарплаты не были урезаны, и 
все эти месяцы все действуют по разработанному плану, 
он есть у каждого сотрудника.  

МУЗЫКА «Новая Опера» первой из московских театров открыла сезон

Цирюльник зовет
Мария Бабалова

В
прочем, в театре, проявляя 
осторожность, гранича-
щую с суеверием, предпо-

читают называть несколько ав-
густовских представлений пред-
сезонной практикой, которая не-
обходима в равной степени и ар-
тистам, и публике после столь 
долгой разлуки. И обещают при 
благоприятном развитии собы-
тий открыть свой юбилейный 
30-й сезон традиционным пока-
зом «Евгения Онегина» Чайков-
ского 8 сентября. Летний же, 
«пробный» цикл спектаклей и 
концертов решили начать с весе-
лого и духоподъемного «Севиль-
ского цирюльника» — хита Джо-
аккино Россини.

Истосковавшаяся по театру 
и положительным эмоциям пу-
блика быстро раскупила все 50 
процентов билетов, разрешен-
ные Роспотребнадзором. Во из-

бежание конфликтов руковод-
ство «Новой Оперы» родным и 
друзьям, в отличие от других 
театров и концертных залов, 
позволило сидеть рядом на 
спектакле, но зато потом в ряду 
оставалось пустыми сразу не 
одно, а несколько кресел. И так-
же, как везде, на входе измеря-
ли всем температуру и просили 
не расставаться с маской. «Се-
вильский цирюльник» — старо-
жил репертуара «Новой Опе-
ры». Постановке известного 
английского режиссера Элайд-
жи Мошински и художницы 

Энн Тилби уже без малого 12 
лет. Но действие, перенесенное 
в эпоху немого, но в данном 
случае, конечно, расцвеченно-
го легким юмором кино, но без 
особого режиссерского нова-
торства, смотрится мило и се-
годня. В принципе подобный 
спектакль — радость для пев-
цов: играй и пой, что называет-
ся, в свое удовольствие и ради 
наслаждения публики.

Но чувствовалось, что пев-
цы, развлекающиеся на каран-
тине лишь селфи-жанром, очень 
волнуются, и побороть им этот 

стресс удалось, по большому 
счету, только после антракта и 
добиться ансамблевого взаимо-
действия, очень важного для 
этой оперы. Но рисунок спекта-
кля никакой «дистанционной» 
корректировке не подвергся. 
Только Розина (Виктория Яро-
вая) будто ругательство неожи-
данно в итальянском диалоге 
по-русски произносит «корона-
вирус», а миманс, имитирую-
щий игру духовой банды на сце-
не, «дует» в трубы через меди-
цинские маски. В ответ зал зали-
вается хохотом. Неожиданно 
оказываются смещены и лич-
ностно-музыкальные акценты в 
спектакле. Его лидерами стано-
вятся не Розина, не тенор-душка 
граф Альмавива (Ярослав Абаи-
мов) и даже не веселый брадо-
брей Фигаро (Павел Янков-
ский), а классный басовый дуэт 
доктора Бартоло (Евгений Ста-
винский) и Дона Базилио (Алек-

сей Тихомиров), устроившие на 
сцене настоящий вокальный 
батл, в котором победила друж-
ба и хорошее настроение. В фи-
нале артистам, как сейчас ни на 
одной другой площадке не дела-
ют, вынесли охапки цветов. И 
все были довольны и счастливы: 
артисты возможности рабо-
тать, а зрители — провести вечер 
в театре, пусть пока и без бока-
ла шампанского, так как в буфе-
те продается лишь вода.

Следующий спектакль «По-
ругание Лукреции» Бриттена со-
стоится 26 августа. Он также 
претендует на отложенную пре-
мию «Золотая маска», что пла-
нирует возобновить прерван-
ный в марте конкурс уже в сен-
тябре. Но, а прежде театр при-
глашает на концертные про-
граммы, среди которых вечер 
итальянской песни (13 августа), 
французского шансона и русско-
го романса (15 и 16 августа).  

КИНО О «преступлении века» — в комедийных тонах

Гениальные идиоты

Валерий Кичин 

С
амое идиотское пре-
ступление ХХ века — 
для кино лакомая 
тема. Режиссер Марк 
Стивен Джонсон, до 
сих пор стрелявший 
такими мелкокали-
берными патронами, 
как «Большие пар-

ни» и «Призрачный гонщик», 
взялся открыть зрителям наибо-
лее дерзкое, потому что глупое, 
но успешное ограбление 1972 
года. Группа очень мелких жули-
ков попыталась совершить очень 
крупный взлом калифорнийско-
го банка и украла 12 миллионов.

Смешно уже то, что жулики 
совершили свой набег по поли-
тическим мотивам: им не нра-
вился жулик Никсон. Тот самый, 
Ричард, 37-й президент Соеди-
ненных Штатов. Они хотели его 
наказать, экспроприировав его 
грязные, накопленные неправед-
ным путем деньги. Заодно ото-
мстив за войну во Вьетнаме, 
ущемленные в правах профсою-
зы и за разбомбленных камбод-
жийских детишек, как пафосно 
вещает один из героев картины 
седовласый Энцо Ротелла.

В жизни эти ребята закончи-
ли свой путь еще интереснее, чем 
в кино: окрыленные калифор-
нийским триумфом, они решили 
пошустрить еще и в Огайо, но, от-
правляясь «на дело» и предвари-
тельно поужинав, забыли вклю-

чить посудомоечную машину, и 
их легко вычислили по отпечат-
кам пальцев на тарелках. Созда-
тели фильма решили не загляды-
вать так далеко — им хватило не-
сообразностей калифорнийской 
акции для того, чтобы снять кри-
минальную комедию в духе 
«Одиннадцати друзей Оушена». 
Заметно хуже, но удобоваримую.

Все начинается в закусоч-
ной, где красавчик Барбер при-
знается подружке Молли в том, 
что он не он. И в доказательство 
предъявляет плакат со своим 
портретом и грифом «Разыски-
вается!». И мы отправляемся из 
80-х годов назад в 70-е, где он 
лихачит на таком же мустанге, 
что и его кумир звезда 50-х 
Стив Маккуин. Маккуин зани-
мает в фильме место иконы, с 
которой Барбер сверяет все 
свои поступки. Покупает такие 
же машины, как у героев Мак-
куина, жмет на газ, как Макку-
ин в «Детективе Буллите», хо-
дит той же походкой, что Мак-

куин в «Великолепной семер-
ке», так же стрижется и такие 
же принимает позы. Важно 
даже то, что он живет над кино-
театром, где вдоволь насмо-
трелся картин с Маккуином и 
где крутят «Маленький роман» 
79-го года — что накрепко при-
вязывает действие к нужной 
исторической эпохе. 

Российскому зрителю сегод-
ня уже мало что скажет имя аме-
риканской иконы, и название 
фильма «В поисках Стива Мак-
куина» у нас поменяли на «Огра-
бление президента». Произволь-
но сместив таким образом все 
акценты, потому что фильм рас-
считан прежде всего на востор-
женное узнавание этих поз, при-
чесок, фразочек, мелодий и му-
стангов-69, пришедших в это 
кино прямиком из 70-х прошло-
го века. И уж потом расскажет 
про авантюру века.

Поэтому многое повисает в 
воздухе. Как повадка исполни-
теля главной роли Трэвиса Фим-

мела — пустоглазого холерика, 
который хлопочет лицом, заи-
кается от волнения, бурно же-
стикулирует и выглядит доволь-
но глупо. Он принимает позы из 
фильмов Маккуина, но это для 
нас выстрел вхолостую. Он заго-
няет свой мустанг по буеракам, 
но лишь подтверждает печаль-
ный факт: вот и автомобильные 
погони в кино пошли уже не та-
кие сногсшибательные. И все 
время хочется попросить акте-
ра вернуться в более нормаль-
ное человеческое измерение. 
Режиссер это сделать не дога-
дался, что идет ему в большой 
минус.

Историю подготовки и реали-
зации грабежа режиссер расчле-
няет на куски и прихотливо их 
перемешивает, швыряя зрителя 
из настоящего в прошлое и 
обратно так резко, что ход собы-
тий и особенно их логика от пе-
регрузок разрушаются — зрите-
лю все время нужно собирать их 
обратно. Туда-сюда кидает и ха-
рактеры персонажей: вот только 
что Барбер был идиот идиотом, и 
вдруг проявляет столь недюжин-
ные познания в области затыка-
ния сигнализаций, что из жули-
ка-дурака мгновенно становится 
гением криминальных идей. 

В фильме много развлека-
тельной экзотики — от калифор-
нийских пальм до вилл с дубо-
выми джакузи и ночных клубов. 
Но главное внимание режиссер 
уделяет воссозданию звуковой 

ауры никсоновских времен — за 
кадром непрерывно звучат Том-
м и  Д ж е й м с ,  T.  R e x ,  T h e 
Murmaids, The Association, 
Джеймс Гэнг и прочие предста-
вители психоделики, рока и сан-
шайн-попа. В паре кадров пока-
жут игрушечные, как в городке 
Лего, улицы с проплывающими 
шевроле-корветами — таких уже 
не бывает.

Само ограбление дано в под-
черкнуто флегматичной манере 
— с аккуратно проделанной ды-
рой в потолке хранилища и со-
нной повадкой гангстеров-люби-
телей: несоразмерность лич-
ностных параметров персона-
жей этой истории со статусом од-
ной из наиболее громких аван-
тюр века входит в «сверхзадачу» 
авторов и педалируется так ста-
рательно, что фильм кажется за-
торможенным. Грабителям про-
тивостоят агенты ФБР в лице Го-
варда Ламберта (его играет Фо-
рест Уитакер) и Шэрон Прайс 
(Лили Рэйб), явно неравнодуш-
ной к чернокожему коллеге. Это 
должно вбросить тень романти-
ческой линии в подробную, как 
рабочий график, комедию без 
секса и драйва.  

Фильм соткан из кинематографиче-
ских аллюзий. В этом кадре легко 
угадать контуры «Бонни и Клайда».

Зрители в зале, а иногда и артисты на сцене — в масках. Но все они друг друга прекрасно понимают. 

А К Ц Е Н Т

В финале артистам вынесли охапки
цветов, что сейчас не делают 
ни на одной другой площадке

А К Ц Е Н Т

Комическая несоразмерность очень 
мелких жуликов с очень крупным грабе-
жом, который они учинили, — одна 
из важных красок авантюрного фильма 

Справка «РГ»

Москвич Андрей Клемм стал вторым русским балетным пе-

дагогом, за 350 лет попавшим в недра Парижской оперы. 

Его уроки,основаны на русской школе и опыте исполнения 

западной хореографии.

— Какие премьеры готовят театры к новому сезону
rg.ru/art/1931859

ФЕСТИВАЛЬ 

В Крым 
на Z.FEST 
приехали 
французы

ВПЛАВЬ 
ЗА ХИТАМИ
Александр Алексеев

Сразу три престижных фести-
валя — такова музыкальная 
афиша начала августа в Крыму. 
Разные по жанрам и составу ар-
тистов, но неизменно — с ан-
шлагами и гостями, приезжаю-
щими уже не только из ближне-
го зарубежья...

Вначале впечатлило 25-е 
Международное байк-шоу 
«Ночные волки» в Севастопо-
ле — театрализованное, свето-
вое и музыкальное, с каскадер-
скими трюками и концертами 
рок-звезд первой величины: 
«Арии», «Кипелова» и Вадима 
Самойлова из «Агаты Кристи». 
В этом году оно было посвяще-
но 75-летию Победы, и кто-то 
из байкеров приехал даже в 
форме солдат и офицеров вре-
мен Великой Отечественной 
войны. Одним из персонажей 
шоу стал легендарный танк 
Т-34. Слышалась и английская 
речь, а на праздник, собрав-
ший 100 тысяч зрителей, при-
была и колонна байкеров из 
ДНР. Затем состоялся фести-
валь «Маяк», который называ-
ет себя самым душевным и ат-
мосферным. И тоже прибыли 
знаменитости: герои альтерна-
тивного рока 90-х Total и экс-
фронтмен «Смысловых галлю-
цинаций» Сергей Бобунец с 
его хитами «Парни не плачут» 
и «Вечно молодой». Но любо-
пытнее было послушать мест-
ные, крымские группы: 
«Семь», Fellas Gang и Дану Со-
колову.

А теперь пришла пора и де-
сятидневного open-air Z.FEST, 
ставшего с этого года главным 
российским фестивалем элек-
тронной музыки (тем более что 
Alpha Future People  не состоял-
ся). Правила безопасности су-
ществовали, в частности, гости 
могли пользоваться антисепти-
ками и проверять свою темпе-
ратуру тела. Но, спеша в море, 
про социальную дистанцию  
уже мало кто вспоминал...

При этом впервые на Z.FEST, 
проходящий возле села Попов-
ка, приехали и исполнители 
модной музыки из Франции. 
Среди звезд оказались Влади-
мир Фонарев, DJ Groove, Dr.Spy.
Der, Наташа Урман, Олеся Бонд, 
Gariy aka Agassi, Filter, Orbita 
Project и другие. Из шоу-кейсов  
наиболее востребованы были  
«Техно», «Легенда», «Рэйв» (с 
некоторой ностальгией по 90-
м). А из модных электронных 
жанров: хаус, прогрессив-хаус, 
хардкор и хэппи-хардкор, 
транс, прогрессив-транс... 

Одну из сцен установили 
прямо на берегу — можно было 
нырять, плавать и слушать сеты 
исполнителей, уютно покачи-
ваясь на волнах. И некоторые 
звезды черпали позитив как раз 
у Черного моря:  соревновались 
с коллегами наперегонки, а по-
том выходили из воды и с новой 
энергетикой и куражом стано-
вились за пульты и вертушки.  А 
рядом, на пляже , проходили 
спортивные  баталии, занятия 
йогой, мастер-классы диджеев 
и композиторов электронной 
музыки…  

Вот так и проходили эти самые необычные в мире балета 
уроки. Андрей Клемм — справа.

DJ Groove иногда играет и свои 
ремейки, порой ироничные, 
на грани с пародией.

Хорошая идея - 
проводить 
мастер-класс 
прямо на мосту 
Сольферино перед 
музеем д’Орсэ

— Советы Валерия Кичина: 
Какие киносокровища 
 не пропустить
rg.ru/art/1931205

Между тем

Соблюдение санитарных норм 

при этом, безусловно,  необходи-

мо:  число заболевших COVID-19 

на полуострове незначительно, 

но увеличивается. Во вторник, 11 

августа, глава Крыма Сергей Ак-

сенов внес изменения в указ «О 

введении режима повышенной 

готовности на территории Респу-

блики Крым», разрешив проведе-

ние с 21 по 23 августа и XVIII Меж-

дународного фестиваля Koktebel 

Jazz Party, а 25-го — фестиваля мо-

лодежной рэп-культуры и музыки 

RapKoktebel. Но, очевидно, что 

правила социальной безопасно-

сти должны стать еще строже. 

Это в интересах и музыкантов, и 

зрителей.  
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий Сибирцев, директор театра «Новая Опера»:
— Мы так долго не работали, что это, к сожалению, не могло не отра-

зиться на профессиональном уровне артистов. И сейчас нам предсто-

ит наверстывать упущенное. Артист, как спортсмен, он постоянно дол-

жен держать форму. А предположение, что можно было заниматься и 

дома, как правило, ложное, так соседи далеко не всегда рады концерту 

за стенкой. И никакая веб-трансляция не заменит живого общения с 

публикой. И надеюсь, из своего августовского цикла мы извлечем 

большую пользу. Я принадлежу к тем людям, которые на все происхо-

дящее стараются смотреть максимально оптимистично, и как говорил 

Штирлиц: «Провал — это завуалированная удача». И для театра очень 

важно и ответственно, что мы единственные в Москве сейчас работа-

ем.

На 3 декабря у нас назначена уже первая полномасштабная премьера 

сезона — «Кармен» Бизе. Правда, из-за закрытых границ этот спектакль 

не сможет поставить, как было задумано изначально, француз Арно 

Бернар. И мы очень благодарны в этой ситуации режиссеру Юрию 

Александрову, который согласился нас выручить без всякой обиды. 

Потом мы надеемся в полном объеме провести традиционный «Кре-

щенский фестиваль» и юбилейные торжества по случаю нашего юби-

лейного 30-го сезона и 75-летия со дня рождения основателя «Новой 

Оперы» Евгения Владимировича Колобова.
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ПАО «Татнефть» уведомляет   
об общественных обсуждениях проекта

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денным приказом Государственного комитета Российской Фе-
дерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372, 
ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с Админи-
страцией Нижнекамского муниципального района извещают 
общественность о проведении общественных обсуждений про-
ектной документации, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) по объекту «Комплекс нефте-
перерабатывающих и нефтехимических заводов» АО 
ТАНЕКО» в г. Нижнекамск. Установка химводоочистки 
титул 1121(7430) с контроллерной титул 1121/1(7431), 
совмещенной с РТП титул 124/99(9599)». 

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуа-
тация установки мощностью 500 м3/ч по деминерализованной 
воде. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район, г. Нижнекамск, территория промышленной 
зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Татнефть» имени 
В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, г. Альметьевск, 
ул. Ленина, 75.

Наименование и адрес разработчика проектной документа-
ции: ООО «АСП-АКВА», 143409, Россия, Московская область 
г. Красногорск, ул. Успенская, д. 4А, офис 324.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Нижнекамского муниципального 
района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния с использованием средств дистанционного взаимодейс-
твия.

С предварительными материалами ОВОС можно ознако-
миться с 17.08.2020 г. по 17.09.2020 г. в электронном виде на 
официальном сайте Нижнекамского муниципального райо-
на РТ http://e-nizhnekamsk.ru/ и на сайте ПАО «Татнефть»  
http://www.tatneft.ru /, а также на бумажном носителе со втор-
ника по воскресенье с 10.00 до 20.00 по следующему адресу: 
Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, д. 31, Цент-
ральная библиотека им. Г. Тукая.

 Заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставлена возможность обратиться к разработчикам 
проектной документации с вопросами, замечаниями и предло-
жениями по существу разрабатываемых материалов, заполнив 
бланки для комментариев в месте размещения предваритель-
ных материалов ОВОС, а также в электронном виде на интер-
нет-сайтах: http://www.e-nizhnekamsk.ru/ , http://www.tatneft.
ru/ , по электронной почте: tnr@tatneft.ru , vopros@taneco.ru и 
по телефонам: 8 (8555) 24-24-07, 24-05-50. 

 По результатам общественных обсуждений состоятся об-
щественные слушания, которые будут проведены 17.09.2020 г. 
в 17.00. Руководствуясь Постановлением Правительства РФ 
от 03.04.2020 № 440 (ред. от 11.06.2020) «О продлении дейс-
твия разрешений и иных особенностях в отношении разреши-
тельной деятельности в 2020 году» и Постановлением Каби-
нета министров Республики Татарстан от 19.03.2020 № 208  
«О мерах по предотвращению распространения в Республике 
Татарстан новой коронавирусной инфекции», сообщаем о про-
ведении общественных слушаний в режиме онлайн-трансля-
ции. Для тех, у кого нет технической возможности, интернета 
будут организованы места со всем необходимым оснащением 
для входа в конференцию Zoom по адресу: Республика Татар-
стан, г. Нижнекамск, ул. Мира, д. 45, Муниципальное бюджет-
ное общеобразовательное учреждение Средняя общеобразова-
тельная школа № 28.

 Для доступа и участия за три дня до общественных слушаний 
будет опубликована ссылка на официальном сайте ПАО «Тат-
нефть» http://www.tatneft.ru/ и на официальном сайте Нижне-
камского муниципального района http://e-nizhnekamsk.ru/ . 

ПАО «Татнефть» после окончания проведения обществен-
ных слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан и 
общественных организаций письменные замечания и предло-
жения по проектной документации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа квартир в г. Москве и Московской обл.
извещение о проведении открытого публичного  

предложения в электронной форме 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ,  

https://etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, a.kuznecova@etpgpb.ru.
Прием заявок с 13.08.2020 с 12.00 по 14.09.2020 до 18.00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 15.09.2020 до 18.00 МСК.
Предмет публичного предложения: открытое публичное предложение с 

подачей предложения о цене имущества в электронной форме по продаже 
7-ми квартир в г. Москве и Московской области отдельными лотами:

Лот № 1: 3-комн. квартира площадью 73,0 кв.м. (г. Москва, ул. Грина, 
д. 1, корп. 4, кв. 137).

Дата проведения публичного предложения: 16.09.2020  
в 12.00 МСК.

Первоначальная цена предложения (начальная цена) / Цена от-
сечения (минимальная цена): 10 410 000 / 8 328 000 руб. НДС не облага-
ется.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 208 200 /  
100 000 руб.

Задаток: 1 041 000 руб. НДС не облагается.
Лот № 2: 3-комн. квартира площадью 118,6 кв.м. (г. Москва,  

п. Воскресенское, д. 34, кв. 19).
Дата проведения публичного предложения: 16.09.2020  

в 12.00 МСК.
Первоначальная цена предложения (начальная цена) / Цена от-

сечения (минимальная цена): 10 166 000 / 8 133 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 203 300 /  
100 000 руб.

Задаток: 1 016 600 руб. НДС не облагается.
Лот № 3: 6-комн. квартира площадью 151,4 кв.м. (Московская, обл.,  

дер. Кострово, ул. Сиреневая, д. 73, кв. 32).
Дата проведения публичного предложения: 16.09.2020  

в 12.00 МСК.
Первоначальная цена предложения (начальная цена) / Цена от-

сечения (минимальная цена): 6 133 000 / 4 906 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 122 700 /  
75 000 руб.

Задаток: 613 300 руб. НДС не облагается.
Лот № 4: 3-комн. квартира площадью 83,2 кв.м. (г. Москва, ул. Грина, 

д. 1, корп. 4, кв. 229).
Дата проведения публичного предложения: 17.09.2020  

в 12.00 МСК.
Первоначальная цена предложения (начальная цена) / Цена от-

сечения (минимальная цена): 11 552 653 / 10 397 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 231 130,6 /  
100 000 руб.

Задаток: 1 155 000 руб. НДС не облагается.
Лот № 5: 3-комн. квартира площадью 100,2 кв.м. (г. Москва,  

п. Воскресенское, д. 34, кв. 41).
Дата проведения публичного предложения: 17.09.2020  

в 12.00 МСК.
Первоначальная цена предложения (начальная цена) /  

Цена отсечения (минимальная цена): 8 388 343 / 7 550 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 167 668,6 /  
100 000 руб.

Задаток: 838 800 руб. НДС не облагается.
Лот № 6: 4-комн. квартира площадью 118,2 кв.м. (г. Москва,  

п. Воскресенское, д. 31, кв. 71).
Дата проведения публичного предложения: 18.09.2020  

в 12.00 МСК.
Первоначальная цена предложения (начальная цена) /  

Цена отсечения (минимальная цена): 10 392 026 / 9 353 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 207 805,2 /  
100 000 руб.

Задаток: 1 039 000 руб. НДС не облагается.
Лот № 7: 1-комн. квартира площадью 57,2 кв.м. (г. Москва,  

п. Воскресенское, д. 31, кв. 106).
Дата проведения публичного предложения: 21.09.2020  

в 12.00 МСК.
Первоначальная цена предложения (начальная цена) /  

Цена отсечения (минимальная цена): 7 013 692 / 6 312 000 руб.  
НДС не облагается.

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены: 140 338,4 /  
75 000 руб.

Задаток: 701 369,2 руб. НДС не облагается.
Полная информация о публичном предложении размещена на офици-

альном сайте Организатора публичного предложения https://etp.gpb.ru и 
Продавца https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
Общество с ограниченной ответственностью «Разрез 

Киселевский» совместно с Администрацией Киселевского го-
родского округа и Администрацией Прокопьевского муници-
пального округа уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту государственной экологической экспертизы: про-
ектная документация «Технический проект разработки Кисе-
левского каменноугольного месторождения. Отработка запасов 
участков недр Разрез Киселевский, Разрез Киселевский 2 и Но-
восергеевский Южный», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (материалы ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: разведка и добыча камен-
ного угля на участках недр Разрез Киселевский, Разрез Киселевс-
кий 2 и Новосергеевский Южный Киселевского каменноугольно-
го месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Ке-
меровская область, Киселевский городской округ и Прокопьевс-
кий муниципальный округ.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Разрез Киселевский», 652726, Кемеров-
ская обл. — Кузбасс, г. Киселевск, ул. Горького, 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с июля 2019 года по февраль 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Киселевского городского округа, 
Администрация Прокопьевского муниципального округа.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с проектной документацией, включая материа-

лы ОВОС по объекту государственной экологической экспертизы, 
а также оставить или направить предложения и замечания можно 
по адресам:

—  ООО «Разрез Киселевский» — 652726, Кемеровская обл. 
— Кузбасс, г. Киселевск, ул. Горького, 1, e-mail: office@rkscom.
ru;

—  Центральная городская библиотека — 652715, Кемеровская 
обл. — Кузбасс, г. Киселевск, ул. Весенняя, 8;

—  в здании Администрация Прокопьевского муниципального 
округа — 653033, Кемеровская обл. — Кузбасс, г. Прокопь-
евск, пр. Гагарина, 1в, каб. 401;

—  в здании Трудармейского территориального отдела Ад-
министрации Прокопьевского муниципального округа 
— 653250, Кемеровская обл. — Кузбасс, Прокопьевский му-
ниципальный округ, п. Трудармейский, ул. Советская, 43, 
актовый зал.

Материалы доступны с 14.08.2020 по 23.09.2020 (вклю-
чительно) для ознакомления в бумажном виде по вышеука-
занным адресам с понедельника по четверг с 10.00 до 17.00 
(перерыв с 12.00 до 13.00), в пятницу с 10.00 до 16.00 (пере-
рыв с 12.00 до 13.00), а также в электронном виде по ссылке:  
http://www.kuzproekt.com.

Сроки представления замечаний и предложений: 
до 26.10.2020 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы «Технический проект разработки Кисе-
левского каменноугольного месторождения. Отработка запасов 
участков недр Разрез Киселевский, Разрез Киселевский 2 и Но-
восергеевский Южный», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду, состоятся в: 

—  Прокопьевском муниципальном округе — 17.09.2020 г., 
10.00, по адресу: 653202, Кемеровская обл.-Кузбасс, Про-
копьевский муниципальный округ, п.ст. Углерод, ул. Вок-
зальная, 2;

—  Киселевском городском округе — 24.09.2020 г., 10.00, 
по адресу: 652723, Кемеровская обл. — Кузбасс, г. Кисе-
левск, ул. 50 лет города, 20а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «НПО «БиоХимСер-
вис» уведомляет о проведении общественных обсуждений материа-
лов Оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) объектов го-
сударственной экологической экспертизы в составе проекта Техни-
ческой документации на пестицид Мелафен, ВР (10-4 г/л меламиновой 
соли бис(оксиметил) фосфиновой кислоты) с целью государственной 
регистрации пестицида. Общественные обсуждения будут проводить-
ся в форме общественных слушаний. Слушания также будут доступны 
по видеосвязи, ссылка будет на сайте Исполкома Альметьевсего райо-
на РТ. 

Заказчик: ООО «НПО «БиоХимСервис», адрес: 420088, РТ, г. Ка-
зань, ул. Арбузова, д. 8.

Срок проведения ОВОС объекта на окружающую среду до 
15.09.2020 г. Реализация объекта экспертизы на территории Респуб-
лики Татарстан и Российской Федерации. 

Слушания состоятся 15 сентября 2020 г. в 11.00 по адресу: РТ, Аль-
метьевский муниципальный район, Бутинское сельское поселение, с. 
Бута, ул. Большая, д.1 (Сельский Дом Культуры).

Для участия в общественных слушаниях приглашаются заинтере-
сованные граждане, организации и представители общественных ор-
ганизаций.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с техническим заданием, 
технической документацией и материалами ОВОС на ГЭЭ, по адресу: РТ, 
Альметьевский муниципальный район, Бутинское сельское поселение, с. 
Бута, ул. Большая, д.1 (Сельский Дом Культуры), и направить аргументи-
рованные замечания и предложения в письменном виде до 14 сентября 
2020 г., а также с 15 сентября по 15 октября, на указанные адреса (почтовый 
адрес: 420132, РТ, г. Казань, а/я 24, эл. почта: info@bhservice.ru).

Ответственные организаторы: Исполком Альметьевского района, гла-
ва Бутинского сельского поселения и ООО «НПО «БиоХимСервис».

Тел. для справок: 8 905 020 51 16
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет  
об общественных обсуждениях проекта

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. 
№ 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно  
с Администрацией Нижнекамского муниципального райо-
на извещают общественность о проведении общественных 
обсуждений проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объек-
ту «Комбинированная установка гидрокрекинга. Секция 
гидрокрекинга и сопутствующие объекты общезавод-
ского хозяйства «Комплекса нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических заводов» г. Нижнекамск».

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуа-
тация комбинированной установки гидрокрекинга мощнос-
тью 1200 тыс. тонн/год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район, г. Нижнекамск, территория промышленной 
зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Татнефть» имени 
В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан, г. Альметьевск, 
ул. Ленина, 75.

Наименование и адрес разработчика проектной докумен-
тации: ОАО «ВНИПИнефть», 420061, Российская Федерация, 
г. Москва, ул. Ф. Энгельса, д. 32, стр. 1. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Нижнекамского муниципального 
района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния с использованием средств дистанционного взаимодейс-
твия.

С предварительными материалами ОВОС можно ознако-
миться с 17.08.2020 г. по 17.09.2020 г. в электронном виде 
на официальном сайте Нижнекамского муниципального 
района РТ http://e-nizhnekamsk.ru/ и на сайте ПАО «Тат-
нефть» http://www.tatneft.ru/, а также на бумажном носителе 
со вторника по воскресенье с 10.00 до 20.00 по следующему 
адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Тукая, д. 31, 
Центральная библиотека им. Г. Тукая.

 Заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставлена возможность обратиться к разработчикам 
проектной документации с вопросами, замечаниями и предло-
жениями по существу разрабатываемых материалов, заполнив 
бланки для комментариев в месте размещения предваритель-
ных материалов ОВОС, а также в электронном виде на интернет-
сайтах: http://www.e-nizhnekamsk.ru/, http://www.tatneft.ru/, 
по электронной почте: tnr@tatneft.ru, vopros@taneco.ru и по 
телефонам: 8 (8555) 24-24-07, 24-05-50. 

По результатам общественных обсуждений состоятся об-
щественные слушания, которые будут проведены 17.09.2020 г. 
в 17.00. Руководствуясь Постановлением Правительства РФ от 
03.04.2020 № 440 (ред. от 11.06.2020) «О продлении действия 
разрешений и иных особенностях в отношении разреши-
тельной деятельности в 2020 году» и Постановлением Каби-
нета министров Республики Татарстан от 19.03.2020 № 208  
«О мерах по предотвращению распространения в Республи-
ке Татарстан новой коронавирусной инфекции», сообщаем 
о проведении общественных слушаний в режиме онлайн-
трансляции. Для тех, у кого нет технической возможности, 
интернета будут организованы места со всем необходимым 
оснащением для входа в конференцию Zoom по адресу: Рес-
публика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Мира, д. 45, Муници-
пальное бюджетное общеобразовательное учреждение Сред-
няя общеобразовательная школа № 28.

Для доступа и участия за три дня до общественных слу-
шаний будет опубликована ссылка на официальном сай-
те ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ и на офици-
альном сайте Нижнекамского муниципального района  
http://e-nizhnekamsk.ru/. 

ПАО «Татнефть» после окончания проведения обществен-
ных слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан 
и общественных организаций письменные замечания и пред-
ложения по проектной документации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Акционерное общество «Первоуральский новотруб-
ный завод» совместно с администрацией городского округа 
Первоуральск в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» уведомляют о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы фе-
дерального уровня – по проектной документации «Рекульти-
вация земельного участка с кадастровым номером 
66:58:0116001:465, площадью 5571 кв.м, прилегающей к зе-
мельному участку с кадастровым номером 66:58:0116001:2 
(шламонакопитель)», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее – ОВОС) и Техническое задание на 
ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: Рекультивация земель-
ного участка площадью 5571 кв. м.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сверд-
ловская область, г. Первоуральск, ул. Торговая, 1.

Наименование и адрес заявителя (заказчика): АО «Пер-
воуральский новотрубный завод», 623104, Свердловская об-
ласть, г. Первоуральск, ул. Торговая, 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 01.11.2019 г. до 15.10.2020 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Городского округа Первоуральск, 
адрес: Свердловская область, г. Первоуральск, ул. Ватутина, 41.

Форма общественного обсуждения: в форме обществен-
ных слушаний.

Форма предоставления замечаний и предложений: 
письменная.

Ознакомиться с проектной документацией, предвари-
тельными материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду и техническим заданием на ОВОС можно с мо-
мента публикации настоящего извещения до 15.10.2020 г. Место 
ознакомления с документацией: улица Ватутина, дом 36, в рабо-
чие дни (с понедельника по пятницу) с 08.30 до 17.00 (перерыв с 
12.00 до 13.00).

Выразить свое мнение по объекту государственной эко-
логической экспертизы (направить свои замечания и 
предложения) можно: в письменной форме на месте ознаком-
ления с материалами либо направить в адрес администрации го-
родского округа Первоуральск по адресу: Свердловская область, 
г. Первоуральск, ул. Ватутина, 36, а  также по электронной почте: 
mo_ekofond@prvadm.ru, elena.shakirova@chelpipegroup.com.

Срок приема замечаний и предложений: в течение 30 
дней с даты опубликования настоящего извещения, в течение 30 
дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Рекультивация земельного 
участка с кадастровым номером 66:58:0116001:465, площадью 
5571 кв.м, прилегающей к земельному участку с кадастровым 
номером 66:58:0116001:2 (шламонакопитель)», включая ма-
териалы оценки воздействия и техническое задание на 
ОВОС, состоятся 14.09.2020 г. в 15.30, по адресу: Свердловская 
область, г. Первоуральск, улица Ватутина, дом 41.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Для информирования общественности и других участников 

оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в соответствии 
с п. 4.3 Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии России от 
16.05.2000 № 372, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юри-
дический и почтовый адрес: 109507, Москва, ул. Ферганская, д. 25; 
ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

Название намечаемой деятельности: эксплуатация объекта 
«Комплекс переработки ЖРО с ХОРО Кольской АЭС».

Цель намечаемой деятельности: переработка жидких радиоак-
тивных отходов (далее — РАО) с целью перевода их в безопасное 
состояние. Временное хранение кондиционированных РАО до пе-
редачи их национальному оператору. 

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Город Полярные Зори» с подведомственной терри-
торией. 

Примерные сроки проведения ОВОС: с августа по октябрь 2020 г.
Предполагаемая форма общественного обсуждения предвари-

тельного варианта материалов ОВОС: обсуждение с использовани-
ем средств дистанционного взаимодействия.

Органом, ответственным за организацию и проведение об-
щественного обсуждения, является администрация города По-
лярные Зори с подведомственной территорией (при содействии 
АО « Концерн Росэнергоатом»). 

Проект технического задания на проведение оценки воздейс-
твия на окружающую среду эксплуатации объекта «Комплекс пе-
реработки ЖРО с ХОРО Кольской АЭС» (далее — проект ТЗ) бу-
дет доступен для ознакомления с 14 августа по 14 сентября 2020 г. 
включительно в сети «Интернет» на сайте www.pz-city.ru и в разде-
ле «Общественные слушания» на сайте www.rosenergoatom.ru.

Замечания и предложения общественности и всех заинтересо-
ванных лиц к проекту ТЗ могут быть направлены по адресу: 184230, 
Мурманская обл., г. Полярные Зори, ул. Пушкина, д. 22, Управле-
ние информации и общественных связей филиала АО «Концерн 
Росэнергоатом» «Кольская атомная станция» на имя Крючко-
ва Олега Андреевича (KryuchkovOA@kolnpp.rosenergoatom.ru)  
с 14 августа по 14 сентября 2020 г.

АО «Концерн Росэнергоатом»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Горно-обогатительный комплекс 
«Инаглинский», сообщает о начале проведения общественных об-
суждений материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности.

Объект намечаемой деятельности: 
Проект №1: «Корректировка проекта строительства шахты 

«Инаглинская» АО «ГОК «Инаглинский»;
Проект №2: «Корректировка проекта строительства ОФ «Ина-

глинская-2» АО «ГОК «Инаглинский». 
Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-

ка Саха (Якутия), МО «Нерюнгринский район».
Цель намечаемой деятельности: 
Проект №1: добыча каменного угля; 
Проект №2: обогащение каменного угля.
Наименование и адрес заказчика: АО «ГОК «Инаглинский». 

РФ, Республика Саха (Якутия), 678960, г. Нерюнгри, территория 
1,7 км на юг от устья ручья Дежнёвка. 

Тел./факс: (41147) 97-110/4-64-07.
Исполнитель ОВОС: ООО «СибПроектГрупп». РФ, г. Новоси-

бирск, 630015, пр. Дзержинского 1/3, офис 801.
Тел./факс: (383) 375-03-68/363-52-09.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация МО «Нерюнгринский район».
Дата и время проведения слушаний: 22 сентября 2020 года 

в 14 часов 15 минут. 
Место проведения слушаний: г. Нерюнгри, пр. Дружбы На-

родов, 21, 5-й этаж, депутатский зал.
Форма общественного обсуждения: слушания.
Сроки и место доступности информации: 
Утвержденное Техническое задание и Предварительные мате-

риалы оценки воздействия на окружающую среду по намечаемой 
деятельности доступны для рассмотрения заинтересованных лиц 
с 14 августа 2020г. по 13 сентября 2020 г.:

http://www.kolmar.ru/; 
на сайте администрации МО «Нерюнгринский район»:  
http://www.neruadmin.ru/; 
Администрация МО «Нерюнгринский район», пр. Дружбы 
Народов, дом 21, г. Нерюнгри, первый этаж, возле 101 каби-
нета, в рабочие дни с 8.00 до 17.00;
Офис ООО «УК «Колмар», пр. Геологов, д. 55 корп. 1, г. Не-
рюнгри, первый этаж, в рабочие дни с 8.00 до 17.00;
Дом культуры «Юность», ул. Гаражная, дом 2, п. Чульман, 
пн.—сб. с 8.00 до 20.00;
Администрация ГП «Поселок Серебряный Бор» дом 62,  
п. Серебряный Бор, 2-й этаж, в рабочие дни с 9.00 до 17.00;
Администрация ГП «Поселок Беркакит», ул. Оптимистов, 
дом 5, п. Беркакит, 2-й этаж (информационный стенд) в ра-
бочие дни с 9.00 до 17.00.

Замечания и предложения в письменном виде от общественнос-
ти и всех заинтересованных лиц по представленным материалам 
могут быть оставлены до 13 сентября 2020 года по вышеуказан-
ным адресам, где будут установлены ящики для сбора предложе-
ний и замечаний, или следующими способами:

По почте по адресу: 678960, г. Нерюнгри, пр. Геологов, д. 55 
корп. 1.

По электронной почте: Sibprojectgroup@yandex.ru или 
info@kolmar.ru

Контактное лицо: Пономарева Олеся Владимировна, Белая 
Екатерина Николаевна, тел.: (41147) 97-132, часы приема: пн.—пт. 
с 9.00 до 17.00.

Поступившие замечания и предложения будут учтены 
при подготовке окончательных материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту 

«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
объявляет о проведении тендера № С01152 
на поставку расширяемых скважинных фильтров 
для контроля пескопроявления и предоставление 
сопутствующих услуг на платформе «Лунская-А».

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи»  
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация 
для подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о проведении  

общественных обсуждений

ООО «Славянск ЭКО», совместно с администрацией 
МО Славянский район, в соответствии с Положением о 
порядке организации и проведения общественных обсуж-
дений объектов государственной экологической экспер-
тизы на территории муниципального образования Сла-
вянский район (утв. Постановлением администрации МО 
Славянский район от 01.11.2017 года № 3070 в редакции 
от 03.03.2020 (Постановление № 414)) уведомляют обще-
ственность о начале проведения общественных обсужде-
ний материалов оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее ОВОС), содержащих утвержденное техническое 
задание по оценке воздействия на окружающую среду, и 
проектной документации в полном объеме по объекту: 
«Комплекс переработки бензинов ООО «Славянск ЭКО» 
(2 этап строительства). Блок получения СУГ». 

Цель намечаемой деятельности — строительство час-
ти объектов комплекса переработки бензинов, а именно: 
реконструкция установки АТ-5 и введение в технологи-
ческую схему блока колонны К-6 для получения фракций 
пропан-бутана автомобильного и бутана, соответствую-
щих современным требованиям к качеству продуктов. 

Месторасположение намечаемой деятельности — Крас-
нодарский край, Славянский район, г. Славянск-на-Куба-
ни, ул. Колхозная 2.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Славянск 
ЭКО», юридический адрес: 350020, Россия, Краснодар-
ский край, г. Краснодар, ул. им. Бабушкина, д. 250; поч-
товый адрес и место нахождения: 353560, Россия, Крас-
нодарский край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Колхозная 2. 
Тел. 8 (86146) 2-73-44.

Наименование и адрес генпроектировщика — ООО «Ин-
ститут Промышленного Строительства», г. Краснодар, 
ул. Красных Партизан, 226. Тел. 8 861 238-47-23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: июнь—октябрь 2020 года.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 13 авгус-
та 2020 по 15 сентября 2020 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Муниципального образова-
ния Славянский район.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний, 
а также представление замечаний и предложений в пись-
менной форме.

Сроки и место доступности материалов: в рамках об-
щественных обсуждений вниманию общественности будет 
представлена информация о намечаемой деятельности, 
Материалы ОВОС и проектная документация в полном 
объеме. Информация будет доступна заинтересованным 
лицам с 13 августа 2020 года по 14 сентября 2020 года в 
рабочие дни по адресу общественной приемной Админис-
трации МО Славянский район: г. Славянск-на-Кубани, ул. 
Ленина, 14.

Общественные обсуждения в форме слушаний состо-
ятся 15 сентября 2020 года в 16.00 местного времени по 
адресу: Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, ул. 
Красная, 37.

Замечания и предложения направлять в письменной 
форме по адресу местонахождения Заказчика (г. Сла-
вянск-на-Кубани, ул. Колхозная 2) и в электронном виде 
по адресу: project-ecooil@mail.ru, а также фиксировать в 
журнале учета мнений и пожеланий, находящегося по ад-
ресу Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Ле-
нина, 14 в течение 30 дней с момента публикации данного 
уведомления, и в течение 30 дней после окончания обще-
ственного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Союз-ТТМ» совместно с администрацией городско-
го округа «Город Калининград» уведомляет о начале проце-
дуры оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) де-
ятельности «Обоснование хозяйственной деятельности ООО 
«Союз-ТТМ» в Морском порту Калининграда».

Цель хозяйственной деятельности: перевалка растительных 
масел по специальным трубопроводам из ошвартованных на при-
чале наливных судов.

Объект деятельности расположен: РФ, Калининградская об-
ласть, г. Калининград, ул. Правая Набережная, кадастровый номер 
39:15:111607:11 и полоса акватории 20 м.

Заказчик проекта: ООО «Союз-ТТМ», 236006, Калининград-
ская область, г. Калининград, Правая Набережная, д. 10, тел.: 
8 (4012) 312-590.

Проектная организация: ООО «ТехноТерра», 190031, 
г. Санкт-Петербург, наб. р. Фонтанки, д. 113, лит. А, помещение 
17-Н, офисы 402, 416, 417, 418, тел.: 8 (812) 318-58-58.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация городского округа «Город Калинин-
град», 236022, Россия, Калининградская область, город Калинин-
град, пл. Победы, 1, тел.: +7 (4012) 31-10-31.

Место и время доступности технического задания на про-
ведение ОВОС, предварительных материалов ОВОС, проект-
ной документации: с 13.08.2020 г. по 15.09.2020 г. по адресу: РФ, 
город Калининград, пл. Победы, 1, холл первого этажа здания ад-
министрации городского округа «Город Калининград», по будням 
с 8.00 до 19.00, в электронном виде на официальном сайте админис-
трации городского округа «Город Калининград» (https://
www.klgd.ru/направления деятельности/экология/информация).

Консультирование посетителей — 25.08.2020 г. с 10.00 до 11.00 
и 08.09.2020 г. с 15.30 до 16.30.

Представить свои замечания и предложения в письмен-
ной форме можно с 13.08.2020 г. по 15.10.2020 г. по почте в 
адрес ООО «Союз-ТТМ»: 236006, Калининградская область, г. Ка-
лининград, Правая Набережная, д. 10, или по электронной почте: 
smishko@klgd.ru

Общественные обсуждения состоятся 15.09.2020 г. в 15.00 
по адресу: РФ, Калининградская область, г. Калининград, ул. Чай-
ковского, 52, каб. № 206.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: III—IV кварталы 2020 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КНИГИ 10 заповедей коммуникационной войны: зачем писателю скандалы в интернете

Доход и расход литератора
Андрей Мягков

И
нтернет и социальные 
сети заставляют инфор-
мацию носиться по миру 

с ужасающей скоростью: вече-
ром вы перебрали на корпора-
тиве и наговорили лишнего, а 
утром видео с вашей пламенной 
речью уже издевательски репо-
стят друзья, а начальник просит 
зайти на пару слов. А может, 
даже не перебрали и не нагово-
рили, но кто-то в соцсетях ут-
верждает обратное — и поди до-
кажи, что ты не верблюд. Имен-
но о таких войнах за социальное 
реноме — только в более пугаю-
щих масштабах — рассказывают 
в своей книге «10 заповедей 
коммуникационной войны», 
вышедшей в издательстве «Аль-
пина Паблишер», Дмитрий Со-
лопов и Каролина Гладкова. 

Ровно так обжегся писатель 
Сергей Минаев, чья история 
подробно разбирается в книге. 
Несколько лет назад он не смог 
заселиться в солидную гостини-
цу — номер был уже оплачен, но 
писатель забыл паспорт. И вско-
ре на его странице в соцсети по-
явился гневный пост. Минаев, 
владевший на тот момент одним 
рестораном, также сообщил, 
что призвал своих поставщиков 
не заселяться в этот отель. 
За сутки публикация набрала 
более 2000 комментариев и по-
чти столько же репостов, зача-
стую благожелательных. Одна-
ко некоторые пользователи 
встали на защиту отеля. Кто-то и 
вовсе заметил в поведении Ми-
наева признаки звездной болез-
ни. Тот вышел из себя — и оппо-
нентам отвечал язвительно и 
даже нецензурно. В результате 

вскоре самого его окрестили ха-
мом и истериком. Тем временем 
верные сторонники писателя, 
никогда не бывавшие в том от-
еле, начали занижать его рей-
тинг во всех интернет-сервисах. 
Минаев не скрывал радости: 
«Вы этот отель прям разорва-
ли». Казалось бы, победа. Одна-
ко появилось сообщение от 
основателя еще одной извест-
ной сети ресторанов — Федора 
Овчинникова. В той же соцсети 
он рассказал о случае, произо-

шедшем с ним в ресторане Ми-
наева: им с друзьями отказа-
лись продать вино без паспорта. 
Схожая история с тем, как обо-
шлись с самим писателем в от-
еле. Пошла лавина комментари-
ев, и публика стала отворачи-
ваться от скандального литера-
тора. Ему теперь вменяли двой-
ные стандарты: оружие Минае-
ва ударило по нему самому: 
люди занижали рейтинг его ре-
сторана, а оценку отеля-обид-
чика подняли с 1,9 до 4. Отсто-

ять честь гостиницы призвали 
также люди из гостиничного 
бизнеса, и постепенно отель 
стал даже символом борьбы с 
хамством звезд. Да и эксперты — 
юристы и отельеры — были пра-
ктически единогласны: закон на 
стороне гостиницы. 

Литератор окончательно 
проиграл, а рейтинг его ресто-
рана в той же соцсети до сих пор 
составляет менее двух звезд из 
пяти. Формально «10 заповедей 
коммуникационной войны» 
должны стоять на полочке биз-
нес-литературы. Солопов и 
Гладкова честно отрабатывают 
заявленную структуру мето-
дички: у нас есть десять запове-
дей, каждую из которых иллю-
стрируют по две истории вроде 
минаевской с участием медий-
ных персон. Подробно разбирая 
каждый случай, авторы на паль-

цах объясняют, как развивался 
конфликт, что было сделано 
правильно, что — не очень, как 
героям следовало себя вести, 
чтобы выйти из этих историй 
если не победителями, то хотя 
бы с минимальными репутаци-
онными потерями. Действи-
тельно — готовое руководство по 
выживанию в современных со-
циальных джунглях.

Но книга — неожиданно, мо-
жет быть, для себя самой — со-
вершает один интересный 
финт: приведенные истории на-
столько актуальны и так под-
робно описывают окружающий 
контекст, что превращаются в 
такое социально-познаватель-
ное чтиво нон-фикшн. Не толь-
ко о том, как стремительно ме-
няются правила и представле-
ния о (не)человеческом обще-
нии в эпоху соцсетей. Но и о 

том, из какого сора часто выра-
стают скандальные новости — 
говоря словами поэта, «не ве-
дая стыда». И почему, как пи-
шет в предисловии известный 
телеведущий Александр Люби-
мов,  «в нашем обществе утерян 
содержательный диалог. Его за-
менили воинственные комму-
никации».

Об этом почитать полезно – 
явно не только бизнесменам. 
Тем более, что грань, отделяв-
шая когда-то бизнес от литера-
туры (в старомодном смысле), 
теперь прозрачна и размыта. 
Что же касается Минаева, надо 
было напомнить : он же автор 
«повести о ненастоящем челове-
ке» (Духless), «повести о нена-
стоящей любви» (The Тёлки) и 
еще чего-то в том же духе. Какое-
то у него все «ненастоящее». Но 
таковы законы жанра.  

СМИ Что сегодня происходит с профессиональной журналистикой

Продажные слова и слава
Леонид Млечин

Т
ри года подряд аме-
риканский веб-сайт, 
помогающий найти 
работу, помещает ре-
зультаты исследова-
ния, из которого сле-
дует, что газетный 
журналист — худшая 
работа. Конечно, это 

следствие ощущения, что про-
фессиональная журналистика 
кончилась, ее убил интернет. А 
распространившийся по миру 
вирус лишь завершил начатое 
дело.

Почему мы остались 
без денег

Эпидемия сделала журна-
листскую профессию еще бо-
лее опасной. Правители во 
всем мире используют вирус в 
качестве удобного предлога 
для дальнейшего подавления 
профессиональной журнали-
стики.

Скажем, в Египте с начала 
пандемии арестовали десять 
журналистов. А содержание 
журналистов в тюрьме за осве-
щение текущих событий имеет 
совершенно иные последствия в 
условиях эпидемии. Заключен-
ные гораздо чаще заболевают 
или даже умирают из-за отсут-
ствия надлежащего ухода. Жур-
налистов держат за решеткой, 
зная, что это резко увеличивает 
риск того, что они могут зара-
зиться. Власти позволяют виру-
су сделать за них грязную рабо-
ту. А журналисты ощущают свое 
бессилие.

Ж у р н а л и с т и к у  у б и л и 
Google, Facebook, Amazon, 
Apple. Мало того, что из-за 
пандемии реклама резко со-
кратилась. Рекламные доходы, 
которые финансировали вы-
сококачественную журнали-
стику, присвоены этими моно-
полиями. 

Говорить о деньгах считает-
ся неприличным, но професси-
ональная журналистика — ин-
дустрия. Бесплатно выпускать 
газету или делать телевизион-
ный канал трудновато, а суще-
ствовавшая веками бизнес-
модель журналистики рухну-
ла. Эта проблема носит гло-
бальный характер. У редакций 
нет денег не только для того, 
чтобы финансировать рассле-
дование, которое требует вре-
мени и средств, но и для того, 
чтобы платить приличный го-
норар высококвалифициро-
ванному автору. Вместо се-
рьезных материалов авторы 
отделываются репликами, ко-
роткими комментариями. Ис-
чезает традиция не только глу-
бокого осмысления происхо-
дящего, но и работы над сло-
вом. Сильно пострадала не 
только нестоличная газетная 
журналистика, но и местное 
телевидение. Результат? Люди 

не в состоянии узнать, что тво-
рится у них дома, в районе, в 
городе... Зрители, возможно, 
об этом и не подозревают, но в 
отчаянном положении и глав-
ные телевизионные компании. 
Пострадают не коммерческие 
программы, а аналитические, 
те, что крайне необходимы для 
духовной жизни общества.

Только для своих
Если вы знаете, кто именно 

увидит вашу рекламу, реклам-
ное пространство становится 
намного более ценным. Google 
и Facebook знают, кто смотрит 
то или иное объявление, а их 
конкуренты за рекламные дол-
лары — газеты или телевиде-
ние — нет!

Журналистские коллективы 
теперь вынуждены полагаться 
на Google и Facebook, чтобы до-
браться до своей аудитории, и 
должны передавать им данные 
о своих подписчиках — зрите-
лях, слушателях и читателях. И 
деньги, которые раньше шли 
издателям газет и журналов, 
продюссерам теле- и радиове-
щания, достаются Google и 
Facebook, глобальным монопо-
лиям.  С 2004 по 2014 год 
Google потратил 23 миллиарда 

долларов на покупку 145 ком-
паний. Facebook потратил при-
мерно такую же сумму на по-
купку 66 компаний, что позво-
лило достичь доминирующего 
положения в мобильных соци-
альных сетях.

Но дело не в монополизации 
отрасли. Эти концерны — не 
просто более мощные медиаги-
ганты, убивающие мелких кон-
курентов. Google и Facebook во-
обще не занимаются журнали-
стикой, они управляют инфор-
мационными сервисами. Им все 
равно, какие новости они рас-
пространяют. 

Создатель Facebook Марк 
Цукерберг руководствовался 
благой целью — связать между 
собой людей, наладить между 
ними дружеские связи. Изна-
чально предполагалось, что 
общественно значимые ново-
сти берутся из профессиональ-
ных СМИ. Но ныне интернет — 
главный инструмент донесе-
ния информации до аудито-
рии. Поэтому на нас обруши-
вается поток новостей, кото-
рые изготавливаются специ-
ально для Facebook. Они изна-
чально предназначены для 
того, чтобы компьютер обра-
тил на них внимание и распро-

странил по всей сети. Главное — 
заставить получателя приду-
манной новости поделиться 
прочитанным, разослать в сво-
ем кругу. 

Как работают социальные 
сети? Получаешь информацию о 
жизни одноклассников, которых 
давно не видел, фото счастлив-
чика, отдохнувшего на море, 
приглашение от друзей на дачу, а 
заодно сообщение о том, что все 
медицинские прививки ведут к 

аутизму, и призыв: берегите де-
тей от прививок! Это сообщение 
не нам адресовано, но сайт меха-
нически расписал новость всем. 
При этом компьютер, управляю-
щий рассылкой, не уполномочен 
определять подлинность инфор-
мации. Но ты воспринимаешь ее 
как вполне надежную. Получен-
ное от друзей — вместе с поздрав-
лением по случаю годовщины 
свадьбы, рецептом празднично-
го пирога и описанием новой ди-
еты — представляется более над-
ежным. Это не просто новости, 
это новости от друзей! Раз им 
понравилось, значит, заслужи-
вает и моего внимания. Именно 
эти новости читаются и коммен-
тируются, ими делятся и их об-
суждают. 

Придуманные новости 
стоят дороже

Доля фейков составляет 
лишь один процент от общего 
объема информации, которая 
на нас обрушивается. Однако 
именно придуманные новости 
привлекают всеобщее внима-
ние и становятся сенсацией, их 
читают взахлеб, слушают, заме-
рев, и смотрят, не отрываясь. 
Ими делятся с лучшими друзья-
ми и подругами, их горячо ком-

ментируют. А любой отклик, 
даже возмущенный и презри-
тельный, — дополнительный до-
ход для социальной сети!

Так что есть смысл побороть-
ся за внимание компьютерного 
алгоритма, который выхваты-
вает из бесконечного потока те 
или иные новости, чтобы мгно-
венно распространить их по 
всему миру. И получается, что в 
интернете рекламные деньги 
щедро финансируют прежде 

всего фейковые, придуманные, 
фальшивые новости.

Сетевые пропагандисты сво-
боднее профессиональных жур-
налистов! Они не должны про-
верять подлинность своей ин-
формации. Кто предъявит им 
претензии? Соцсети не отвеча-
ют за точность передаваемых 
сведений. Соцсети — террито-
рия абсолютной свободы. Нако-
нец-то каждый обрел право вы-
сказаться на любую тему. И ни-
какой ответственности! Сиг-
нальные функции журналисти-
ки и культурные барьеры, пред-
назначенные для защиты обще-
ства от дезинформации, здесь 
не действуют. Этические деба-
ты еще не коснулись интернет-
систем.  Возникла новая инфор-
мационная система, не ограни-
ченная никакими правилами. 

Мы уверены, что говорим о 
фактах, когда на самом деле вы-
ражаем свои эмоции. Когда мы 
делимся новостью, то думаем, 
что снабжаем друзей по перепи-
ске ценной информацией. Но 
исследования показывают, что 
две трети новостей, которые 
циркулируют в интернете, даже 
не были прочитаны тем, кто ими 
делится. Мы охотнее делимся 
статьей, чем ее читаем. 

Чаще всего пересылаются 
новости, которые вызвали силь-
ные эмоции, в том числе возму-
щение. И соцсети просто нака-
чивают нас эмоциями. Когда 
дело идет об обмене политиче-
скими новостями, мы часто сиг-
нализируем о своем возмуще-
нии и тем самым надеемся, что 
другие разделят его. Именно 
этим пользуются тролли и дру-
гие работники дезинформаци-
онно-промышленного комплек-
са. Поставщики преднамерен-
ной, но замаскированной лжи 
осознают, что мы точно поде-
лимся тем, что нас возмутило. 

Соцсети не только информи-
руют, но и меняют мир. Они не-
вероятно усиливают накал эмо-
ций, потому что там люди об-
щаются исключительно со сво-
ими сторонниками и все вместе 
критикуют тех, кто с ними не 
согласен. Общение в кругу еди-
номышленников придает уве-
ренности в своей правоте. По-
литические битвы ныне выиг-
рываются и проигрываются в 
соцсетях.

Непрофессиональная жур-
налистика продуцирует инфор-
мацию, которая способна до 
предела напрячь не только му-
скулы, но и все остальные мыш-
цы, включая сердечную. Дезин-
формация подпитывает кон-
фликты сильнее заявлений и 
действий политиков. Вооружен-
ным конфликтам предшествует 
«война слов». Полем этих сра-
жений становится интернет, где 
взрываются средства массового 
поражения.

Если мы доверяем своему 
окружению, то принимаем на 
веру все, что нам говорят. Осо-
бенно в тех сферах, где мы не 
специалисты. Потому так легко 
верим тому, что распространя-
ется в соцсетях: ведь это же мой 
круг общения! Соцсети объеди-
няют своих, единомышленни-
ков. Мнения и факты, которые 
не нравятся, мы не читаем. 

Человек от природы не наде-
лен способностью отличать 
факт от выдумки. Так работает 

наш мозг. Знание — это не то, что 
содержится в голове от приро-
ды. Знанием делятся, и знание 
приобретают. Большинство из 
нас знает, что Земля вращается 
вокруг Солнца. Но сами мы не 
работали в астрономических 
обсерваториях и не проводили 
вычисления. Мы это от кого-то 
услышали или прочитали в 
учебнике. То есть пользуемся 
чужим знанием, но ведем себя 
так, словно узнали это сами. 
З н а н и я  о б  о б щ е ст в е н н о м 
устройстве, о политической 
жизни, о поведении властите-
лей мы тоже узнаем от тех, с кем 
общаемся. Можно прочитать 

научный труд, посоветоваться с 
компетентным специалистом, а 
можно удовлетвориться замет-
кой,  присланной кем-то в 
Facebook... Но предложение на 
рынке информации резко ухуд-
шилось. Из современной журна-
листики исчезают два наиваж-
нейших жанра: аналитика и 
расследования. А разве общест-
во может жить без осмысления 
того, что происходит? 

Кому и почему мы верим?
Уже составлены инструкции 

о том, как проверять подлин-
ность не только фактов, но и той 
или иной фотографии или виде-
оролика в интернете. Однако же 
главный вопрос другой: отчего 
же мы верим в придуманные но-
вости?

Они придуманы в расчете на 
нас. 

Нельзя заставить нас пове-
рить в то, во что мы не верим. Но 
можно укрепить уже существу-
ющие у нас страхи и фобии. Мы 
ведь не хотим узнать что-то но-
вое. Мы верим тому, что под-
тверждает уже сложившееся у 
нас мнение. В массовом созна-
нии нет запроса на новые зна-
ния, а есть запрос на подтвер-
ждение давно усвоенных про-
стых схем, позволяющих все 
объяснить. Подлинные знания 
требуют серьезных размышле-
ний. А не хочется...  

Любые новости становятся 
крайне убедительными, когда 
ими делится кто-то знакомый, 
тот, кого знаешь и кому доверя-
ешь. В этом причина доверия к 
новостям, которые приходят че-
рез соцсети. Популярность при-
думанных новостей объясняет-
ся феноменом, известным в 
психологии как склонность к 
подтверждению собственной 
точки зрения. Мы ищем инфор-
мацию, которая позволяет нам 
укрепиться в своей правоте, 
вырасти в собственных глазах. 
Нам свойственно примыкать к 
той или иной группе внутри со-
цсетей. Обмен информацией 
объединяет. Если мы находим в 
соцсетях людей, которые раз-
деляют наше мнение, это укре-
пляет наши позиции. 

Объективные факты менее 
важны для формирования об-
щественного мнения, чем обра-
щение к эмоциям и личным убе-
ждениям. На наших глазах исче-
зают границы между реальной 
информацией и придуманной. 
Более того, создается впечатле-
ние, что общество и не хочет, 
чтобы его предупреждали, где 
правда, а где неправда. На самые 
острые и болезненные вопросы 
даются примитивные ответы. 
Торжествует стремление мак-
симально упростить реаль-

ность. Вместо того чтобы анали-
зировать происходящее, вскры-
вать причины проблем, внятно 
объяснять читателю или слуша-
телю, что происходит. Недавнее 
исследование развенчало сло-
жившийся стереотип, согласно 
которому фейковыми новостя-
ми якобы более охотно делятся 
малообразованные люди. На са-
мом деле придуманным ново-
стям в значительно большей 
степени подвержены люди с 
высшим образованием и высо-
ким доходом.

Самая коварная дезинфор-
мация — та, что стирает грань 
между реальностью и выдум-

кой. Часто дезинформация со-
держит зерно истины, что за-
трудняет ее опровержение. 
Важная и болезненная для об-
щества проблема становится 
поводом для фиглярства. В со-
цсетях одиозные фигуры суще-
ствуют на равных правах с 
людьми порядочными. И те, кто 
прежде таил свои мерзкие 
взгляды, вдруг видят, что сте-
сняться нечего, их единомыш-
ленники заполонили интернет. 
Целые сегменты социальных се-
тей проповедуют неуважение и 
презрение к профессиональной 
журналистике: да они все врут! 
Действующие в интернете опе-
раторы, заполняя интернет му-
сорными новостями, создают 
густой туман дезинформации. И 
люди приходят к выводу, что во-
обще все врут, правды не узнать 
и доверять никому нельзя.

Шаман врача не заменит
Журналистика от нежурна-

листики отличается только од-
ним: профессионализмом. Ново-
стей сколько хочешь, информа-
ционный вал захлестывает. А 
важно разобраться, что проис-
ходит и почему.  Конечно, есть 
люди, которые, заболев, обраща-
ются к знахарям и шаманам, но 
это не отменяет профессиональ-
ную медицину. Так и соцсети, 
управляемые компьютером, не 
заменяют журналиста-профес-
сионала.  И в информационном 
пространстве выискиваешь ком-
петентных и неангажированных. 
Главное, чтобы сохранились и 
журналисты-профессионалы, и 
профессиональные СМИ. Досто-
верные СМИ — те, что сосредото-
чены на реальных проблемах об-
щества. А это, естественно, пред-
полагает критическую интона-
цию. Достоверность требует и 
разоблачения той лжи, которая 
распространяется в сетях.

В обществе есть мыслящие и 
неравнодушные люди, которым 
нужна адекватная информация. 
Потребность в профессиональ-
ной журналистике не исчезла. 
Мы видим появление новых 
журналистских структур, кото-
рые умело используют совре-
менные технологические воз-
можности. Они сосредоточива-
ются на главном — на аналити-
ческой и расследовательской 
журналистике. И тем самым по-
могают зрителю, читателю, 
слушателю понять, что проис-
ходит в стране и в мире. И хоро-
шо, что сегодня Instagram, 
WhatsApp и Facebook снова 
конкурируют между собой, что 
должно повысить спрос на вы-
сококачественную информа-
цию. Но как сделать, чтобы до-
ходы от рекламы вернулись в 
журналистику?  

Серьезная аналитика в газете 
или короткая реплика в интернете — 
что нам нужно?

А К Ц Е Н Т

Из журналистики исчезают 
аналитика и расследования. 
А разве общество может жить 
без осмысления происходящего? 

А К Ц Е Н Т

Те, кто прежде таил свои 
мерзкие взгляды, видят, что стесняться 
нечего, их единомышленники 
заполнили интернет

А К Ц Е Н Т

Грань, отделявшая когда-то бизнес 
от литературы, теперь прозрачна 
и размыта

Леонид Млечин: Профессиональная журналистика — это индустрия, и ее необходимо поддержать.
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Для кого-то эта книга станет пово-
дом понять, что всегда нужно дости-
гать успеха любым путем.
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АВТОСПОРТ На Гран-при 
в Сочи допустят
более 30 тысяч зрителей

Пошумят 
на Юге 

Сергей Литвинов

Организаторы Гран-при России готовятся провести 
гонку «Формулы-1» В Сочи (27 сентября) со зрителя-
ми. Об этом заявил промоутер Гран-при Алексей Ти-
тов. При этом он подчеркнул, что на трибуны будут до-
пущены не более 32 тысяч человек. 

Формат проведения уик-энда в Сочи для его непо-
средственных участников практически не будет отли-
чаться от того, что был отработан на стартовых этапах 
сезона. Паддок будет по-прежнему закрыт для гостей и 
представителей СМИ. 

Организаторы этапа в Сочи отказались также от до-
полнительных мероприятий для болельщиков, в част-
ности от автограф-сессий и традиционной прогулки по 
пит-лейну в четверг. 

— В ближайшее время мы объявим, чем будем заме-
нять эту развлекательную часть программы. У нас есть 
несколько наработок. Их детали мы на данный момент 
окончательно обговариваем с «Формулой-1», но опре-
деленные изменения, безусловно, будут, — цитирует 
Титова Motosport. 

Накануне стало известно, что Международная авто-
мобильная федерация (ФИА) готовится внести поправ-
ки в регламент «Формулы-1», запрещающие командам 
задействовать двигатели в квалификационном режи-
ме. Изменения должны вступить в силу с 2021 года. 

На неделе ФИА разослала командам уведомление, в 
котором сказано о будущих поправках. Таким обра-
зом, в следующем году в квалификациях команды обя-
заны будут использовать те же самые настройки сило-
вой установки, что и в гонке. Вероятно, изменение на-
строек работы двигателя подпадает под те же ограни-
чения, которые не дают вносить изменения в настрой-
ки болида в режиме закрытого парка. 

Добавим, что следующий Гран-при нынешнего се-
зона пройдет в Испании с 14 по 16 августа. Чуть ранее 
на автодроме «Сильверстоун» в Великобритании со-
стоялась гонка 70-летия. Российский пилот «Альфа Та-
ури» Даниил Квят показал на нем десятый результат. 
Победу в гонке одержал нидерландский пилот «Ред 
Булл» Макс Ферстаппен. Второе место занял британец 
Льюис Хэмилтон («Мерседес»), а топ-3 замкнул пар-
тнер Хэмилтона по команде представитель Финляндии 
Валттери Боттас.  

ХОККЕЙ Матч плей-офф 
НХЛ между «Коламбусом» 
и «Тампой» длился шесть
с половиной часов

В Торонто 
перегрели лед

Владимир Ильин

Стадия 1/8 финала розыгрыша Кубка Стэнли в заокеан-
ской Национальной хоккейной лиге началась с мара-
фонского матча. «Коламбус» и «Тампа-Бэй» на льду в ка-
надском Торонто выявляли победителей в первой игре 
серии до четырех побед шесть с половиной (!) часов. И 
только на 151-й минуте чистого времени, когда форвард 
«Тампы-Бэй» Брейден Пойнт забросил долгожданную 
победную шайбу (3:2 ОТ) с результативных передач рос-
сиян Михаила Сергачева и Никиты Кучерова, безумный 
день прекратился.     

Для Кучерова этот голевой пас стал вторым в матче.  
Он, Сергачев, их одноклубник голкипер Андрей Василев-
ский, отстоявший в рамке все семь с половиной периодов, 
а также защитник «Коламбуса» олимпийский чемпион 
Пхенчхана-2018 Владислав Гавриков никогда ранее в сво-
ей карьере столько времени подряд на льду не проводили.  

Вообще, матч в Торонто дал обильнейшую пищу для 
тщательного разжевывания ее мэтрами хоккейной ста-
тистики. Игра стала четвертой по продолжительности за 
более чем столетнюю историю НХЛ, соперникам не хва-
тило лишь 94 секунд чистого времени для третьего места 
в данном списке. Итак, «Тампа» и «Коламбус» бились 
три периода по 20 минут в основном формате и еще чуть 
более трех с половиной периодов овертайма до «золо-
той» шайбы. Абсолютный рекорд относится к далекому 
1936 году, когда «Детройт» во встрече с «Монреаль Ма-
рунс» размочил счет лишь на 176-й минуте — это сум-
марно почти девять периодов.

Если брать историю мирового хоккея в целом и матчи 
команд профессионального уровня, то здесь на пике об-
щей продолжительности игра чемпионата Норвегии сезо-
на 2016/17 «Сторхамар» (Хамар) — «Спарта»(Сарпсборг). 
Они бились 217 минут 14 секунд.

Среди основных цифр марафона в Торонто выделим 
85 сейвов финского голкипера «Коламбуса» Йонаса Кор-
писало,  151 бросок в створы ворот на две команды,  65 
минут 6 секунд чистого времени на площадке у защитни-
ка проигравших Сета Джонса. Это все абсолютные рекор-
ды, но с одной оговоркой — с момента введения статисти-
ки НХЛ для соответствующих номинаций. Ведь сотню лет 
назад считали далеко не все показатели, находящиеся в 
поле зрения ныне. 

— Произошедшее с нами — нереально, — сказал по горя-
чим следам защитник «Тампы», чемпион мира 2017 в со-
ставе сборной Швеции  Виктор Хедман. — Особенно я вос-
хищаюсь вратарями с обеих сторон. Если полевые игроки 
меняются, то эти ребята обязаны ни на секунду не терять 
концентрации. Представляю, каково было им играть по-
чти семь часов подряд. 

Директорату НХЛ по понятным причинам пришлось 
отменить второй матч игрового дня в Торонто между «Ка-
ролиной» и «Бостоном». Это пары Восточной конферен-
ции. На Западе в канадском Эдмонтоне «Калгари» побе-
дил «Даллас» 3:2, «Вегас» разобрался с «Чикаго» — 4:1.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Российский футбольный союз резко осудил Широкова 
за избиение судьи, а потерпевший арбитр обратился в полицию

Роман с кулаками
Сергей Литвинов, 
Наталья Козлова

Б
ывший капитан сбор-
ной России по футболу 
Роман Широков полу-

чил огромный удар по репута-
ции, избив судью Никиту Дан-
ченкова во время матча люби-
тельских команд. 

Еще будучи профессиональ-
ным игроком, Широков то и 
дело попадал в скандалы. То он 
покажет средний палец фана-
там «Зенита», то оскорбит бо-
лельщиков «Спартака», то 
устроит драку в сборной во вре-
мя чемпионата Европы-2016. 
Но история с избиением рефери 
стоит особняком. Ведь в отли-

чие от драки с Денисом Глуша-
ковым в стане национальной 
команды этот эпизод попал на 
видео. И теперь Широков из-за 
своей несдержанности рискует 
многое потерять. 

Как ранее сообщил коммен-
татор «Матч ТВ» Дмитрий Гу-
берниев, телеканал, на котором 
Роман работал в качестве эк-

сперта, отстранил его от эфи-
ров. «И совершенно справедли-
во», — считает Губерниев. Не по-
споришь.

Осудили Широкова и многие 
бывшие игроки, а также Россий-
ский футбольный союз (РФС). В 
организации осудили поведе-
ние экс-игрока сборной и под-
черкнули, что готовы помочь 
Данченкову как с восстановле-
нием после случившегося, так и 
с дальнейшей карьерой.

— Департамент судейства и 
судейский комитет организа-
ции осуждает физическое воз-
действие на арбитра со стороны 
участников игры. Надеемся, что 
виновные в подобном понесут 
адекватное наказание. Никита 
Данченков входит в список ас-
систентов на матчи ПФЛ. РФС 
готов оказать ему всю необхо-
димую поддержку по реабили-
тации и восстановлению, — го-
ворится в сообщении на сайте 
РФС. 

Сам Данченков, по словам 
главы Московской коллегии су-
дей по футболу Сергея Францу-
зова в интервью ТАСС, обратил-
ся в полицию.  

ФУТБОЛ «Манчестер Юнайтед» в полуфинале Лиги Европы 
встретится с многократным обладателем трофея 

Под ножницы 
«Севильи» 

Артур Нанян 

С
тали известны все 
участники полуфи-
н а л ь н о й  с т а д и и 
Лиги Европы. По-
следними путевки в 
следующий раунд 
добыли «Севилья» и 
«Шахтер».

Испанскому клу-
бу, который совсем недавно 
трижды подряд завоевал этот 
трофей, противостоял крепкий 
«Вулверхэмптон». Англичане 
почти всю игру бились на рав-
ных и даже могли повести в сче-
те, не промахнись с пенальти в 
первом тайме Рауль Хименес. 
Однако мексиканец не забил, а 
уже в концовке благодаря голу 
Лукаса Окампоса «Севилья» 
вырвала победу и вместе с ней 
путевку в полуфинал — 1:0.

Во второй паре дня «Шах-
тер» разгромил «Базель» — 4:1, 
и в третий раз в истории про-
бился в полуфинал Лиги Евро-
пы. За выход в финал клуб из До-
нецка поспорит с миланским 
«Интером». 

Но, безусловно, противосто-
яние «Севильи» с МЮ в полуфи-
нале стоит особняком. Многие 
эксперты уже давно шутят, что в 
Лиге Европы должна выступать 
только одна команда — «Севи-
лья». 

В этой связи вспоминается 
знаменитая опера «Севильский 
цирюльник». Команда букваль-
но «стрижет» победы Лиге Ев-
ропы: она является рекордсме-
ном по числу побед в нем (пять 

трофеев), а с 2014 года андалу-
сийцы трижды подряд станови-
лись лучшими. 

Что касается МЮ, то сейчас 
он очень нестабилен. Это видно 
было даже по четвертьфиналь-
ному матчу с «Копенгагеном», в 
котором «красные дьяволы» 
мучились чуть ли не всю игру и 
победили лишь в дополнитель-
ное время благодаря пенальти 
(1:0). И это при том, что автор 
единственного гола Бруну Фер-
нандеш стоит в 2,5 раза больше, 
чем все футболисты «Копенга-
гена» вместе взятые — 76 милли-
онов евро против 38. 

Впрочем, не самая убеди-
тельная игра МЮ мало волнует 
главного тренера англичан Уле 
Гуннара Сульшера. С одной сто-
роны, его можно понять. По ито-
гам сезона команда справилась 
с поставленной задачей и выш-
ла в Лигу чемпионов. Плюс она 
продолжает бороться за Лигу 
Европы. Но с другой — игра 
«манкунианцев» оставляет же-
лать лучшего, хотя деньги на но-
вичков тратятся гигантские. 

— Мы показываем достой-
ный результат. Я полностью до-

волен ребятами, их отношени-
ем к делу. «Копенгаген» был 
очень хорош. Их вратарь про-
вел великолепный матч. В этом 
сезоне мы оказались в полуфи-
нале уже в третий раз. Не хотим 
упустить такой шанс, — сказал 
Сульшер.

Что касается букмекеров, то 
небольшое предпочтение эк-
сперты отдают МЮ. Ставки на 
выход англичан в полуфинал 
принимают с коэффициентом 1 
к 1,8, испанцев — 1 к 2. При этом 
относительно недавно эти ко-
манды попали друг на друга в 
плей-офф Лиги чемпионов (в 
2018 году), и сильнее оказалась 
«Севилья». Причем что любо-
пытно — андалусийцы сыграли 
вничью на своем поле (0:0) и по-
бедили в гостях (2:1). 

Во второй полуфинальной 
паре фаворит очевиден. «Ин-
тер» изначально выглядел од-
ним из фаворитов турнира. Но 
нельзя не отметить игру «Шах-
тера», в третий раз в истории 
пробившегося в полуфинал 
Лиги Европы. 

Весьма вероятно, что от вы-
ступления «Интера» в Лиге Ев-

ропы зависит будущее главного 
тренера итальянской команды 
Антонио Конте. Недавно он 
жестко выступил в прессе, рас-
критиковав руководство клуба. 
Но что странно — Конте так и не 
сказал, за что именно он зол на 
боссов «черно-синих». Те тоже 
предпочли отделаться дежур-
ными фразами, не желая нагне-
тать ситуацию перед плей-офф 
еврокубков. 

— Я сейчас сосредоточен 
только на Лиге Европы. Все 
остальные вопросы решим уже 
после турнира. Да, несколько 
дней назад я громко выступил 
на пресс-конференции, и на это 
у меня были причины. Однако 
поймите меня правильно: се-
годня не лучший момент для та-
ких разговоров. Всему свое вре-
мя, — отметил Конте после мат-
ча 1/4 финала с «Байером» (2:1).

Добавим, что накануне позд-
но вечером состоялся первый 
матч четвертьфинальной ста-

дии Лиги чемпионов — «Аталан-
та» (Италия) — «Пари Сен-Жер-
мен» (Франция). Результат пое-
динка в Лиссабоне стал изве-
стен после подписания номера 
«РГ» в печать.  

«Севилья» не проигрывает 19 мат-
чей подряд во всех турнирах. 
Это рекорд клуба.

А К Ц Е Н Т

«Севилья» — самый успешный клуб 
в истории Лиги Европы. С 2014 года она 
трижды подряд выигрывала трофей. 
Всего у команды пять титулов

Тем временем

«Краснодар» стартует в квалификации Лиги чемпионов сезона 2020/21 

с последнего этапа отбора — раунда плей-офф. Это стало возможным, 

поскольку победителем Лиги Европы точно станет команда, получив-

шая путевку в групповой этап Лиги чемпионов через национальное пер-

венство. В полуфинал турнира вышли «Севилья», МЮ, «Интер» и «Шах-

тер». Таким образом, французский «Ренн» избежит участия в квалифи-

кации и выйдет напрямую в группу. Благодаря этому «Краснодар» не 

сыграет в третьем (предпоследнем) раунде квалификации, а примет 

участие в раунде плей-офф. Напомним, в прошлом сезоне краснодарцы 

финишировали на третьем месте в Премьер-лиге и попали в квалифика-

цию главного Еврокубка, где прошли португальский «Порту», но уступи-

ли греческому «Олимпиакосу».

НОВОСТИ

ВФЛА 
благодаря 
Минспорту 
выплатила 
штраф

БАРЬЕРОМ 
МЕНЬШЕ
Анна Козина

Вчера Всероссийская федера-
ция легкой атлетики (ВФЛА) 
выплатила Всемирной легкоат-
летической ассоциации (World 
Athletics) штраф в размере 6,31 
миллиона долларов. Это стало 
возможно благодаря поддер-
жке Министерства спорта Рос-
сийской Федерации, которое 
выделило ВФЛА единовремен-
ную субсидию. 

Напомним, что штрафные 
санкции, включавшие в себя су-
дебные расходы, были наложе-
ны на ВФЛА в связи с расследо-
ванием «дела Лысенко». Со-
брать и перевести необходимую 
сумму к назначенному дедлайну 
— 1 июля 2020 года — не удалось, 
что послужило поводом прио-
становить выдачу нейтрального 
статуса нашим атлетам. Тогда 
министр спорта Олег Матыцин 
гарантировал World Athletics оп-
лату долга в срок до 15 августа.

— Теперь ВФЛА должна в 
срок до 31 августа направить в 
WA план внедрения культуры 
нулевой терпимости к допин-
гу, — сообщает сайт rusathletics.
info.  

Лебедев дал 
прогноз на бой 
Поветкина 

ВИТЯЗЬ 
ВЫСТОИТ
Анна Бекетова

Бой между двумя супертяжами 
Александром Поветкиным и 
Диллианом Уайтом, который 
состоится 22 августа в «Бойцов-
ском саду» на территории особ-
няка британского промоутера 
Эдди Хирна, станет отличным 
шансом для Русского Витязя 
выйти на титульный поединок.

Такое мнение высказал быв-
ший чемпион мира по версиям 
WBA и IBF в первом тяжелом 
весе Денис Лебедев.

— Ни для кого не секрет, что 
англичане сделали этот бой как 
хорошую проверку для Уайта и 
заодно как возможность для на-
шего Александра Поветкина, — 
цитирует Лебедева пресс-служ-
ба промоутерской компании 
«Мир бокса». — Победа над Уай-
том даст Поветкину шанс  сра-
зиться за чемпионский пояс. 
Исход боя зависит от того, кто 
сумеет навязать свою тактику 
боя, кто выдержит свой план на 
бой. У Поветкина все неплохо с 
выносливостью, у него есть 
большой опыт. Но и Уайт при-
бавляет. Нас ждет очень зре-
лищный и конкурентный пое-
динок. Именно за это люди лю-
бят профессиональный бокс.  

Дубова  
не пустили 
в Гранд-финал 

ПРОПУСКАЕТ 
ХОД
Анна Козина

Российский гроссмейстер Да-
ниил Дубов не сможет побо-
роться за главный приз в Гранд-
финале шахматного онлайн-
турнира по рапиду, организо-
ванного чемпионом мира Маг-
нусом Карлсеном.

В полуфинальном матче до 
трех побед Дубов, который вы-
играл один из этапов Magnus 
Carlsen Chess Tour, уступил 
американцу Хикару Накамуре 
с общим счетом 0:3. 

Шахматист из США, кото-
рый как раз и уступил Даниилу 
в финале Lindores Abbey Rapid 
Challenge, нашел ключ к игре 
россиянина, что и позволило 
ему взять реванш.

— Я заметил, что Даниилу 
очень нравится играть в дина-
мичных позициях, которые 
подходят к его творческому 
стилю, поэтому я решил попро-
бовать играть как можно скуч-
нее, — приводит слова Накаму-
ры портал chess24. — Я попы-
тался сделать позиции сухими. 
И, похоже, мне это удалось.

Итоги другого полуфинала 
между Магнусом Карлсеном и 
китайцем Дин Лижэнем, в кото-
ром норвежец вел со счетом 
2:1, стал известен вчера после 
подписания номера «РГ» в пе-
чать.   

— Чемпионат России по футболу: 
все новости на сайте 
rg.ru/sujet/6438

МЕЖДУ ТЕМ

Столичная полиция объявила о на-

чале проверки по заявлению ар-

битра Никиты Данченкова об из-

биении его Романом Широковым. 

В обычном формате такая провер-

ка занимает месяц. Как объяснили 

корреспонденту «РГ» в полицей-

ском ведомстве, «проводится про-

верка на наличие признаков со-

става преступления». После окон-

чания проверки полиция примет 

решение – возбуждать уголовное 

дело или отказать.

Формально все признаки состава 

преступления, как говорится, на 

лицо, и инцидент видела вся стра-

на. Судя по картинке, Широкова 

вполне реально привлечь к уго-

ловной ответственности по двум 

статьям — «побои» либо «хулиган-

ство». Это уже решит полиция. Но 

все зависит от степени телесных 

повреждений и как они могут от-

разиться на его жизни в дальней-

шем. Если медики скажут, что си-

няк пройдет без последствий, это 

может закончиться и администра-

тивным наказанием в районе до 

10 тысяч рублей. Если от удара, 

предположим, повреждена сет-

чатка глаза — это совсем другое. 

Если речь пойдет о потере трудо-

способности, то кроме матери-

альной расплаты, можно говорить 

и о более суровом уголовном на-

казании, вплоть до обязательных 

работ или сроке.

Финский голкипер проигравшего «Коламбуса» Йонас Корписало 
совершил 85 сейвов — это новый абсолютный рекорд НХЛ.

За избиение судьи Роману Широкову может грозить уголовная ответственность. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 августа, воскресенье, 
«Матч ТВ»
21.50 «Севилья» (Испания) — 

«Манчестер Юнайтед» (Англия). 

Прямая трансляция.

17 августа, понедельник, 
«Матч ТВ»
21.50 «Интер» (Италия) — «Шахтер» 

(Украина). Прямая трансляция.

Экс-капитан 
сборной России 
Роман Широков: 
убойный удар 
правой по лежа-
щему судье.
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